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Деловой завтрак Алексей Улюкаев об инфляции, поддержке рубля, 
ценах на нефть и пошлинах на интернет-посылки  

Курсом рубля

Петр Лихоманов 

О 
том, что ожидает Украину 
после внеочередных пар-
ламентских выборов, 

«Российской газете» рассказал 
известный политолог, президент 
Центра системного анализа и 
прогнозирования Ростислав 
Ищенко.

Кардинально ситуация на Ук-
раине после выборов не поменя-
лась. Давайте вспомним, в какой 
ситуации эти выборы назнача-
лись. Президент Порошенко ис-
ходил из того, что, победив на вы-
борах главы государства, он смо-
жет сформировать подконтроль-
ное большинство в парламенте и 
свое правительство. Но, по пред-
варительным итогам выборов, 
«Блок Петра Порошенко» и «На-

родный фронт» премьера Арсе-
ния Яценюка получают пример-
но равное количество голосов. А 
это означает, что нынешний гла-
ва правительства тоже имеет не-
обходимый для формирования 
кабинета народный мандат. И 

если раньше Порошенко даже 
при наличии разногласий со-
трудничал с Яценюком, потому 
что они вместе стояли на майда-
не, то теперь сотрудни-
чать им придется поне-
воле. 

Игорь Зубков

И
нфляция в России 
пойдет на убыль в 
с л е д у ю щ е м  го д у. 
Правда,  не  стоит 
ожидать, что темпы 

роста потребительских цен ста-
нут совсем невысокими. А по 
итогам 2014 года инфляция мо-
жет быть «существенно боль-
ше» 8 процентов, рассказал 
«Российской газете» министр 
экономического развития РФ 
Алексей Улюкаев. 

А также пояснил, что делать 
россиянам с пенсионными на-
коплениями, нужно ли табу на 
новые налоги, как государству 
следует поддерживать рубль, 
сколько будет стоить баррель 

нефти и каким окажется цено-
вой порог для беспошлинных 
интернет-посылок из-за рубежа.

Алексей Валентинович, инфля-
ция с начала года составила 7 
процентов. Что изменится до 
конца года? 

АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Инфляция за 9 с 
половиной месяцев 2014 года 
превышает всю накопленную ин-
фляцию прошлого года. Наш про-
гноз в 7,5 процента мы делали в 
ситуации, когда курс доллара на-
ходился на уровне меньше 40 ру-
блей. 

Мы его не меняем. Менять 
каждый раз прогноз нет никако-
го смысла. Влияние курса на ин-
фляцию всегда было, но сейчас 
оно стало более весомым. Риск 
того, что инфляция будет боль-
ше 8 процентов и, возможно, су-
щественно больше — материа-
лен.

Если по непродовольствен-
ным товарам рост цен сейчас 
больше шести процентов, то по 
продовольственным — выше три-
надцати процентов. Но основа-
ний полагать, что до конца ны-
нешнего года ситуация изменит-
ся, нет. 

При этом на глобальных про-
довольственных рынках ситуа-
ция вполне комфортная: там не 
наблюдается ценового роста, а 

даже, наоборот, — стабильность. 
И то, что продовольственная ин-
фляция в России разогналась — 
это наш внутренний эффект.

Самую большую инфляцию 
стоит ожидать в первом кварта-
ле следующего года, когда мы 
почувствуем эффект от курсо-
вых колебаний рубля. Пик при-
дется на февраль — март. После 
этого она пойдет на довольно су-
щественное снижение и к декаб-
рю 2015 года инфляция будет 
меньше 7 процентов. 

А среднегодовые ее значе-
ния, вероятно, «пере-
валят» за семь процен-
тов.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Ростислав Ищенко: Киев уже сейчас напоминает средневекового 
монарха, окруженного баронами

Снова делят портфели 
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Донбасс
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Надежде 
Савченко про-
длили срок аре-
ста
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Эстонский 
министр, 
оскорбивший 
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гу, ушел в 
отставку
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Виктор Ан 
в гостях 
у «РГ»

ТОЛЬКО В «РГ»

Алексей Улюкаев: Новая цена 
на нефть будет в районе 90 долла-
ров.

Елена Образцова
раскрывает заговор 
против оперы
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Австралийский доллар  36,8990
Азербайджанский манат  53,5209
Армянский драм**  10,2567
Белорусский рубль****  39,2053
Болгарский лев  27,2277
Бразильский реал  16,9549

Венгерский форинт**  17,2352
Вон Республики Корея***  39,8796
Датская крона*  71,5365
Доллар США  41,9497
Евро  53,2342
Индийская рупия**  68,4474

Казахский тенге**  23,1747
Канадский доллар  37,3451
Киргизский сом**  73,9854
Китайский юань*  68,5800
Литовский лит  15,4233
Молдавский лей*  28,5178

Новый румынский лей  12,0369
Новый туркменский манат  14,7176
Норвежская крона*  63,7427
Польский злотый  12,6138
СДР  62,2991
Сингапурский доллар  32,8785

Таджикский сомони*  81,6364
Турецкая лира  18,7703
Узбекский сум***  17,6589
Украинская гривна*  32,2690
Фунт стерлингов  67,5264
Чешская крона*  19,2284

Шведская крона*  57,8968
Швейцарский франк  44,1390
Южноафриканский рэнд*  38,3078
Японская иена**  38,8675

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.10.14 
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ОТДЫХ В Ростуризме 
уверены, что покупать 
туры на Новый год вполне 
безопасно

Каникулы 
разморозили

Алена Узбекова

СИТУАЦИЯ на туристском рынке нормализовалась, и 
россияне могут спокойно планировать туристические 
поездки на новогодние праздники. Об этом «РГ» заявили 
в Ростуризме. Кстати, зимние каникулы в этот раз про-
длятся 11 дней. 

«Можно путешествовать по России, можно думать о 
зарубежных поездках, разумеется, помня о мерах предо-
сторожности. Рекомендации о том, что необходимо учи-
тывать при покупке туров, есть на сайтах министерства 
культуры и нашего ведомства», — рассказал обозревате-
лю «РГ» врио руководителя Ростуризма Олег Сафонов. 
Вместе с тем он отметил, что крупнейшие туроператоры 
скорректировали свои зарубежные программы, в том 
числе на зимние каникулы, и сейчас на рынке нет цено-
вых войн. 

С одной стороны, это позитивный фактор, так как дем-
пинг в борьбе за клиентов, то есть продажа туров 
по искусственно заниженным ценам стала одной 
из причин кризиса отрасли этим летом.

ПЛАНЫ В аэропортах 
и на вокзалах снова 
разрешат дымить

Покурим 
перед взлетом

Александра Воздвиженская

РОССИЙСКИМ курильщикам со следующего года мо-
гут еще сильнее усложнить жизнь, но они получат и по-
слабления. Так, в аэропорты и на железнодорожные во-
кзалы предлагают вернуть курительные комнаты с обя-
зательной вентиляцией, а также разрешить пристра-
стившимся к табаку «смолить» на свежем воздухе — к 
примеру, на крышах и балконах воздушных гаваней. 

Однако лишатся возможности выкурить сигарету во 
внутреннем коридоре и на кухне жители коммунальных 
квартир. И по пути на работу дымить на автобусных оста-
новках, подземных и надземных переходах тоже запретят.

Все эти нововведения скоро рассмотрят в Государст-
венной Думе. Поправки укомплектовали в два законопро-
екта, которые внесены в нижнюю палату парламента. 

Правда, принять их сразу и без изменений вряд ли полу-
чится: если один документ предлагает более щадящие усло-
вия — открыть курилки и на улице, и в помещении вокзалов, 
то второй ограничивается лояльным отношением только к 
оборудованному пространству на открытом воздухе.

Эксперты «РГ» в замешательстве: закон, который при-
зван охранять здоровье граждан, вступал в силу поэтапно, 
и последняя его часть начала работать только минувшим 
летом. И зачем так скоро пытаться что-то изменить, если 
мы еще не знаем, насколько он эффективен? Сна-
чала бы разобраться с тем, какие запреты депута-
ты уже приняли.

КОНФЛИКТ

Акцент

 Самую большую инфляцию 
стоит ожидать в первом квар-
тале следующего года. Пик 
придется на февраль — март

Акцент

 По предварительным данным, 
«Блок Петра Порошенко» 
и «Народный фронт» Яценюка 
получают примерно равное 
количество голосов
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ПАРЛАМЕНТ Сенаторы 
требуют не урезать 
средства на образование

Дошкольные 
будни

Виталий Петров 

В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ требуют выделить дополни-
тельные 60 миллиардов рублей на модернизацию до-
школьного образования в 2015 году.

Проект бюджета на 2015-й и 2016—2017 годы дошел 
до комитетов верхней палаты. Вчера на заседании коми-
тета по науке, образованию и культуре сенаторы раскри-
тиковали документ, сетуя на то, что в нем предусмотрено 
снижение расходов федерального бюджета на все три 
сферы. Особенно парламентариев расстроило сокраще-
ние выделяемых средств на образование.

По мнению представителя исполнительной власти от 
Башкортостана Ли-
лии Гумеровой, осо-
бенно пострадала 
программа модерни-
зации дошкольного 
образования. «К 
2016 году перед 
субъектами постав-
лена задача ликви-
дировать очереди в 
дошкольно-образо-
вательные учрежде-
ния. Сейчас они во-
всю строят детские сады, рассчитывая на получение суб-
сидий и в 2015 году. Урезав эти расходы, мы просто со-
рвем поставленную задачу», — привела свои доводы пар-
ламентарий.  

Глава комитета Зинаида Драгункина поддержала кол-
легу, отметив, что в предыдущие годы правительство 
дважды выделяло на эти цели по 60 миллиардов рублей. 
«Благодаря этому вопрос, который напрямую связан с 
реализацией указов президента, наконец сдвинулся с 
мертвой точки. Почему такая остановка?» — обратилась 
она к представителю минфина Светлане Гашкиной.

Та попыталась убедить сенаторов, что 120 миллиар-
дов рублей — это весьма значительная помощь, и в следу-
ющем году минфину предстоит проанализировать, на-
сколько эффективно были потрачены эти средства. Если 
ведомство придет к выводу об их успешной реализации, 
то, возможно, выделит еще денег, но уже в 2016 году. 

Парламентарии, впрочем, не хотят ждать так долго. 
Член верхней палаты от Удмуртии Александр Волков 
предложил и в следующем году выделить 60 миллиардов 
рублей, чтобы спасти регионы от очередей в детские 
сады. Светлана Гашкина обещала принять эту просьбу к 
сведению, однако сразу комментировать ее не стала.

Вчера же в российских школах стартовал Единый 
урок по безопасности в сети Интернет. Напомним, что в 
феврале на парламентских слушаниях соответствую-
щую инициативу выдвинула председатель верхней пала-
ты Валентина Матвиенко. Мероприятие продлится до 30 
октября, некоторые уроки проведут сами сенаторы. По 
их замыслу, школьников научат основам защиты персо-
нальных данных, а также расскажут им о «скачивании» 
музыки, книг и видеоигр из Интернета. Кроме того, дети 
смогут узнать, что за пиратство в российском законода-
тельстве предусмотрена ответственность.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обновил правила сдачи
экзаменов на водительское удостоверение

Школа вождения
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев утвердил обнов-
ленные правила сдачи эк-

заменов на получение водитель-
ского удостоверения, подготов-
ленные МВД. «Очень важно, что-
бы за руль садились те, кто умеет 
ездить на машине. Для этого необ-
ходимо усовершенствовать пра-
вила получения водительских удо-
стоверений, сделать этот меха-
низм прозрачным и понятным», — 
объяснил глава правительства не-
обходимость совершенствования 
системы в ходе совещания со сво-
ими заместителями.

Хорошие водительские навы-
ки — одна из составляющих без-
опасности на дорогах. Первый 
вице-премьер Игорь Шувалов 
привел статистику, согласно ко-
торой за первые девять месяцев 
2014 года в стране произошло бо-
лее 146 тысяч дорожно-тран-
спортных происшествий. Это 
меньше, чем за аналогичный пе-
риод годом ранее, но при этом на 
1 процент увеличилось количест-
во погибших в ДТП.  

Борьба за повышение води-
тельского мастерства затронет и 
автошколы. Министерство обра-
зования и науки подготовило 
приблизительную программу об-
учения. Но главное, чтобы назы-
ваться автошколой, учреждение 
должно обладать земельным 
участком не менее чем в 24 со-
тки.

Председатель правительства 
сообщил еще о двух утвержден-
ных им документах. Первый — па-
спорт проекта модернизации 
БАМа и Транссиба. «Эти дороги 
для нас очень важны, — подчер-
кнул он. — Они должны помочь 
Сибири и Дальнему Востоку, поэ-
тому мы вкладываем в модерни-
зацию БАМа и Транссиба серьез-
ные средства: в общей сложности 

560 миллиардов рублей до 2018 
года». Из них 110 миллиардов от-
носятся к бюджетным средствам 
и еще 150 миллиардов выделяют-
ся из Фонда национального бла-
госостояния. Все остальное — фи-
нансирование через инвестици-
онную программу ОАО «РЖД».

Второй документ давно ждут в 
научной сфере. Правительство 
решило освободить от НДС 188 
материалов, которые в России не 
производятся, но нужны для про-
ведения научных исследований. 
«Речь идет о реактивах, реаген-
тах, биологических образцах, не-
которого вида лабораторном 
оборудовании», — уточнил Мед-
ведев.

Премьер-министр также за-
тронул тему развития в России 
гражданского судостроения, ко-
торое по количеству спускаемых 
на воду судов существенно отста-
ет от военного сегмента. «Этот 
перекос нужно выровнять. Нам 
нужен не только мощный воен-
ный, но и гражданский флот, — 
сказал глава кабмина. — Нам не-
обходим флот, который способен 
выполнять задачи по транспор-
тировке судов, грузов по освое-
нию Арктики, шельфовым проек-
там, по промыслу морских ре-
сурсов». Курирующий военно-
промышленный комплекс вице-
премьер Дмитрий Рогозин уточ-
нил, что в 2014 году около 80 
процентов работы отечественно-
го судостроения пришлось на во-
енный сектор.

В погоне за количеством не 
должно страдать качество. Госу-
дарство готово закупать на вер-
фях только качественные суда. 
«Даже несмотря на текущую си-
туацию и необходимость импор-
тозамещения, нужно, чтобы все 
наши судостроители понимали, 
что барахло мы покупать не бу-
дем, — заявил Медведев. — Они 
должны выпускать современную 
технику, не абы какие, так ска-
зать, суда, которые в советские 
времена производились, а это 

должны быть современные суда, 
отвечающие всем мировым стан-
дартам. Только в этом случае они 
будут закупаться государством».

— Переориентацию на россий-
ское производство и курс на за-
мещение импорта не следует вос-
принимать как то, что мы согла-
сны покупать все что угодно, что 
у нас производится, — добавил 
премьер. Возможности нашего 
судостроения выросли вместе с 
возвращением в состав страны 
Крыма. «Обязательно необходи-
мо прикреплять эти предприя-
тия к крупным заводам, которые 
живые, обладают технологиями, 
потому что сами они не смогут 
развиваться», — сказал глава каб-
мина.

Подробности о новых правилах 
сдачи экзаменов на получение 
водительского удостоверения — 
стр. 3

ПАРТИИ 

«Справедливая 
Россия» 
перепишет 
программу под 
новые реалии

ПОПРАВКА 
НА САНКЦИИ

Татьяна Замахина

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ», 
признав провал на последних ре-
гиональных выборах, решила 
написать более актуальную про-
грамму партии. Обсуждение но-
вой редакции стартовало вчера 
на заседании центрального сове-
та партии. Лидер «СР» Сергей 
Миронов призвал учесть консо-
лидацию общества вокруг пре-
зидента и начать сотрудничать с 
Общероссийским Народным 
фронтом (ОНФ). Среди идей пар-
тии — реформа института до-
срочных выборов.

«Эсеры» ищут способы удер-
жаться в большой политике. 
Ведь итоги выборов в региональ-
ные заксобрания были худшими 
за всю историю партии, признал 
Сергей Миронов. Объективной 
причиной трудностей он назвал 
консолидацию общества вокруг 
фигуры президента Путина и 
«Единой России» — из-за этого 
сдали позиции все остальные 
партии, а не поддержавшие 
украинскую линию Кремля ли-
бералы и вовсе ушли в «маргина-
лы». Но сами «справороссы» 
тоже виноваты, попенял лидер: 
«На результаты повлияла непо-
следовательность, неумение от-
стаивать свою точку зрения и не-
способность привести на участ-
ки своего избирателя».

Если ситуацию не удастся пе-
реломить на ближайших регио-
нальных выборах — последних 
перед федеральной избиратель-

ной кампанией, то «эсеры» на-
чнут ее с позиции догоняющих. 
Миронов считает, что этого до-
пустить нельзя. Поэтому предла-
гается два главных направления 
действий. Во-первых, начать ак-
тивно сотрудничать с ОНФ под 
руководством Владимира Пути-
на. В ОНФ уже заявили, что не 
возражают: сопредседатель цен-
трального штаба Станислав Го-
ворухин сказал, что «фронтови-
ки» сотрудничают со всеми по-
литическими силами.

А во-вторых, принять новую — 
более актуальную — программу 
партии. Ее будут готовить до пар-
тийного съезда в следующем году. 
Как анонсировал лидер «СР», 
все социальные вопросы оста-
нутся «практически без измене-
ний». Об «идейной перезагруз-
ке», по его словам, речи не идет. 
Однако в новой программе пар-
тии будут учтены внешнеполи-
тические изменения последнего 
времени, добавил Миронов. В 
связи с этим экономический 
блок претерпит значительные 
перемены. В частности, будет 
уделено внимание борьбе с оф-
шорами, ведь «в условиях сан-
кций уход капиталов — антигосу-
дарственная политика». В про-
грамме будет, кроме того, пропи-
сан «восточный вектор» разви-
тия страны. Обрушится «СР» и 
на коррупцию, предложив свой 
вариант закона против взяточ-
ников. Инициатива, анонсиро-
вал Миронов, будет соответство-
вать статье Конвенции ООН про-
тив коррупции об ответственно-
сти за незаконное обогащение.

Замруководителя фракции 
«Справедливая Россия» в Госду-
ме Олег Нилов рассказал «РГ» о 
своем предложении в готовящу-
юся программу. В документ надо 
обязательно «внести пункт о 
сбережении нашего народа от 
чумы XXI века — наркотизации и 
алкоголизации», уверен он. В 
частности, речь о суровом нака-
зании (вплоть до пожизненного 
заключения) с конфискацией 
имущества для наркодилеров и 
членов их семей, а также для 
«оборотней в погонах», чьи пре-
ступления должны быть прирав-
нены к госизмене. Собирается 
«Справедливая Россия» и ре-
формировать избирательное за-
конодательство. Речь не только о 
давней и имеющей мало шансов 
идее перенести Единый день го-
лосования с осени на весну. Ми-
ронов сообщил, что готовит ини-
циативу о реформе института 
досрочного голосования. Согла-
сно его идее, голосовать заранее 
будет иметь право только тот, 
кто «предъявит командировоч-
ное удостоверение с купленным 
билетом». Как считают в  «СР», 
это избавит страну от части зло-
употреблений на выборах и по-
высит шансы партии.

Президент Владимир Путин обсудил с камчатским губернатором 
поставки рыбы

Лосось найдет дорогу

Кира Латухина 

Г
лава государства побесе-
довал с губернатором 
Камчатки Владимиром 
Илюхиным о ситуации в 
крае и поручил подклю-

читься к правительственной рабо-
те над субсидированием железно-
дорожных перевозок рыбы в 
центр страны.

«На Камчатке сегодня все ста-
бильно», — заявил глава региона. 
Основные отрасли — рыбная и гор-
норудная — показывают неплохие 
результаты. В этом году красная 
(лососевая) путина была не очень 
удачной на Дальнем Востоке, но 
предприятия с поставленными за-
дачами справились, сообщил 
Илюхин: добыли порядка 140 ты-
сяч тонн лосося. «Благодаря тому, 
что часть продукции была подвер-
гнута глубокой переработке на бе-
регу, в целом сегодня экономика в 
этой части неплохая», — оценил 
он.

«Надеемся, что после минтае-
вой путины где-то в целом около 

650 тысяч тонн рыбы направим в 
центральные районы России», — 
уверенно заявил губернатор.

«А как логистика, с транспор-
том как?» — поинтересовался пре-
зидент.  «Здесь существуют про-
блемы, особенно в период пути-
ны», — признал Илюхин. «Мы от-
правляем через Владивосток. И, 
конечно, железная дорога и при-
морский порт со своей задачей в 
полном объеме не справляются. 
Вырастают цены, большие про-
блемы с подвижным составом. Но 
мы стараемся переговоры вести, 
об этом сегодня все заинтересо-
ванные структуры знают, чтобы 
ситуацию поменять», — сказал он.

Глава государства напомнил, 
что сейчас правительство занима-
ется вопросом субсидирования 
железнодорожных перевозок. «Вы 
как-то подключены к этой рабо-
те?» — уточнил он.

«В части нашего рыбопромыш-
ленного комплекса — нет», — не 
скрывал Илюхин.

«Надо подключаться», — указал 
Путин.

«Мы работаем через минсель-
хоз, все наши предложения туда 
переданы», — объяснил собесед-
ник.

«Росрыболовство в этом заин-
тересовано, диалог налажен, поэ-
тому ждем результатов этой рабо-

ты, и тогда, конечно, ситуация по-
меняется к лучшему», — надеется 
Илюхин. «Тем более что сегодня 
наша рыбная отрасль, рыбная 
промышленность на Камчатке, в 
неких лидерах по инвестициям. В 
последние годы порядка 13 мил-
лиардов рублей в это вложили, 
причем вложили в «берег», — поя-
снил он. — Сегодня у нас самые но-
вейшие заводы, причем не в цен-
тральной части, а на побережье».

«Мы также все предложения 
дали по внесению изменений в за-
конодательство о рыболовстве че-
рез федеральное агентство, с тем 
чтобы все-таки прибрежные кво-

ты привязать к берегу», — продол-
жил глава региона. Потому что 
сейчас «в прибрежке может рабо-
тать кто угодно, не имеющий отно-
шения вообще к Камчатке», — пе-
реживал он. «С этой ситуацией бо-
ремся, с тем чтобы все-таки эти 
изменения были приняты и внесе-
ны в действующее законодатель-
ство, потому что это рабочие ме-
ста, налоги и все остальное в ито-
ге», — добавил Илюхин.

Также глава региона рассказал о 
ходе выполнения майских указов.

Президент, беседуя с Владимиром 
Илюхиным, вникал в транспортные 
проблемы региона. 

Акцент

 Очень важно, чтобы за руль 
садились те, кто умеет 
ездить на машине

Акцент

 В этом году на Камчатке 
 добыли около 
140 тысяч тонн лосося«Эсеры» ищут-

способы удержать-
ся в большой 
политике

Сенаторы опасают-
ся, что к 2016 году 
регионы не смогут 
ликвидировать оче-
реди в детские сады

МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин наградил спикера Госдумы Сергея Нарышкина орде-
ном Александра Невского. Указ опубликован на официальном интер-
нет-портале правовой информации. Также президент поменял состав 
президиума Госсовета, включив в него, в частности, глав Подмосковья и 
Севастополя. Кроме того, Владимир Путин переназначил Ольгу Егоро-
ву главой Мосгорсуда на 6-летний срок.  Глава государства распорядился 
провести в 2016 году Год России в Греции и Год Греции в России.
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МЫ ЕДИНЫ 

Любовь Проценко 

СТОЛИЧНЫЕ власти согласо-
вали общественно-политические 
мероприятия, которые пройдут в 
Москве 4 ноября в честь Дня на-
родного единства. 

Алексей Майоров, руководи-
тель департамента региональной 
безопасности  Москвы рассказал 
«РГ»: 

— К нам поступило 9 заявок от 
представителей разных полити-
ческих сил и общественных орга-
низаций. Мы постарались им 
предоставить возможность для 
проведения запланированных 
акций. Организаторами самой 
массовой демонстрации высту-
пили  кардиохирурги Лео Боке-
рия и Ренат Акчурин, киноре-
жиссеры Станислав Говорухин и 
Георгий Шахназаров,  спортсме-
ны Александр Карелин и Владис-
лав Третьяк, и другие известные 
деятели.  Под лозунгом «Мы еди-
ны» демонстрация пройдет по 
улице Тверской и завершится ми-
тингом в Театральном проезде. 
Согласованное количество 
участников  — 20 тысяч человек. 

Организаторам «Русского 
марша» предложен для шествия 
их традиционный маршрут по 
улице Перерва до пересечения с 
Люблинской улицей без митинга. 
В нем могут принять участие до 
10 тысяч человек. Еще одна пло-
щадка, согласованная для демон-
страции и митинга национали-
стов — по улице маршала Бирюзо-
ва и Маршала Василевского  у 
станции метро «Щукинская»с 
числом участников до 5 тысяч 
человек. В ответ на публичное за-
явление лидера нацобъединения 
«Русские» Дмитрия Демушкина, 
что они все равно проведут 4 ноя-
бря акцию в центре Москвы, 
Майоров сказал: «Вчера мы были 
вынуждены обратить на это вни-
мание прокуратуры города, ко-
торая, безусловно, напомнит Де-
мушкину, что в случае попытки 
проведения несанкционирован-
ной акции он будет привлечен к 
ответственности». 

ДОРОГИ  На Дмитровском 
шоссе открылась 
новая эстакада 

Светофором 
меньше 

Александр Мелешенко 

ДМИТРОВСКОЕ шоссе вчера поехало быстрее — на ма-
гистрали открыли уже четвертую за последнее время 
эстакаду, которая избавила водителей еще от одного све-
тофора и принципиально изменила схему движения на 
одном из самых проблемных участков трассы.

Находится он у границы города в районе деревни Ви-
ноградово. Открыть движение по только что построен-
ной эстакаде приехал мэр столицы Сергей Собянин. Он 
подчеркнул, что новый транспортный объект позволяет 
разделить транзитные и местные потоки транспорта, 
тем самым увеличивая скорость движения по вылетной 
магистрали. «Мы вводим новую эстакаду в самой север-
ной точке Дмитровского шоссе и это четвертый и по-
следний такой объект, который обеспечит бессветофор-
ное движение по магистрали от границы города до 
МКАД», — рассказал градоначальник. Общая длина четы-
рех эстакад составила почти три километра.

Теперь главное — убрать «бутылочное горлышко» на 
территории Московской области, иначе пробки останут-
ся, просто собираться будут дальше от города. Решить 
эту задачу должен Росавтодор — агентство уже разыграло 
конкурс по выбору подрядчика и сейчас идет проектиро-
вание. В мэрии надеются, что работы завершатся до кон-
ца 2015 года.

А в границах Москвы самым важным объектом рекон-
струкции Дмитровки остается ее пересечение с МКАД. 
Там реконструируется развязка, которая после ввода в 
эксплуатацию станет самой крупной в столице. Ее пер-
вая очередь введена в строй в июне этого года — двухпо-
лосная эстакада длиной 660 м и шириной 12 м позволила 
водителям поворачивать из области на внутреннюю сто-
рону кольцевой дороги. Полностью сдать ее планируют в 
2016-м, и тогда пропускная способность Дмитровки уве-
личится в 2,4 раза — с 2070 до 4910 машин в час. Возра-
стет и мощность МКАД на этом участке — в полтора-два 
раза. 

Сергей Собянин: В 2016 году пропускная способность 
Дмитровского шоссе увеличится в 2,4 раза.
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Дмитрий Медведев назначил главой Рослесхоза Ивана Валентика. 
«Рассчитываю, что новый руководитель применит все свои знания, по-
лученные в том числе и на государственной службе», — сказал глава пра-
вительства, призвав наводить порядок в лесном хозяйстве.

Правительство России может оказать экстренную гуманитарную по-

мощь жителям Луганской и Донецкой областей.

«В правительство Российской Федерации поступают обращения пред-

ставителей общественности Луганской и Донецкой областей, в которых 

говорится о сложившейся в регионе чрезвычайной социально-экономи-

ческой ситуации, граничащей с гуманитарной катастрофой», — отметили 

в пресс-службе кабинета министров. Из-за боев население региона ис-

пытывает острую нехватку продовольствия, питьевой воды, медикамен-

тов и предметов первой необходимости. Сильно пострадала социальная 

и энергетическая инфраструктура, что в условиях приближающейся 

зимы делает невозможным нормальное начало отопительного сезона. 

«Правительство Российской Федерации внимательно рассмотрит обра-

щения общественности Луганской и Донецкой областей с просьбой об 

оказании экстренного гуманитарного содействия», — говорится в сооб-

щении кабмина.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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СУД С новыми фактами
проверят и старый  приговор 

Дважды 
не жалуются

Наталья Козлова

ВЧЕРА Конституционный суд 
обнародовал свое определение 
(№ 2099) по жалобе  Андрея 
Ляшкова. 

Заявитель винил в наруше-
нии его конституционных прав 
статью 40117 Уголовно-процес-
суального кодекса РФ. Обратил-
ся в Конституционный суд гра-
жданин вот почему. Он в апреле 
2011 года был обвиняемым по 
уголовному делу.  На тот момент 
чиновник — сотрудник УФНС Ан-
дрей Ляшков сидел на скамье 
подсудимых с обвинением по 
статье мошенничество. И его су-
дила тройка судей районного 
суда Тамбова. 

Как сказано в официальных 
документах — Ляшков задумал 
им помешать и во время судеб-
ного заседания ранил ножом 
двух судей. 

Так появилось еще одно уго-
ловное дело по статье 295 Уго-
ловного кодекса РФ. Статья гово-
рит о посягательстве на жизнь 
лица, осуществляющего право-
судие. Именно по этой статье 
Ляшков получил 13 лет лишения 
свободы. 

Оспаривая приговор, Ляшков 
прошел все судебные инстанции, 
дойдя до Президиума Верховно-
го суда РФ. 

Но в передаче жалобы в пре-
зидиум ему было отказано на 
уровне постановления судьи. До-
биваясь рассмотрения в прези-
диуме, гражданин направил но-
вую жалобу, как он написал — «с 
ранее не исследовавшимися до-
водами». Но она была возвраще-
на без рассмотрения со ссылкой 
на статью 40117 УПК РФ.

Эта статья запрещает вносить 

повторные или новые жалобы 
как в кассационном, так и в над-
зорном производстве. 

Поэтому Андрей Ляшков и 
оспаривает в высшем суде стра-
ны конституционность статьи 
40117 «Недопустимость внесе-
ния повторных или новых касса-
ционных жалоб, представлений» 
УПК Российской Федерации.

Если выразиться юридиче-
ским языком, в этой норме пере-
числены все основания, по кото-
рым жалобы не примут. «Не до-
пускается внесение повторных 
или новых кассационных жалоб, 
представления по тем же или 
иным правовым основаниям, 
теми же или иными лицами в тот 
же суд кассационной инстанции, 
если ранее эти жалоба или пред-
ставление в отношении одного и 
того же лица рассматривались 
этим судом в судебном заседа-
нии либо были оставлены без 
удовлетворения постановлени-
ем судьи».

 Ляшков уверен — статья нару-
шает его конституционное пра-
во на пересмотр приговора вы-
шестоящим судом.

Конституционный суд на это 
заметил —  надзорное производ-
ство является предварительной 
процедурой, необходимой для 
исключения передачи в выше-
стоящий суд явно необоснован-
ных обращений. Заявитель, ис-
черпавший все «надзорные» 
способы обжалования, может 
использовать механизм пере-
смотра вступивших в силу су-
дебных решений и возобновить 
производство ввиду новых или 
вновь открывшихся обстоя-
тельств. 

Ограничение круга основа-
ний для возобновления дела в та-
ком порядке недопустимо. А пе-
речень полномочий судов по 
проверке этих оснований не мо-
жет препятствовать исправле-
нию незаконного решения суда и 
восстановлению нарушенных 
им прав и законных интересов.

Таким образом, оспаривае-
мая норма не препятствует вы-
явлению и устранению судебных 
ошибок, свидетельствующих о 
неправосудности принятого ре-
шения. 

Правила Сдать на права можно будет в любом подразделении ГАИ

Сдавайтесь
Владимир Баршев 

Б
удущих водителей до-
пустят к экзамену толь-
ко после обучения в ав-
тошколе. Тем, кто не 
смог сдать с третьего 

раза, придется подучиться как 
минимум месяц. А иностранным 
водителям для обмена прав при-
дется сдавать полноценный экза-
мен в ГИБДД

Это самые легкие изменения в 
самой процедуре получения 
прав. Постановление правитель-
ства о допуске к управлению 
транспортными средствами, ко-
торое уже подписано, практиче-
ски полностью меняет ныне су-
ществующую структуру.

Итак, даже попасть на экза-
мен в ГИБДД будет невозможно, 
не получив профессиональной 
подготовки. То есть все пути в 
ГИБДД только через автошколу, 
никаких лазеек ни для кого не 
предусмотрено.

Пожалуй самый важный мо-
мент в этом постановлении: после 
вступления документа в силу сда-
вать экзамен и получать права 
можно будет в любом подразделе-
нии ГИБДД без привязки к месту 
жительства. До сих пор существо-
вавшее ограничение мешало мно-
гим получить права. Например, 
обучился человек в одном регио-
не, но волею судеб накануне экза-
мена переехал в другой. Так что, 
ему теперь, без прав оставаться? 
В моем районе очереди на прием 
экзаменов — 3 месяца. В соседней 
области хоть завтра приходи и 
сдавай. Зачем мне стоять в трех-
месячной очереди? 

Однако это новое правило 
имеет одно исключение — водите-
ли-иностранцы. Напомним, что 
еще с ноября прошлого года, со-
гласно закону о безопасности до-
рожного движения, они должны 
были обменять свои удостовере-
ния на удостоверения россий-
ского образца. При этом требова-
лось только сдать знание россий-
ских правил дорожного движе-
ния. Но в связи с нехваткой зако-
нодательных актов обмен ино-
странных прав все переносился и 
переносился. Кто-то уже успел 
переобучиться, кто-то нет. Так 
вот тем, кто не успел, теперь не 
повезло. Вступление в силу этого 

пункта закона о безопасности до-
рожного движения было перене-
сено на следующий год. А нынеш-
нее постановление правительст-
ва предусматривает для обмена 
иностранных прав полную сдачу 
экзаменов. То есть и теорию, и 
практику на площадке, и практи-
ку в городе.

При этом обменивается толь-
ко действующее водительское 
удостоверение, которое соответ-
ствует требованиям Конвенции 
ООН. Увы, но зачастую даже не-

давно выданные в соседней Укра-
ине водительские удостоверения 
ей не соответствуют.

Стоит отметить, что теперь 
для получения водительского 
удостоверения всем придется 
сдавать три вышеперечисленных 
самостоятельных экзамена. 
Раньше экзаменов было два. Тео-
рия и площадка объединяли меж-
ду собой один этап. Это сделано 
для того, чтобы в дальнейшем 
было проще внести поправки в 
Налоговый кодекс. Предполага-

ется, что в скором будущем кан-
дидат в водители будет платить 
госпошлину не за получение во-
дительского удостоверения, как 
сейчас, а за каждый экзамен в от-
дельности. Дело в том, что преды-
дущий опыт показал, что буду-
щие водители ходят на сдачу эк-
замена в ГИБДД как в автошколу. 
Не сдашь сегодня — сдашь завтра. 
При введении платы за каждый 
экзамен такой подход точно сой-
дет на «нет».

Впрочем, количество сдач 
также ограничили. Если канди-
дат на права не сдал с первого-
второго-третьего раза, то следу-
ющий визит в ГИБДД ему назна-
чат не раньше чем через месяц.

Самим автошколам также по-
ставили ограничения. На льготы. 
Понятно, что каждому ученику 
хотелось бы сдавать экзамен в 
стенах собственной школы. Как 
говорится, в доме и стены помо-
гают. Так вот инспектор придет 
на прием первых двух экзаменов 

только в том случае, если про-
цент сдачи экзаменов с первого 
раза по теории в этой школе 
выше 80, а первоначальный этап 
вождения, то есть площадка, — 70.

ГИБДД будет в течение полу-
года отслеживать итоги экзаме-
нов автошкол и только после это-
го принимать решение, в какую 
они пойдут.

Впервые в постановлении 
правительства прописаны требо-
вания к самим экзаменам. То есть 
отдельно говорится о том, что 
должно быть в теоретической ча-
сти, отдельно об элементах, кото-
рые необходимо выполнить на 
площадке. И отдельно — требова-
ния к маршрутам в городе.

Один из новых и довольно 
важных элементов появился во 

втором экзамене — на площадке. 
Теперь на ней будут проверять в 
том числе умение посадить-вы-
садить пассажира в безопасном 
месте. 

Требования к маршрутам так-
же появились впервые. Маршрут 
должен содержать практически 
все элементы, которые вызыва-
ют сложности. В том числе уча-
щийся должен совершить обгон, 
а также двигаться с максимально 
разрешенной скоростью. А с 
этим всегда были проблемы. Кан-
дидат лучше проползет со скоро-
стью 40 там, где можно двигаться 
60, чем разгонит автомобиль до 
максимума.

Впервые при приеме экзаме-
нов обратили внимание на инва-
лидов. То есть те, у кого есть ка-
кие-либо ограничения по меди-
цинским показаниям, могут сда-
вать экзамен на автомобилях с 
соответствующим оборудовани-
ем. А те, у кого проблемы со слу-
хом, могут пользоваться услуга-
ми сурдопереводчика. 

Отдельно прописаны требова-
ния к экзаменатору. Они не-
сколько ужесточены. Теперь при-
нимать экзамен на управление 
может только тот сотрудник, у 
которого есть соответствующая 
открытая категория. Раньше до-
пускалось, чтобы экзамен по ка-
тегории «D» принимал тот, у кого 
есть категория «С». Квалифика-
ционные требования будут про-
писаны в отдельном документе.

Этот документ будет назы-
ваться регламентом и утвер-
ждаться приказом МВД. Также 
впервые прописаны условия, 
когда водительское удостовере-
ние может быть аннулировано. 
Это возможно, если истек срок 
его действия, изменились лич-
ные данные. Например, девушка 
поменяла фамилию.

Также их аннулируют, если 
они пришли в негодность и уже 
невозможно по ним определить 
кому, кем и когда они были выда-
ны. Если вдруг выяснилось, что 
они были выданы на основании 
подложных документов (напри-
мер, медицинской справки). А 
еще в случае утраты, хищения, 
получения новых прав или при 
выявлении у водителя медицин-
ских противопоказаний к управ-
лению транспортным средством. 

Крупная авария произошла вчера 
на Ленинградском проспекте в 
Москве: грузовик вылетел на обо-
чину и по касательной протаранил 
несколько припаркованных авто-
мобилей. 

Акцент

 Иностранным водителям 
при обмене прав придется 
сдавать в ГИБДД все экзаме-
ны, включая вождение

 ВЫБОР
ОКОНЧАТЕЛЬНЫЕ итоги голосования в Верховную 
раду Украины 7-го созыва, как объявил ЦИК, будут под-
ведены еще нескоро, крайний срок до 10 ноября. Но 
предварительные данные едва ли принципиально изме-
нятся.

Всего проголосовали 52,45% избирателей. Несколько 
меньше, чем на выборах в Раду в 2012-м — 57%. Понятно, 
что не голосовал Крым и часть Донецкой и Луганской об-
ластей. В итоге по 27 одномандатным округам  (12 в Кры-
му и 15 в Донбассе) из 225 депутаты не будут избраны.

Но вот в Одесской области голосовали лишь около 
39%, в Днепропетровской — 48,06%. Высокой такую ак-
тивность никак не назовешь. Не за кого голосовать? По-
чему же — в выборах участвовали и «пророссийские» 
партии. Голосуйте! Нет, и они никакого энтузиазма не 
вызывают. Возможно, причина в растерянности многих 
граждан — в привычных партиях (допустим, та же Партия 
Регионов и ее преемники) разочарованы, а другие все 
равно не нравятся… Все привычные политические и иде-
ологические координаты скособочились. Есть и более 
прозаическое объяснение — просто отпал «адм ресурс» и 
«мертвые души».

Впрочем, многие объективные наблюдатели говорят, 
что во всей стране (скажем, в Киеве) настроение не то 
что в мае, когда выбирали президента. Что ж, понятно — 
надежды на скорое окончание войны, которые тогда все-

таки были у части 
населения, — развея-
лись, острый страх 
(«завтра русские 
танки на Крещати-
ке») тоже прошел. 
Теперь и самые наив-
ные знают: «зима 
тревоги нашей» впе-

реди как в прямом, так и в переносном смысле. Все стало 
суше, строже, сдержанней. Сказка окончательно кончи-
лась, а быль — сурова. 

Как бы там ни было, выборы состоялись. Признаны 
всеми международными наблюдателями. Признаны За-
падом (еще бы!), признаны и Россией. 

На Украине формально 52 партии. Реально в выборах 
участвовали 29, из них 21 — впервые. Естественный итог 
Революции. Для прохождения в Раду нужно не менее 5% 
голосов. Проходят — «Народный фронт» (НФ) Яценюка-
Турчинова (21,6%), «Блок Порошенко» (21,5%), «Само-
помощь» мэра Львова Садового (11,03%), «Оппозицион-
ный блок» (9,8%), «Радикальная партия Ляшко» (7,4%), 
«Батькивщина» Тимошенко (5,72%). Остальные партии 
(в т.ч. знаменитая «Свобода») пока что порог не преодо-
левают.  

То, что на первом месте не партия президента (как все 
ожидали), а партия премьера — некоторая сенсация. Дру-
гая сенсация — громадный успех новой партии «Самопо-
мощь», которая в соцопросах так высоко не поднима-
лась. Но в действительности ничего принципиально но-
вого тут нет. В мае, на выборах президента, Порошенко 
набрал 54,7% голосов. Однако это были не «его личные» 
голоса. Как сейчас очевидно, они и складывались как раз 
из тех, кто сейчас голосует и за Порошенко, и за НФ, и за 
«Самопомощь»… Так сказать — стихийная коалиция 
«проевропейских сил». Тогда, в мае, они не дробили го-
лоса, а сейчас, на выборах в Раду, конкурировали. Одна-
ко тем более логичной кажется идея об их союзе в парла-
менте. Это предложение всем «партиям Майдана» уже 
сделал Порошенко. Основу коалиции составят «Блок По-
рошенко» (он рассчитывает на 153 мандата из 423) и НФ. 
Видимо, у них двоих уже будет большинство в Раде. Так 
что правительство Яценюка, работающее с февраля, 
останется (понятно, что какие-то перестановки там не-
избежны). Что ж — видимо, большинство избирателей 
этот вариант устраивает. 

Что касается «Самопомощи», то эта новая партия с 
удачным названием хочет выразить «дух революции» — 
активность снизу, самоорганизацию граждан. Интере-
сно, что на Западной Украине она вытеснила «Свободу» 
с ее безудержным национал-популизмом (на выборах 
Рады-2012 «Свобода» имела больше 10% голосов).

Результат партии Тимошенко в два раза ниже, чем ее 
личный показатель на выборах президента в мае 
(12,8%). Да, «леди улетает» — похоже, после Революции, 
к которой она призывала из тюрьмы, она стала не нужна.  

«Радикальная партия Олега Ляшко» получает 7,4% 
голосов (в 2012-м — 
1,08%). Ляшко и сво-
им поведением, и на-
ционал-популизмом 
своей партии напо-
минает одну партию 
в России, название 
которой, я, к сожале-
нию, забыл.

Ну и «оппозици-
онный блок» (ОБ). В 
названии горькая 
ирония — ведь это 
бывшая Партия регионов (ПР), партия власти, людей, 
привыкших быть Властью. Два года назад ПР получила 
30% голосов, их фракция в Раде была — 187 депутатов. За 
два года во фракции осталось 77, из которых некоторых 
(например, Януковича-мл.) давно нет на Украине. Сейчас 
во главе ОБ — Юрий Бойко, бывший министр энергетики и 
вице-премьер. Также бывший глава администрации Яну-
ковича Левочкин, бывший глава МЧС Шуфрич и т.д. 

Теперь о собственно политических итогах. Главный 
итог очевиден — Украина получила легитимный парла-
мент. Революционная энергия конвертировалась в поли-
тические институты. Еще раз показано, что Украина — не 
случайный конгломерат территорий, а самостоятельное 
государство. Далее, хотя в парламенте будет много наци-
оналистов, но ни «Блок Порошенко», ни НФ не являются 
партиями ксенофобов, шовинистов, расистов и т.д. Ко-
нечно, можно оставаться в кругу своих представлений и 
видеть наяву «Киевскую фашистскую хунту» и против 
нее «украинский народ, ждущий Освобождения». Дон 
Кихот видел наяву злых великанов — но атака на ветря-
ные мельницы приводила не к тому результату, которого 
он ждал. Главное для украинской власти — проведение тя-
желых социально-экономических реформ. Война, как ни 
странно, отчасти помогла — сплачивает население. Но од-
ним патриотизмом сыт не будешь.

Что касается ситуации на Донбассе, то Порошенко 
явно настроен на консервацию статус-кво, «ни мира ни 
войны». А вот его партнеры по коалиции вроде бы хотят 
«военного разгрома сепаратистов». Но кажется, что 
большинство украинского общества устало от войны. 
Так что в ближайшее время обострения ситуации я не 
жду.

Выборы состоялись. 
Признаны Западом 
и Россией 

Главное для украин-
ской власти — про-
ведение тяжелых 
социально-эконо-
мических реформКС уверен — оспари-

ваемая норма не 
препятствует выяв-
лению и устранению 
судебных ошибок

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/184

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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С
бербанк предлагает пред-
ставителям важнейших 
отраслей российского 

среднего и крупного бизнеса  
взаимовыгодное сотрудничест-
во по кредитованию текущей де-
ятельности. 

Сбербанк РФ предлагает ши-
рокую кредитную линейку отрас-
левых продуктов1, позволяющую 
учитывать потребности бизнеса 
клиента, с учетом  перспектив 
развития: кредитование строи-
тельной сферы, агропромышлен-
ного комплекса, индустриальных 
парков и промзон, освоения недр, 
розничной торговли. 

В помощь строительным 
компаниям 

Первый блок нишевых кредит-
ных решений Сбербанка связан 
со строительной сферой. Это, в 
первую очередь,  кредитование 
деятельности подрядчиков и кон-
трактное кредитование2. Кредит 
может быть выдан застройщикам 
с хорошей репутацией, реализо-
вавшим не менее двух аналогич-
ных контрактов и имеющим соот-
ветствующую материально-тех-
ническую базу. При выполнении 
определенных требований к ис-
полняемым контрактам и де-
ятельности заемщика возможно 
кредитование без имущественно-
го залога. В качестве обеспечения 
выступает сам контракт, что 
удобно как для банка, так и для 
подрядчика.

Для компаний-застройщиков 
в сфере коммерческой недвижи-
мости  банк предлагает долго-
срочное кредитование и возмож-
ность выбора удобной для клиен-
та валюты кредита. В рамках рас-
смотрения заявки на кредит банк 
самостоятельно проведет строи-
тельную экспертизу проекта и 
предложит наиболее подходящие 
в конкретном случае кредитные 
инструменты.

Для развития розничной 
торговли

Финансирование текущей де-

ятельности предприятия рознич-
ной торговли  является востребо-
ванным продуктом банка. Вла-
дельцам розничного бизнеса 
удобно использовать заемные 
средства для решения локальных 
задач, в частности под закупку то-
варов. У данного кредитного пред-
ложения3 есть ряд весомых пре-
имуществ: возможность получе-
ния необеспеченных / частично 
необеспеченных кредитов, упро-
щенный порядок рассмотрения 
заявки (по сравнению со стандар-
тным кредитованием юридичес-
ких лиц), а также рефинансирова-
ние непросроченной задолжен-
ности по кредитам других банков. 
Среди требований к заемщикам в 
рамках данного продукта:

— трехлетний опыт работы на 
рынке, 

— положительная кредитная 
история, если клиент уже при-
влекал заемные средства,  

— умеренная долговая на-
грузка,

— наличие счета в Сбербанке, 
через который будет проходить 
выручка продавца, которая явля-
ется основным источником воз-
врата кредитных средств.

В поддержку 
агропромышленной сферы

Еще один блок кредитных ре-
шений4 ориентирован на долго-
срочное сотрудничество с пред-
ставителями агропромышленной 
сферы: проектное финансирова-
ние АПК, кредитование животно-
водства и кредитование сезонно-
полевых работ. Особое внимание 
стоит обратить на программу  
проектного финансирования 
АПК. Эта программа  разработа-
на для  проектов с господдержкой 
(когда государство субсидирует  
процентную ставку или предо-
ставляет гарантии исполнения 
обязательств). В рамках финан-
сирования проектов строительс-
тва и реконструкции предпри-
ятий мясного и молочного ското-
водства Сбербанк предлагает 
длительные сроки кредитования,  

увеличенные сроки по предостав-
лению отсрочки по погашению 
основного долга и льготы по рас-
четным коэффициентам финан-
совой состоятельности проекта. 

Новая индустриализация 
Для представителей бизнеса, 

которым нужны средства для 
развития индустриальных пар-
ков и промышленных зон, Сбер-
банк предлагает линейку кредит-
ных продуктов5 в рамках проекта 
«Новая индустриализация». Ин-
вестиции в высокотехнологич-
ный производственный бизнес, 
как правило, окупаются долго. 
Именно эти «длинные» деньги 
готов предложить Сбербанк на 
привлекательных условиях. 

Программа «Индустриаль-
ный парк» — это новые кредит-
ные продукты, нацеленные на 
финансирование проектов по со-
зданию и развитию инфраструк-
туры индустриальных и техно-
парков. Данные кредиты являют-
ся долгосрочными и предлагают-
ся застройщикам, владельцам  
или управляющим компаниям 
индустриальных парков. 

Для освоения недр 
Рассчитывать на кредитную 

поддержку Сбербанка могут и 
представители бизнеса, связан-
ного с добычей драгметаллов. В 
разработке этих кредитных про-
дуктов6 учитывается специфика 
отрасли, изучается масштаб-

ность бизнеса  и возможности 
для работы, а также предложения 
клиентов.  Основываясь на ана-
лизе клиентских предпочтений, 
Сбербанк предлагает привлека-
тельные условия по кредитам, в 
рамках которых представлена 
возможность финансирования 
будущего сезона добычи и пре-
дусмотрена возможность креди-
тования без обеспечения. 

Богатейший опыт кредитова-
ния различных отраслей эконо-
мики, погруженность в пробле-
матику и анализ перспектив того 
или иного бизнес-направления 
позволяет банку разрабатывать 
специальные нишевые решения с 
учетом индивидуальных особен-
ностей заемщика. Подавая заяв-
ку на отраслевой кредит в Сбер-
банке, вы получаете партнера, 
который может помочь реализо-
вать стратегию развития вашего 
бизнеса.

Отраслевой экспертный подход 

к развитию крупного и среднего бизнеса

ОАО «Сбербанк России», генеральная лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012. Реклама

КОММЕНТАРИИ

Юнусов Э.Р.
Генеральный директор ООО «ТД Челны-хлеб»:

Наша компания сотрудничает со Сбербанком с 2011 года. В 2013 году был получен 

кредит 240 млн рублей по программе кредитования розничной торговли. Продол-

жаем сотрудничество в этом направлении и планируем получить дополнительное 

финансирование по этому продукту на больший срок кредитования. Основные 

преимущества этого вида кредитования: оперативность оформления, возмож-

ность получения кредита без полного имущественного обеспечения, либо на ус-

ловиях отсрочки предоставления залога. Как правило, обеспечительные догово-

ры требуют значительной подготовки документов, что задерживает получение 

денежных средств. Мы рассматриваем Сбербанк России в качестве надежного 

финансового партнера, способного понять специфику бизнес-процесса торго-

вых организаций и предложить максимально удобные продукты.

Предложение по оформлению отраслевых кредитов ОАО «Сбербанк России» действительно для юридических лиц — резидентов РФ на всей территории РФ. Существуют ограничения 
по видам и срокам деятельности, а также по финансовому состоянию заемщика. Подробную информацию об условиях кредитования и документах, необходимых для оформления 
отраслевого кредита, вы можете получить в отделениях банка, обслуживающих юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, у своего персонального менеджара, по теле-
фону контактного центра 8 (800) 555-55-50 или на сайте www.sberbank.ru. Условия действительны на 01.10.2014 до соответствующего изменения или дополнения. Изменение условий 
производится банком в одностороннем порядке. Информация, представленная в данном материале, не является публичной офертой.

1 Линейка отраслевых кредитов ОАО 
«Сбербанк России» включает в себя сле-
дующие продукты: «Кредитование пред-
приятий строительной отрасли», «Креди-
тование предприятий розничной торгов-
ли», «Кредитование предприятий АПК», 
«Кредитование Индустриальных парков», 
«Кредитование недропользователей, 
добывающих драгоценные металлы». 

2 В рамках продукта «Кредитование 
предприятий строительной отрасли».

3 В рамках продукта «Кредитование 
предприятий розничной торговли».

4 В рамках продукта «Кредитование 
предприятий агропромышленного комп-
лекса».

5 «Кредитование Индустриальных пар-
ков».

6 «Кредитование недропользователей, 
добывающих драгоценные металлы».
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РЕСУРСЫ О шагах государства по развитию инфраструктуры дальневосточных портов

Рыба ищет российский берег
Федор Боровиков

Р
ыбная отрасль российского 
Дальнего Востока со времен 
распада СССР вдвое сокра-

тила показатели улова рыбы. По-
мимо объективного сокращения 
воспроизводства акваресурсов в 
акватории Тихого океана, объем 
вылова, приходящий на наш бе-
рег, уменьшился из-за недоста-
точно развитой инфраструктуры 
наших рыболовецких портов. Ры-
бакам стало удобнее обслужи-
вать суда в Корее, Японии и Ки-
тае, куда отправляется сегодня 
около восьмидесяти процентов 
нашего дальневосточного улова.

В условиях введенных против 
России санкций, когда вопрос 
обеспечения продовольственной 
безопасности страны встал как 
никогда остро, эффективное ис-
пользование государством при-
надлежащих ему гидротехниче-
ских сооружений (ГТС) в рыбных 
портах приобрело стратегически 
важное значение. Какие шаги на-
мерено предпринять государство, 
чтобы вернуть рыбу в российские 
рыбные порты, рассказал руково-
дитель ФГУП «Нацрыбресурс» 
Игорь Викторович Ивлев.

Игорь Викторович, как сложи-
лось, что Россия, обладая богатей-
шими запасами рыбных ресур-
сов, не имеет возможности в дол-
жной мере обеспечивать рыбаков 
необходимой инфраструктурой 
для обслуживания их судов?
ИГОРЬ ИВЛЕВ: В Приморье в совет-
ское время работали крупные го-
сударственные рыболовецкие и 
обеспечивающие рыболовство 
предприятия. После развала 
СССР они были приватизирова-
ны, а их имущество разошлось по 
частным компаниям. Естествен-
но, прервались отработанные 
экономические связи, наступила 
неразбериха.

Из-за этого портам пришлось 
переквалифицироваться на более 

выгодные грузы, например пере-
валку угля и метала. Рыбная со-
ставляющая инфраструктуры пор-
тов сократилась, а новая не строи-
лась. Поэтому когда рыбаки нача-
ли наращивать уловы, им стало не-
куда их сгружать на нашем берегу, 
и рыба начала уходить туда, где ее 
готовы были принять, — в Южную 
Корею и Японию.

Какова на сегодня ситуация с ин-
фраструктурой рыбных портов?
ИГОРЬ ИВЛЕВ: Инфраструктура рыб-
ных портов развита совершенно 
недостаточно, а то что есть не ве-
зде используется эффективно. 
Для приема рыбы надо строить 
современные рыбоперерабаты-
вающие центры, проработать ло-
гистику поставок рыбопродук-
ции в глубь континента. И здесь 
не обойтись без привлечения ин-
вестиций. Не все коммерческие 
фирмы к этому готовы.

Сегодня пришла пора оцени-
вать ситуацию по-иному — думать 
в масштабе отрасли и страны. Пе-
ред нами стоит серьезная задача: 
используя свои ресурсы, произ-
водственные и финансовые воз-
можности привлеченных органи-
заций, наладить эффективную 
работу по восстановлению нуж-
ной инфраструктуры и обеспе-

чить поставку рыбопродукции на 
внутренний рынок страны. И сде-
лать это, учитывая ситуацию, мы 
должны в кратчайшие сроки.

Игорь Викторович, в последнее 
время в отрасли говорят о том, 
что «Нацрыбресурс» не продле-
вает аренду причальных стенок. 
Расскажите об этой проблеме.
ИГОРЬ ИВЛЕВ: ФГУП «Нацрыбре-
сурс», входящее в структуру Рос-
рыболовства, на правах хозяйст-
венного ведения владеет более 
чем двадцатью километрами при-
чальных стенок в рыбных портах 
России. Причальные стенки явля-
ются основным и самым дорого-
стоящим элементом перевалки 
грузов в порту.

В ситуации экономической 
неразберихи 90-х коммерческие 
фирмы были вынуждены идти на 
перепрофилирование рыбных 
портов под перевалку иных гру-
зов, лишь бы как-то остаться на 
плаву. 

Но сейчас использовать цен-
ное государственное имущество 
не по назначению, эксплуатиро-
вать госсобственность, вклады-
вая в ее содержание, как показала 
проверка Счетной палаты, непоз-
волительно малые средства, — не-
правильный подход. Нравится ко-
му-то или нет, но мы будем стро-
ить свою деятельность строго с 
позиции интересов возрождения 
рыболовной отрасли. С кем-то мы 
пересматриваем договора аренды 
с точки зрения профильной эк-
сплуатации арендуемых мощно-

стей портов. Ну а с кем-то не уме-
ющим правильно и эффективно 
эксплуатировать полученное в 
аренду государственное имуще-
ство решать вопрос более жестко. 
Сегодня неприемлемо иметь на 
своей территории такой гигант-
ский потенциал самовоспроизво-
дящихся морских биоресурсов и 
не использовать его.

«Нацрыбресурс» начал привле-
кать некоторые агентские струк-
туры, например ЗАО «Глобойл 
Терминал», которым перепору-
чает какие-то свои функции. В 
связи с этим портовики обеспо-
коены за свое будущее. Можете 
это прокомментировать?
ИГОРЬ ИВЛЕВ: «Нацрыбресурс» не 

является организацией-рантье, 
цель которой — лишь сдача в арен-
ду закрепленных за ней причаль-
ных стенок. Мы государственная 
структура и просто обязаны идти 
на долгосрочные перспективные 
проекты, желательно без допол-
нительного привлечения средств 
из госбюджета. Выведя некоторые 
функции ФГУП на самофинанси-
рование в агентские коммерче-
ские структуры, выбранные на 
конкурсной основе, мы собира-
емся увеличить эффективность 
работы при уменьшении затрат 
на содержание ФГУП. Когда мы 
отдаем выполнение ряда функций 
«Нацрыбресурса» агенту, он не-
сет за это ответственность и фи-
нансовые риски, он вкладывает 
свои деньги и отчитывается перед 
нами о проделанной работе. По-
скольку у ФГУП большая сфера 
уставной деятельности, эта пра-
ктика будет расширяться.

Первым таким агентом в ре-
зультате проведенного конкурса 
стала компания «Глобойл Терми-
нал». Перед ней стоит достаточно 
широкий спектр серьезных задач. 
Она должна будет обеспечить наи-
более продуктивное использова-
ние причальных стенок, создавая 
здоровую конкуренцию между 
различными стивидорами. Мы 
рассчитываем, что это поднимет 
производительность перевалки, 
уменьшит цены на нее и, следова-
тельно, увеличит грузопоток. Со-
ответственно вырастет эффектив-
ность от использования ГТС. По-
лученная прибыль вкупе с привле-
ченными средствами частных ин-
весторов будет реинвестировать-
ся «Нацрыбресурсом» на созда-
ние инфраструктуры, необходи-
мой рыболовецким портам. 

Это позволит увеличить поток 
рыбопродукции через порты, со-
здаст новые рабочие места, выра-
стут налоговые поступления в 
бюджеты всех уровней, что даст 
новый импульс развитию всего 
региона Дальнего Востока.

КАДРЫ 
Ольга Егорова 
снова 
возглавила 
Мосгорсуд

МАНТИЯ 
НА ШЕСТЬ ЛЕТ

Иван Егоров

ВЛАДИМИР Путин вновь на-
значил председателем Мосгорсу-
да на шестилетний срок Ольгу 
Егорову.

В соответствии с указом пре-
зидента на шестилетний срок 
полномочий назначены предсе-
дателем Кемеровского област-
ного суда — Алексей Кирюшин, 
председателем Московского го-
родского суда — Ольга Егорова, 
председателем суда Ханты-
Мансийского автономного 
округа — Югры — Владимир Ба-
бинов.

Этим же указом заместите-
лем председателя Мосгорсуда 
назначен Михаил Панарин, ко-
торый до этого занимал дол-
жность председателя Таганско-
го районного суда. Напомним, 
что срок очередных полномо-
чий Егоровой истекал 30 октя-
бря 2014 года, поэтому еще в 
апреле она подала документы в 
Высшую квалификационную 
коллегию судей на выдвижение 
ее кандидатуры на пост главы 
столичного суда. В соответст-
вии с законом председатель 
суда города федерального зна-
чения по истечении срока пол-
номочий может быть назначен 
на должность председателя это-
го же суда на новый срок.

Правда, окончательное ре-
шение о том, кто возглавит суд, 
принимает президент России 
по представлению председате-
ля Верховного cуда и при нали-
чии положительного заключе-
ния ВККС. Ольга Егорова ис-
полняет должность председате-
ля Московского городского 
суда с декабря 2000 года. 

Продолжение темы Затяжной корпоративный спор в IT-компании «Армада» привел к падению ее акций 
на Московской бирже на 40%, и это еще не все потери

Армадагеддон: изнанка сложного конфликта
Борис Лойман

С 
публичным заявлени-
ем о конфликте в ОАО 
«Армада» первым вы-
ступил Герман Каплун 
в марте этого года, об-

винив менеджмент компании в 
нарушении прав акционеров по 
вопросам досрочного переизбра-
ния совета директоров. Он заявил 
тогда, что представляет интересы 
25% акционеров, «недовольных 
тем, как управляется компания».

Герман Каплун известен как 
один из руководителей холдинга 
РБК. В ходе кризиса 2008 года хол-
динг, как писали СМИ, потерял 
часть своей стоимости и был впо-
следствии приобретен группой 
ОНЭКСИМ Михаила Прохорова. 
По данным источников в СМИ, 
против топ-менеджеров компа-
нии, включая Германа Каплуна, 
было выдвинуто обвинение в том, 
что они не вернули РБК кредит на 
46 млн долларов.

Главой группы компаний «Ар-
мада» с момента ее создания и до 
2014 года был Алексей Кузовкин, 
который полагает, что претензии 
Г. Каплуна к управлению компа-
нией не обоснованны: «С момен-
та выхода «Армады» на IPO в 2007 
году рост выручки компании каж-
дый год превосходил темп роста 
российского IT-рынка, а в 2014 
году «Армада» вошла в Топ-20 
крупнейших IT-компаний России 
по версии РА «Эксперт» и Топ-10 
разработчиков программного 
обеспечения. В число заказчиков 
«Армады» входило более 1200 ор-
ганизаций, в том числе 75 компа-
ний из Топ-100 российской эко-
номики».

Основную долю выручки «Ар-
мада» получала от государствен-
ных структур. Платой за большую 
долю госконтрактов была очень 
сильная сезонность выручки. Свы-
ше 70 ее процентов каждый год 
приходилось на второе полугодие, 
а запас денежных средств, кото-
рый накапливался на балансе «Ар-
мады» к концу года, затем расхо-
довался на операционную дея-
тельность и лишь в конце года 
опять восстанавливался. 

Старые новые лица
Аналитики обращали внима-

ние на то, что в «Армаде» был 
очень большой для российской 
компании freefloat — в свободном 
обращении на бирже находилось 
около 60% акций. Оставшиеся 
40% контролировали основатели 
РБК (Герман Каплун, Александр 
Моргульчик, Дмитрий Белик) и 
Алексей Кузовкин (владевший 7% 

«Армады»). Основателей РБК на-
зывали «спящими акционера-
ми» — с 2009 года они не входили в 
совет директоров и не принимали 
участия в управлении компанией, 
которой управляли А. Кузовкин и 
его команда. Однако в 2014 году 
между мажоритарными акционе-
рами произошел конфликт.

В марте 2014 года Г. Каплун вы-
ступил в прессе с заявлением о 
том, что недоволен стратегией 
компании, составом совета дирек-
торов, политикой работы компа-
нии с акционерами. Аналитики 
признавали, что это были скорее 
популистские заявления, чем ре-
альные планы изменения страте-
гии компании. Прежде всего пото-
му, что подкрепил новую страте-
гию Г. Каплун голословно, не пред-
ставляя никаких документов, а 
лишь через публикации в СМИ 
выдвинув обвинения против быв-
шего менеджмента «Армады» в 
выводе средств из компании. Про-
исходил ли вывод средств на са-
мом деле?

Если отвечать коротко, то по-
добные схемы вывода, как счита-
ют эксперты, в принципе невоз-
можны в случае «Армады», так как 
более 80% ее контрактов заключе-
ны с государственными компания-
ми. Контроль государственных 
тендеров, выполнения работ, рас-
ходования средств и, главное, ко-
нечного ИТ-продукта (акты сдачи-
приемки готовых заказов) в таких 
случаях очень серьезный и осу-
ществляется сразу несколькими 
государственными ведомствами. 
Если бы средства были выведены, 
как утверждается в некоторых пу-
бликациях в СМИ, то выполнение 
контрактов наверняка бы сорва-
лось, ИТ-проекты не были бы вы-
полнены и у госкомпаний-заказ-
чиков были бы претензии к «Арма-
де». Таковых претензий нет, все 
контракты выполнены согласно 
договорам. Более того, «Армада» 
прошла с 28.05.2014 по 3.09.2014 г. 
выездную налоговую проверку, 
которая установила отсутствие ка-
ких-либо серьезных нарушений 
финансового характера.  

25 июня состоялось очередное 
собрание акционеров ОАО «Арма-
да». Оно прошло как обычно. На 
собрании был переизбран совет 
директоров, который с 2007 года 
состоял из топ-менеджеров компа-
нии, реально принимающих учас-
тие в ее работе. Г. Каплун и его пар-
тнеры в состав совета не вошли.

Но 21 июля на основании ре-
шения Арбитражного суда г. Мо-
сквы было проведено внеочеред-
ное собрание акционеров, иници-
ированное принадлежащей Г. Ка-

плуну офшорной компанией 
ARSENAL ADVISORS LTD. Боль-
шинство в новом совете заняли 
друзья Г. Каплуна, не имевшие ра-
нее никакого отношения к управ-
лению «Армадой». 

Оба решения оспорены
На следующий день после это-

го Алексей Кузовкин сделал заяв-
ление, где сообщил о своем виде-
нии ситуации. «С конца 2013 
года, — отметил он, — со стороны 
ограниченного круга инвесторов, 
имеющих отношение к Герману 
Каплуну, мне поступали безаль-
тернативные предложения выку-
пить его долю в компании по цене, 
существенно превышающей ры-
ночную стоимость, за счет при-
влечения заемных средств. Отказ 
от этого предложения и стал един-
ственной причиной смены совета 
директоров». 

«Исходя из всех перечислен-
ных обстоятельств, я не считаю 
для себя возможным оставаться и 
работать в компании», — заявил за-
тем А. Кузовкин и ушел из компа-
нии, а также обратился в Арби-
тражный суд города Москвы с 
иском о признании недействи-
тельным решения собрания акци-
онеров ОАО «Армада» от 21 июля. 
У ОАО «Армада» как ответчика в 
этом споре будут два представите-
ля. Один станет действовать на ос-
новании доверенности, выданной 
генеральным директором ОАО 
«Армада» И.Е. Горбатовым, а вто-
рой — по доверенности, выданной 
гендиректором ОАО «Армада» В.Г. 
Подольским.

В определении суда о назначе-
нии дела к судебному разбира-
тельству говорится: «Поскольку в 
ОАО «Армада» существует корпо-
ративный конфликт, в судебное за-
седание допущены все явившиеся 
представители этого общества».

Действительно, в суде от име-
ни ОАО «Армада» действуют два 
генеральных директора, избран-
ные «старым» и «новым» соста-
вом совета директоров, при этом 
в ЕГРЮЛ в качестве единоличного 
исполнительного органа общест-
ва по-прежнему числится И.Е. 
Горбатов. 

Но есть и третий генеральный 
директор — Андрей Возняк, из-
бранный на эту должность реше-
нием совета директоров под пред-
седательством А. Кузовкина 11 
июля. Информация о факте, свя-
занном с назначением А. Возняка 
на должность генерального дирек-
тора ОАО «Армада», раскрыта в 
соответствии с требованиями за-
конодательства на официальной 
странице раскрытия информации 

и на официальном сайте общества. 
Официальные документы и прото-
кол заседания совета директоров, 
подтверждающие факт увольне-
ния А. Возняка и назначения В. По-
дольского, не опубликованы ни на 
ресурсах общества, ни в каких-ли-
бо других источниках раскрытия 
информации, хотя во многих пу-
бликациях В. Подольский называ-
ется генеральным директором 
ОАО «Армада».

На официальном сайте «Арма-
ды» www.armd.ru можно ознако-
миться с заявлением А. Возняка к 
совету директоров, возглавляемо-
му Г. Каплуном, в котором он 
опровергает достоверность фак-
тов, изложенных в опубликован-

ных центральной прессой статьях 
«Армада легла на дно» и «Совету 
директоров «Армады» стало не-
чем управлять» об исчезновении 
имущества общества и его доку-
ментов. Факт наличия лишь не-
большого числа сотрудников в од-
ном из многих занимаемых поме-
щений он объясняет запланиро-
ванным переездом, а в заключе-
ние просит принять меры, обеспе-
чивающие выполнение обяза-
тельств по существующим кон-
трактам на сумму более 3,2 млрд 
рублей, защиту интересов клиен-
тов, сотрудников и всех акционе-
ров ОАО «Армада».

Отдельно необходимо обра-
тить внимание на то, что в этих 
статьях  А. Возняк утверждает, что 
Армада продолжает работать в 
нормальном режиме, тем не ме-
нее, не ссылаясь ни на какие доку-
менты или объективные доказа-
тельства, эта явно субъективная 
информация была опубликована и 
вполне могла вызвать падение 
цены на акции компании.

«Черная пятница» 
для «Армады»

Можно сказать, что отсутствие 
бесспорно легитимных органов 
управления ОАО «Армада» усугу-
бляется тем, что ни на одном из со-
браний акционеров не была утвер-

ждена годовая бухгалтерская от-
четность, также не удалось из-
брать ни Ревизионную комиссию, 
ни аудиторов общества. 

По мнению экспертов, не мо-
жет не вызвать удивление тот 
факт, что новый состав совета ди-
ректоров вместо того, чтобы сфо-
кусироваться на обеспечении вы-
полнения действующих контрак-
тов и заключении новых, выборе 
и утверждении аудитора, утвер-
ждении годовой отчетности, вы-
работке новой стратегии разви-
тия компании, проведении разъ-
яснительной работы с клиентами 
и акционерами о текущем состоя-
нии и планах положительных 
преобразований, сосредоточился 

на PR-активности. Ведутся не-
внятные разговоры о «невыяв-
ленных, но предполагаемых» 
проблемах в ОАО «Армада», 
вдруг появляются какие-то пре-
тензии к бывшему менеджменту. 
И все это на фоне полного отсут-
ствия фактов о каких-либо нару-
шениях от органов полиции, на-
логовой инспекции, надзорных 
органов ЦБ и ММВБ.

События, тем не менее, шли 
своим чередом. В частности, 13 ав-
густа А. Моргульчик, не имея пол-
номочий, от лица «Армады» подал 
в ОВД Донского района г. Москвы 
заявление о якобы совершенной 
краже имущества «Армады», не 
подкрепив его никакими, хоть 
сколько-нибудь значимыми дока-
зательствами. Ответ на заявле-
ние — соответствующий: «По сути 
заявления, поданного А. Моргуль-
чиком в ОВД Донской, сотрудни-
ками полиции была оперативно 
установлена его безоснователь-
ность и вынесено постановление 
об отказе в возбуждении уголовно-
го дела в связи «с отсутствием со-
бытия преступления».

Через два дня, 15 августа, в од-
ной из центральных газет была 
опубликована статья под названи-
ем «Армада легла на дно», содер-
жащая также явно субъективные 
сведения о текущем состоянии 

«Армады», которые также могли 
оказать влияние на спрос и пред-
ложение акций ОАО «Армада», их 
цену и объем торгов.  

О падении акций, кстати, сооб-
щили и другие СМИ, отметив, что 
после падения в течение трех дней 
на бирже прошли аномально высо-
кие объемы торгов бумагами «Ар-
мады»: около 18% акций стоимо-
стью 163 млн руб. сменили вла-
дельцев.

Там же высказывалось предпо-
ложение, что покупателем акций 
могла выступить одна из структур 
«Альфа-групп». Предположение 
подкреплялось тем фактом, что 
новым гендиректором «Армады» 
18 августа был якобы назначен Ви-
талий Подольский, ранее работав-
ший финдиректором в подкон-
трольном «Альфа-групп» ретейле-
ре Х5 Retail Group.

Как считают эксперты, сово-
купность вышеописанных собы-
тий и действий может свидетель-
ствовать об умышленном и целе-
направленном манипулировании 
рынком. В результате в ущерб ин-
тересам всех акционеров, но в ин-
тересах собственных, хорошо 
скоординированная группа лиц 
путем распространения субъек-
тивной информации о якобы пла-
чевном состоянии дел в компа-
нии, как правило, создает нега-
тивный информационный фон. 
Ну а дальше — совсем просто: 
искусственно снижается стои-
мость акций с целью их последую-
щего приобретения по занижен-
ной стоимости для увеличения 
собственной доли и последующе-
го получения полного контроля 
над компанией и ее финансовыми 
потоками. Естественно, никто не 
забывает заранее обвинить во 
всех предполагаемых и планируе-
мых проблемах с имуществом и 
активами компании ее предыду-
щий менеджмент.

Судебные перспективы
Помимо судебных споров о 

признании недействительными 
решений собраний акционеров 
«Армады», на которых избирался 
совет директоров, в ближайшее 
время Арбитражный суд Москвы 
приступит к рассмотрению исков 
ОАО «Армада», поданных в логике 
«возвращения активов».

Подача исков была предварена 
несколькими публикациями в 
СМИ, в которых изложены пред-
ставления Г. Каплуна и А. Моргуль-
чика об «утраченных активах» на 
общую сумму порядка 2 млрд ру-
блей. Тексты имели фельетонные 
заголовки («Бабушка русского 
IT», «Казус Кузовкина» и проч.) и в 

очередной раз сообщали широкой 
аудитории о фактическом крахе 
бизнеса «Армады» по причине 
противоправных действий ее быв-
шего менеджмента. Однако в воз-
буждении уголовных дел по якобы 
имевшим место фактам хищения 
имущества «Армады», на которых 
настаивал Г. Каплун, правоохрани-
тели отказали.

Странная стратегия
Число публикаций с упомина-

нием предыдущего менеджмента 
«Армады» в негативном ключе в 
цитатах нового менеджмента за 
последнее время превысило 50. 
При этом, судя по всему, ведется 
классическая черная пиар-кампа-
ния, основной целью которой яв-
ляется оказание давления на пра-
воохранительные и судебные ор-
ганы.  Аналитики задаются вопро-
сом, зачем новые капитаны разру-
шают компанию, которую сами же 
и возглавляют, и как это сочетает-
ся с планами по развитию бизнеса.

А планы были грандиозные. На 
вопрос журналиста «есть ли у вас 
новая команда менеджеров, кото-
рые могли бы управлять компа-
нией», Каплун ответил: «Все узна-
ете в свое время. Сначала выбор 
генерального директора. Осталь-
ное потом». 

Также в интервью СМИ Г. Ка-
плун упоминает, что, будь он в со-
вете директоров «Армады», он 
планировал бы «использовать сво-
бодные деньги компании в первую 
очередь для поглощений, что не 
могло бы не отразиться на росте 
бизнеса и стоимости акций».

У Каплуна богатая история по-
глощений. Недавно электронные 
СМИ рассказали некоторые све-
жие подробности  работы его но-
вого «бизнес-проекта» (в пар-
тнерстве с помощниками — Алек-
сандром Моргульчиком и, воз-
можно, Артемом Инютиным — оба 
новые члены совета директоров 
«Армады») — венчурного фонда 
TMT Investments PLC. Этот фонд 
привлекает средства от инвесто-
ров (в 2011 году компания прове-
ла IPO на Лондонской фондовой 
бирже и привлекла 20 млн долла-
ров) и вкладывает их в проекты, 
консультантами которых являют-
ся Каплун,  Моргульчик и Инютин. 

Например, проект Anews. Он, 
правда,  разрабатывался в другом 
фонде — 101startup, но среди его 
акционеров журналисты уверенно 
называют тех же Каплуна,  Мор-
гульчика и Инютина.    СМИ утвер-
ждают, что сравнительно недавно  
акции этого фонда, принадлежа-
щие А. Инютину, приобрели две 
компании — Ubenord Investments 

Limited и Menostar Holdings 
Limited,  бенефициаром которых 
является Г. Каплун. Схема кажется 
на первый взгляд  слегка запутан-
ной. Но выгод от нее эксперты ви-
дят достаточно.

Во-первых, таким образом тот 
же Каплун мог бы вывести деньги 
инвесторов из TMT Investments 
PLC. Во-вторых, можно ведь сво-
бодно завысить цену на подобных 
сделках. А это значит, что Каплун 
и его партнеры банально раскру-
чивают капитализацию TMT 
Investments PLC в ожидании но-
вых наивных инвесторов. А новые 
инвесторы скорее всего еще не 
сталкивались ни с подобными схе-
мами, ни конкретно с упомянуты-
ми выше акционерами, бенефици-
арами, предпринимателями.  

Она утонет?
Информация о затянувшемся 

корпоративном конфликте, судеб-
ные споры, фактическая неуправ-
ляемость «Армады» стали препят-
ствием для сохранения прежних и 
появления новых клиентов и пар-
тнеров компании. 

Ключевой актив IT-компании — 
это люди, способные производить 
разнообразную ИТ-продукцию. 
Затянувшийся конфликт законо-
мерно привел к их уходу из компа-
нии, и вернуть их в «Армаду» пу-
тем судебного и уголовного пре-
следования с очевидностью невоз-
можно. Так зачем же Г. Каплун и А. 
Моргульчик продолжают топить 
«Армаду»?

Одним из объяснений может 
быть, что новые акционеры, ку-
пившие акции компании, после 
того как из нее ушел менеджмент, 
находились под влиянием Г. Каплу-
на и А. Моргульчика, обещавших 
многократный рост стоимости ак-
ций, которого не произошло.

И теперь настало время отве-
чать за свои слова. И одним из ва-
риантов «выкрутиться» является 
обвинение кого угодно в чем угод-
но, только чтобы снять ответст-
венность с себя.

Любой новой команде менед-
жеров понадобится столько же 
времени, сколько и старой, чтобы 
восстановить работоспособность 
компании. И Г. Каплун и А. Мор-
гульчик это понимали. А вот по-
нимали ли это новые инвесторы, 
неизвестно.

Возможно, предполагают эк-
сперты, Г. Каплун и А. Моргульчик 
преследуют какие-то свои личные 
цели, пытаются спасти амплуа 
успешных бизнесменов, но никак 
не бизнес «Армады». А без бизнеса 
компания не стоит даже текущей 
рыночной капитализации .

Игорь Ивлев: Мы обязаны идти 
на долгосрочные проекты, жела-
тельно без дополнительного при-
влечения средств из госбюджета.

Акцент

 Пришла пора оценивать ситу-
ацию по-иному — в масштабе 
отрасли и страны

Акцент

 Судебные споры и неуправля-
емость «Армады» мешают 
сохранять прежних и привле-
кать новых клиентов 
и партнеров компании

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности или иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации»:

ОАО «Ангарский электролизный химический комбинат» 
совместно с администрацией Ангарского муниципального 
образования извещает о проведении общественных обсуждений 
воздействия на окружающую среду при реализации проекта 
«Вывод из эксплуатации хранилища сооружения 310 ОАО 
«АЭХК».

Цели намечаемой деятельности: Вывод из эксплуатации 
хранилища сооружения 310 выполняется с целью ликвидации 
объекта, реабилитации территории объекта и возвращение земли 
для дальнейшего использования без каких-либо ограничений.

Местоположение намечаемой деятельности: Иркутская 
обл., г. Ангарск.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ОАО «Ангарский электролизный химический комбинат», 
г. Ангарск, OCO ОАО «АЭХК». 

Сроки проведения оценки на окружающую среду: 
С 05.11.2014 г. по 05.12.2014 г.

Органы, ответственные за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Ангарского муниципального 
образования. ОАО «Ангарский электролизный химический 
комбинат».

Форма проведения общественного обсуждения: 
Общественные слушания.

Форма предоставления замечаний: Письменная.
Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на 

окружающую среду можно по адресу: г. Ангарск, ул. 14 Декабря, 
дом 22, оф. 222, телефон: 8(3955)59-98-31.

Общественные слушания состоятся 05.12.2014 г. в 15.00 
по адресу:  г. Ангарск, ул. Московская, д. 37, Дворец творчества 
детей и молодежи, 2-й этаж, актовый зал.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: 665804, 
Иркутская обл., г. Ангарск, ОАО «АЭХК».

Ответственный организатор: От ОАО «АЭХК» — начальник 
отдела капитального строительства Вандышев Виталий 
Леонидович. Телефон: 8(3955) 59-17-73, kran @aecc.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
«Готовность федеральных трасс к зиме»
Пресс-конференция 30 октября в 10.30
Насколько подготовлены российские трассы к наступлению холодов? 
Какова региональная специфика обработки дорожных покрытий 
в зимний период? В достаточной ли степени федеральные трассы РФ 
оснащены дорожной, снегоуборочной техникой и комплексными метео-
станциями?
На эти и другие вопросы ответит руководитель Федерального дорож-
ного агентства (Росавтодор) Роман Старовойт.
Аккредитация:
ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, 8 (926) 329-88-89,

Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. САВЕЛОВСКАЯ)
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Точка зрения Создание национальной нефтесервисной компании отрицательно повлияет на развитие отрасли

Для монополиста места нет
Генадий Шмаль, Президент Союза 
нефтегазопромышленников 
России

П
осле введения запад-
ных санкций против 
российской нефтя-
ной отрасли особую 
актуальность прио-

брела тема импортозамещения.
В сфере нефтесервиса этот во-

прос предлагается решить путем 
создания единой национальной 
компании. Идея эта не нова, она 
обсуждалась еще десять лет назад. 
Специальная группа по вопросам 
российского нефтесервиса рабо-
тала в минэнерго под председа-
тельством министра Александра 
Новака не далее как в прошлом 
году. Но каждый раз создание та-
кой компании вполне закономер-
но снималось с повестки дня.

Причин тому несколько. Во-
первых, нефтегазосервисную 
индустрию не следует рассма-
тривать как самодостаточную. 
Она лишь служит для обеспече-
ния эффективной работы добы-
вающих отраслей, решения за-
дач по увеличению нефте- и га-
зоотдачи пластов. А монополи-
зация на рынке сервиса неиз-
менно приведет к падению каче-
ства оказываемых для заказчи-
ков услуг. Создав неповоротли-
вого монстра-монополиста, мы 
неизбежно ослабим и саму от-
расль, и весь ТЭК. 

Если консолидация добычных 
активов до определенных преде-
лов обоснована, то в сфере не-
фтесервиса данный шаг контр-
продуктивен, поскольку лишает 
добывающие компании возмож-
ностей выбора наиболее эффек-
тивного подрядчика. 

В СССР, например, когда-то 
существовало единственное 
предприятие, специализирую-
щееся на изготовлении электро-
центробежных насосов для добы-
чи нефти, — Альметьевский завод 
погружных электронасосов. Ру-
ководители нефтедобывающих 
предприятий понимали: нет на-
сосов — не выполнишь план. Воз-
никала странная ситуация, когда 
заказчикам приходилось чуть ли 
не вымаливать поставки у един-
ственного подрядчика, а дирек-
тора НГДУ часами просиживали 

в приемной руководителя своего 
поставщика. Нужно ли возвра-
щаться к этой ситуации сегодня? 
По-моему, ответ очевиден.

Во-вторых, создание нацио-
нальной нефтесервисной (инжи-
ниринговой) компании ослабит, 
если не уничтожит, конкуренцию 
между подрядчиками. А это не 
только вступит в противоречие с 
антимонопольным законодатель-
ством и негативно скажется на 
развитии самой сервисной отра-
сли, но и отрицательно повлияет 
на добычу в России в целом.

Добыча нефти в РФ, которая 
неизменно росла с начала 2000-
х годов, сейчас стабилизирова-

лась. Не исключено, что уже по 
результатам текущего года мы 
увидим снижение. С чем это свя-
зано, знает любой нефтяник. Ос-
новным добывающим регионом 
Российской Федерации является 
Западная Сибирь, порядка 50% 
всей отечественной добычи дает 
Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра. Добыча там 
уже который год подряд сокра-
щается из-за выработки старых 

месторождений. Издержки при 
этом растут со среднегодовым 
темпом в 10—15%. Таким обра-
зом, мы наблюдаем ухудшение 
показателей и по объемам добы-
чи, и по экономике проектов. 
Придать большую или меньшую 
стабильность ситуации удается 
только за счет масштабного при-
менения передовых технологий, 
носителями которых являются 
нефтесервисные компании. Раз-
ве отсутствие конкуренции меж-
ду ними поможет разработке но-
вых технологий, оборудования, 
в конечном счете импортозаме-
щению?

Хочу подчеркнуть еще раз то, 
о чем говорил всегда: отечествен-
ные нефтесервисные предприя-
тия пока недостаточно вооруже-
ны технически. Они сталкивают-
ся с неизменными сложностями 
в привлечении финансовых 
средств. 

Замглавы Минэнерго России 
Кирилл Молодцов оценил долю 
высокотехнологичных процес-

сов в добыче на уровне 20% от не-
фтесервисных услуг. Это проек-
ты с повышенной сложностью, 
где альтернативы использова-
нию зарубежных подрядчиков, 
технологий и оборудования пока 
не существует.

Я имею в виду оборудование 
для заканчивания многостволь-
ных скважин, производимое 
только в США; оборудование для 
гидроразрыва пласта; техноло-
гии для бурения горизонтальных 
скважин и наклонно-направлен-
ного бурения роторно-управляе-
мыми системами и так далее. Без 
них освоение новых месторо-
ждений и восполнение выбываю-

щей добычи на стареющих про-
мыслах будет существенно за-
труднено.

Например, крупнейшим из ме-
сторождений, открытых и введен-
ных в эксплуатацию в России за 
последние четверть века, является 
Ванкорское. За счет чего «Росне-
фти» на Ванкоре удалось достичь 
одного из самых высоких коэффи-
циентов извлечения нефти в оте-
чественном ТЭК? За счет приме-
няемых технологических реше-
ний, в частности масштабного бу-
рения наклонно-направленных 
скважин с горизонтальным окон-
чанием и автоматизации добычи. 

Исправит ли ситуацию созда-
ние некоего единого оператора — 
национальной нефтесервисной 
компании? Уверен, нет. Только 
соревнуясь между собой, подряд-
чики будут совершенствовать 
технологии и оборудование.

В-третьих, создание нацио-
нальной нефтесервисной компа-
нии предполагается за счет ин-
теграции существующих бизне-

сов, консолидации компаний 
различных форм собственности, 
а, по разным оценкам, на россий-
ском рынке сейчас работает от 
200 до 300 предприятий. Это не-
избежно породит организацион-
ные и правовые коллизии, от-
расль вместо своей основной ра-
боты и решения задачи импорто-
замещения будет озабочена кор-
поративными войнами, защитой 
собственности, судебными тяж-
бами и прочими непроизводст-
венными проблемами. И вовсе не 
очевидно, что интегратор полу-
чит в итоге лучшие активы, а не 
те, от которых их нынешние соб-
ственники будут рады избавить-

ся. Как вся эта непрофильная воз-
ня повлияет на производство? 
Ответ, на мой взгляд, ясен.

В-четвертых, десять лет назад 
инвестиции в создание единой не-
фтесервисной компании оценива-
лись в 3—4 миллиарда рублей. Се-
годня масштабы иные: вложения 
уже оцениваются заказчиками на 
уровне минимум 40 миллиардов 
рублей, скорее всего, в несколько 
раз больше. Ведь только одна из 
крупнейших в России нефтесерви-
сных компаний, «РУ-Энерджи 
Групп», в 2013 году инвестирова-
ла в модернизацию более 6 милли-
ардов рублей. Есть ли необходи-
мые средства у правительства в 
условиях, когда все чаще из абсо-
лютно разных отраслей слышатся 
просьбы о господдержке в услови-
ях ухудшающейся макроэкономи-
ки? Похоже, что нет! 

Именно поэтому идея созда-
ния интегратора не нашла под-
держки ни у крупнейших добы-
вающих компаний — «Роснефти» 
и «ЛУКОЙЛа», ни в Правительст-
ве РФ. Вице-премьер Аркадий 
Дворкович дал однозначный от-
вет: «Правительство не планиру-
ет выделять на это какие-то ре-
сурсы, использовать на это бюд-
жетные средства». Он также под-
черкнул, что это частная иници-
атива отдельных организаций: 
«Никаких льгот и привилегий ни 
одной сервисной компании не 
планируется».

Я соглашусь и с оценкой, дан-
ной главой «Роснефти» Игорем 
Сечиным: «Если нас будут обя-
зывать размещать заказы, то это 
вообще далеко от рынка, мы со-
здадим нового монополиста». И с 

оценкой руководителя «ЛУКОЙ-
Ла» Вагита Алекперова: «В Рос-
сии потратили 20 лет для того, 
чтобы создать рынок сервиса. Се-
годня мы пользуемся уникаль-
ной возможностью привлечения 
лучших подрядчиков на лучших 
условиях. Их большое количест-
во позволяет нам экономить 
средства и получать качествен-
ный сервис. Поэтому для меня 
создание национальной нефте-
сервисной компании — это не-
приемлемый вопрос».

В-пятых, даже самим курато-
рам проекта единого сервисного 
подрядчика совершенно неясна 
схема ценообразования на услу-
ги этого монополиста. Кто и как 
будет устанавливать расценки, 
каковы ориентиры? Будет ли та-
кая компания приравнена к есте-
ственным монополиям?

И наконец, крупный интегра-
тор в сфере нефтесервиса может 
стать заметной мишенью для но-
вой санкционной атаки. Тогда по-
лучится, что, едва родившись, 
проект может быть технологиче-
ски уничтожен вместе со всеми 
интегрированными в него компа-
ниями, которые без него вполне 
могли бы развиваться.

Вопросов в связи с националь-
ной нефтесервисной компанией 
возникает столько, что проще по-
ставить всего один: зачем нам это 
нужно? И раз ответив на него «нам 
это не нужно», стоит навсегда от-
казаться от идеи, которая не при-
несет государству и ТЭКу ничего, 
кроме конфликтов, снижения ка-
чества работ, неоправданных трат 
бюджетных средств и в итоге — 
резкого падения добычи.

Все это, однако, не значит, что 
государству не нужно уделять 
внимания развитию конкурен-
тного отечественного нефтесер-
виса. Соответствующие решения 
подготовлены группой минэнер-
го уже год назад.

В первую очередь значитель-
ный результат в условиях, когда 
российские компании испытыва-
ют затруднения с финансировани-
ем, принесет сокращение сроков 
оплаты работ нефтесервисных ор-
ганизаций с 60 до 30 дней.

Другой мерой эффективной и 
обоснованной господдержки яв-
ляются льготные ставки по кре-
дитам. Не секрет, что рост затрат 
на модернизацию привел к уве-
личению кредитной нагрузки на 
отечественный нефтесервис. 
Компании балансируют на грани 
рентабельности, обновляя до по-
ловины парка буровых устано-
вок в кредит. Именно высокая 
кредитная нагрузка зачастую не 
дает российским нефтесерви-
сникам конкурировать с ино-
странцами на равных, создает 
угрозу их выкупа иностранными 
игроками.

Наконец, ужесточение мер по 
отношению к недобросовестным 
компаниям. 

Нужно также создавать усло-
вия для локализации производст-
ва и подготовки персонала в Рос-
сии иностранными нефтесерви-
сными предприятиями. Есть при-
меры, достойные поддержки со 
стороны государства, например, 
заводы и учебный центр компа-
нии «Шлюмберже» в  Тюменской 
области.

Там же, в Тюмени, создан це-
лый национальный нефтепромы-
словый кластер в рамках концеп-
ции технопарка. На мой взгляд, 
это еще один из вариантов уско-
ренного развития отечественно-
го нефтесервиса.

Мы не должны тратить время 
и деньги, создавая интегратора-
монополиста с непредсказуемой 
судьбой и сомнительной эффек-
тивностью, но идти по другому 
пути — укреплять наши действу-
ющие сервисные компании, де-
лать их более мобильными и сов-
ременными, улучшать их финан-
совое состояние. Таково требова-
ние текущего момента.

Генадий Шмаль: Разве отсутствие 
конкуренции между нефтесерви-
сными компаниями поможет раз-
работке новых технологий, обору-
дования и, в конечном счете, 
импортозамещению?

Акцент

 Наш путь — укреплять дейст-
вующие сервисные компании, 
делать их мобильными 
и современными, улучшать 
их финансовое состояние. 
Таково требование момента

Акцент

 Мы не должны тратить время 
и деньги, создавая интеграто-
ра-монополиста с непредска-
зуемой судьбой и сомнитель-
ной эффективностью
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Курсом рубля
Сейчас дается множе-
ство прогнозов по цене 
на нефть в ближайшее 

время, от 80 до 100 долларов за 
баррель. Как, по-вашему, конъ-
юнктура нефтяных цен повлияет 
на бюджет?
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Для федерального 
бюджета почти все равно, какая 
будет нефть при плавающем кур-
се рубля к доллару. Ситуация в 
этом смысле сбалансированная. 
Если сохранится сегодняшняя 
цена нефти - примерно 83 долла-
ра за баррель, то среднегодовой 
показатель будет около 99 долла-
ров. Это полностью соответству-
ет прогнозу. А это значит, что в 
этом году возникнут дополни-
тельные доходы – бюджет этого 
года будет гораздо более профи-
цитным, чем это предполага-
лось. Бюджет 2015 года будет 
примерно таким, как прогнози-
ровалось. Все, что проигрываем 
от низкой цены нефти, выигры-
ваем от того, что курс стал сла-
бее. Так что никаких рисков для 
бюджета в этом смысле не суще-
ствует. Но и не одним бюджетом 
живет экономика в стране. Бюд-
жет — это только 20 процентов 
ВВП, а остальные 80 — это бюд-
жеты домашних хозяйств и ком-
паний. 

В этом году рост реальных до-
ходов населения и розничного 
товарооборота, если и будет, то 
очень маленький. А все послед-
ние годы именно потребитель-
ский спрос нас вытягивал. В 
2015 году мы и вовсе можем 
уйти в отрицательную плоскость 
по этим показателям, если со-
хранится курсовая динамика. 
Это очень серьезно. Возникают 
большие риски того, что эконо-
мический рост будет отрица-
тельным, инвестиции тоже в ми-
нусе оказываются. Но есть и 
плюсы — выиграют те, кто конку-
рирует с импортом. Уже сейчас 
мы зафиксировали рост про-
мышленного производства: за 
третий квартал он составил 2,8 
процента. И можно с уверенно-
стью говорить, что так будет до 
конца года. Запас конкуренто-
способности гораздо выше в ны-
нешних условиях, и объемы про-
изводства потому и увеличива-
ются. 

У нас снижение цен на нефть вос-
принимается как трагедия. А мо-
жет, благодаря низким ценам мы 
слезем с нефтяной иглы и перей-
дем к качественно новой эконо-
мике? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: В начале 1999 
года некоторые губернаторы го-
ворили, как хорошо, что цены на 
нефть упали, нам нужен толчок. 
А тогда, если не ошибаюсь, со 139 
до 47 долларов за тонну нефти до-
шло. Умозрительно, наверное, 
это неплохо — упавшие с неба до-
ходы расслабляют. А по жизни-то 
все не так просто. Поэтому риски 
возникают очень большие. Про-
блема в вязкости ситуации, ее не-
определенности. Если бы мы с 
вами точно знали, что к 2020 
году нефтяные цены снизятся до 
70 долларов, а к 2030-му — до 50, 
мы бы смогли подготовиться, под 
это настроили бы таможенную, 
налоговую, тарифную политику 
и так далее. Но мы не знаем, что 
нас ждет. 

Американцы сказали, что их 
устроит цена и в 57 долларов за 
баррель. Это не сигнал нам, что 
они будут давить на мировой ры-
нок нефти? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Это называется 
словесными интервенциями, ко-
торые должны сформировать 
определенное настроение у инве-
сторов. Я, откровенно говоря, 
сомневаюсь, что такая цена ком-
фортна для американских, да и 
для каких бы то ни было других 
производителей. С другой сторо-
ны, дешевая нефть хороша для по-
требителя. Но тоже до известного 
предела, потому что при слишком 
дешевом ресурсе пропадает сти-
мул к энергосбережению, к до-
полнительному развитию. 

Безусловно, будет найдена от-
носительно равновесная цена, ко-
торая на какое-то время устроит 
производителей и потребителей. 
В течение почти 10 лет мы жили с 
ценой 100 плюс, весьма вероятно, 
что новая цена будет ниже — 100 
минус. С моей точки зрения, она 
скорее, будет в районе 90 долла-
ров за баррель. 

Со стороны предложения нет 
оснований, чтобы цены упали 
глубоко. Себестоимость нефти 
постепенно повышается, потому 
что возрастает роль дорогостоя-
щей сланцевой нефти, добычи на 
шельфе, горизонтального буре-

ния. Альтернативная «зеленая» 
энергетика и ядерная энергия 
требуют еще больших капита-
ловложений и очень много вре-
мени. 

Поэтому самое важное это 
то, что будет происходить 
со стороны спроса. Здесь 
определяющими бу-
дут темпы роста эко-
номик Китая и Ин-
дии. Понятно, что 
если они будут сни-
жаться, то син-
хронно изме-
нятся тем-
пы роста 
спроса на 
нефть. 

Пока это снижение плавное, 
что называется, мягкая посадка. 
Совсем недавно ВВП Китая рос на 
10 процентов в год, в этом году 
будет 7,2—7,3, в 2015-м — меньше 
7 процентов. Если плавное сниже-
ние сохранится, то спрос будет 
довольно большим и после всех 
пертурбаций цена уйдет в кори-
дор между 90 и 100 долларами. 
Если картина спроса в развиваю-
щихся странах будет иной, то и 
цены поведут себя иначе. 

Недавно вы сказали, что ситуа-
ция, когда рост экономики бли-
зок к нулю, а темп инфляции 
близок к 8 процентам, — взрыво-
опасна. Какого взрыва вы опаса-
етесь? Грозит ли нам экономиче-
ский кризис? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Сама инфляция и 
инфляционное таргетирование, 
которое вводит ЦБ, всего лишь 
способ осознания той части дело-
вого цикла, в котором находится 
рыночная экономика. 

Высокая инфляция, как прави-
ло, грозит перегревом в экономи-
ке. И тогда Центробанк начинает 
бороться с этим перегревом, под-
тягивая деньги в резервные фон-
ды, повышая процентные ставки, 
сжимая баланс. Таким образом 
уменьшаются риски. 

У нас ситуация такая, что ин-
фляция живет немножко отдель-
ной жизнью. Но мы, как правило, 
все-таки воспринимаем ее имен-
но как показатель делового ци-
кла, и по ситуации с ней боремся. 
Возникает очень сложная ситуа-
ция, когда, работая с одной поло-
виной этого уравнения, состоя-
щего из инфляции и экономиче-
ского роста, ухудшается ситуа-
ция с другой половинкой. 

Возникает то, что в шахматах 
называют цугцванг: любой ваш 
ход ухудшает положение на до-

ске. И задача регулятора стано-
вится очень тяжелой. Можно за-
гнать экономику в ловушку низ-
ких темпов роста и высокой ин-
фляции. Потому что низкие тем-
пы роста, это же не просто стати-
стика: отчитались, начальству 
приятно или неприятно. Это сиг-
нал для бизнеса. А если еще и ре-
гулятор начинает поддавливать, 
становится совсем плохо. 

Эту ситуацию я и назвал взры-
воопасной, когда мы можем себя 
загнать в такую область, из кото-
рой будет трудно выходить. Но 
речи об экономическом кризисе 
сейчас нет. 

Совсем скоро очередное заседа-
ние Совета директоров ЦБ, и ве-
лика вероятность, что он повы-
сит ключевую ставку. Как бы вы 

оценили такое решение, если 
оно, конечно, будет принято? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Еще летом я твер-
до полагал, что риски по эконо-
мическому росту существенно 
выше, чем риски по инфляции. И 
считал, что ключевую ставку не 
только нельзя повышать, но мож-
но и понизить. Сейчас такого од-
нозначного ответа нет, потому 
что и тот, и другой риск чрезвы-
чайно обострились. Я не могу из 
них выделить главный. Поэтому, 
какое бы решение ни принял 
Банк России, я его поддержу. 

Читатели ждут, что вы назовете 
новый порог беспошлинной ин-
тернет-торговли. В последнее 
время звучали разные цифры. 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Если посмотреть 
график интернет-покупок, то 
видно, что на посылки стоимо-
стью свыше 500 евро, а это 2 про-
цента всех отправлений, прихо-
дится примерно 30 процентов 
стоимостного объема. Считает-
ся, что бизнес начинается за этой 
гранью. И совершенно непонят-
но, почему он должен быть осво-
божден от таможенных пошлин, 
если получает товары из-за гра-
ницы по почте. А посылки стои-
мостью до 500 евро — это, как 
правило, потребление домашних 
хозяйств, люди покупают для 
себя, и такие посылки дополни-
тельно облагаться не будут. 

Глава РСПП Александр Шохин 
недавно в открытом обращении 
к правительству призвал не по-
вышать налоговую нагрузку на 
малый и средний бизнес в тече-
ние нескольких лет. Вы как к 
этой проблеме относитесь? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Я с ним согласен. 
Стабильность и предсказуе-
мость правил игры — это самое 
главное. 

В нынешней ситуации, счи-
таю, мы не имеем права вводить 
новые налоги, повышать налого-
вые ставки и расширять налогоо-
благаемую базу. Любое из этих 
трех мероприятий ведет к допол-
нительному обременению бизне-
са, который сейчас работает в 
сложных условиях. В ситуации 
экономического спада повыше-
ние налогов – странный способ 
решения проблем. Это может по-
зволить свести баланс бюджета в 
течение одного года, но мы же со-
бираемся жить больше, чем год. 

Успех будет кратковременным… 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Да. Нам нужно че-
рез инвестиции увеличивать бу-
дущие блага. 

Поэтому я поддерживаю по-
зицию РСПП о необходимости 

моратория на 
увеличение налоговой 
нагрузки. Причем это должно ка-
саться не только налогов как та-
ковых, но и квазиналоговых обя-
зательств, в том числе различных 
сборов, которые могут вводить 
субъекты Федерации. Это же от-
носится к платежам в Пенсион-
ный фонд, фонды социального 
страхования, обязательного ме-
дицинского страхования. Это же 
касается различных экологиче-
ских сборов, платы за особо опа-
сные производства. Их повыше-
ние сейчас было бы контрпро-
дуктивным. 

Кроме того, мы — за налоговые 
каникулы для новых произ-
водств. Здесь логика проста: если 
их не будет, то уж точно и налогов 
с них не будет. Надо дать бизнесу 
встать на ноги. 

Как вы относитесь к увеличению 
налоговой нагрузки на физлиц, в 
частности, к введению налога на 
недвижимость, который будет в 
течение трех лет здорово расти? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: К любому увели-
чению налоговой нагрузки вооб-
ще плохо отношусь. Это ведь не 
столько вопрос пополнения бюд-
жета, сколько вопрос договора 
между государством и общест-
вом. Государство говорит: вы мне 
платите, а я обеспечиваю вашу 
безопасность, нормальную окру-
жающую среду, развиваю меди-
цину, образование, дороги и так 
далее. А общество, если получает 
адекватные услуги от государст-
ва, соглашается нести определен-
ный уровень налоговой нагрузки. 
Да, есть страны, где общество со-
глашается отдавать 60 процентов 
своих доходов государству, но при 
этом там высочайший уровень го-
суслуг. Именно поэтому не надо 
нас по уровню налоговой нагруз-
ки сравнивать, со Швецией, с Гер-
манией. Лучше с Казахстаном, с 
другими странами бывшего 
СССР. И увидим тогда, что налого-
вое бремя в России тяжелее. 

Идея положить в основу налога 
на недвижимость кадастровую 
стоимость в принципе правиль-
ная. Но меня смутило, что сначала 
предельным коэффициентом 
установили 0,1, а потом почему-то 
увеличили до 0,3. Мне кажется, 
мы не должны передавать такие 
опасные инструменты на регио-
нальный уровень. 

Но у местной власти тоже забот 
хватает, и на все нужны деньги... 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Поэтому регионы 
и просили ввести налог с продаж, 
налог на недвижимое имущест-
во. Но мне кажется, что эти про-
блемы можно решить несколько 
иначе. У нас есть возможность 
перераспределить средства бюд-
жетной системы с федерального 
уровня на уровень субъектов. По 
налогу на прибыль в свое время 
пошли далеко. Точно так же в 
пользу регионов можно решить-
ся на больший маневр по акци-
зам. 

Что вы думаете об истории с за-
морозкой пенсионных накопле-
ний, предложением после 2015 
года вообще отменить накопи-
тельную часть пенсии? 

А Л Е К С Е Й  У Л Ю К А Е В : 
Можно спорить о том, по-

лезно или нет введение элемента 
обязательных пенсионных нако-
плений. Но нельзя постоянно ме-
нять правила игры. Мы сформиро-
вали определенные ожидания 
большого класса людей, целое по-
коление уже начало выстраивать 
свою жизненную стратегию соот-
ветствующим образом. И тут ме-
няются правила. Люди опять под-
страиваются. Мы опять меняем. 
Так невозможно. Опять речь идет 
об устойчивости правил. Надо 
дать системе поработать 10—15 
лет без перемен. 

Вот говорят, что в негосударст-
венных пенсионных фондах низ-
кая доходность, а в Пенсионном 
фонде — высокая. Так она там пото-
му высокая, что Пенсионный 
фонд получает трансферты из фе-
дерального бюджета. Он получает 
деньги налогоплательщиков. 

Для того чтобы НПФ качест-
венно изменить, их передали под 
надзор Банку России. Он отобрал 
фонды с качественными актива-
ми и нормальным менеджмен-
том, заставил НПФ акциониро-
ваться, стать прозрачнее, разра-
ботали систему страхования пен-
сионных накоплений. Значит, 
клиенты НПФ теперь защищены 
от злоупотреблений, некачест-
венного менеджмента. Мы все 
выстроили. А выстроив, сказали: 
а теперь, до свидания. Это как в 
анекдоте о чукче, который кар-
тошку посадил, но на следующее 
утро выкопал, потому что ку-
шать очень хочется. Ровно так мы 
и поступили. 

Взяли 300 миллиардов рублей 
пенсионных накоплений и напра-
вили их на разные цели. Но если 
бы и не взяли эти 300 миллиардов, 
то они и так были бы направлены 
примерно на те же самые цели: 
часть из них пошла бы на финан-
сирование суверенного долга, ку-
пили бы пенсионные фонды обли-
гации федерального займа у ми-
нистерства финансов. То есть ми-
нистерство финансов получило 
бы эти средства, только немного 
по-другому. На часть этих 300 
миллиардов НПФ купили бы ак-
ции «Российских железных до-
рог», «Газпрома», «Роснефти», 
других компаний, которые сейчас 
просят денег. Они и получили бы 
эти деньги, но через пенсионные 
фонды. 

Курс доллара чуть не каждый 
день обновляет исторический 
максимум. И это — несмотря на 
возобновление валютных интер-
венций ЦБ. Может, в этой ситуа-
ции, когда на рубль давят фунда-
ментальные факторы, стоит при-
беречь валюту? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Поддерживать 
рубль, отстаивая какой-то опре-
деленный валютный курс, точно 
не надо. Но немного сглаживать 
курсовые колебания, охлаждать 
рынок, не допускать паники отто-
ка вкладов из банков — к этому 
стремиться необходимо. Если ин-
весторы решат, что происходит 
неконтролируемый провал ва-
лютного курса, они будут дейст-
вовать радикальным образом. 

На спрос мы повлиять не мо-
жем, валюту банки и компании 

покупают, поскольку им необхо-
димо рефинансировать долги. По-
этому Банк России должен оста-
ваться на валютном рынке, иначе 
наступит полный дисбаланс спро-
са и предложения валюты. Не вво-
дить же экзотические механиз-
мы, например, обязательную про-
дажу валютной выручки. 

Так что от валютных интервен-
ций я бы сейчас не готов был отка-
заться. Когда в 2008 году проводи-
ли «бархатную» девальвацию, 
нас обвиняли, что за короткое 
время мы потратили 130 милли-
ардов долларов из резервов. Да, 
но тем самым домашним хозяйст-
вам и бизнесу сохранили 130 
миллиардов в конечном итоге. 
Для того резервы и создаются, 
чтобы сгладить острую ситуацию. 
Такую, как сейчас. 

Аналитики опасались, что агент-
ство Standard & Poor’s вслед за 
Moody’s еще раз понизит суве-
ренный кредитный рейтинг Рос-
сии. Однако рейтинг был сохра-
нен на прежнем уровне. Считае-
те, что опасения были обосно-
ванными? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Я считаю необо-
снованным даже прошлый, ве-
сенний тур снижения суверенно-
го рейтинга России. А теперь — 
тем более .  Но  если  сейчас 
Мoody’s снизило рейтинг, то он 
все-таки остался в пределах ин-
вестиционного уровня, а по рей-
тингу S&P шаг вниз означал бы 
переход российских долговых 
бумаг в спекулятивный класс. 
Это уже принципиально другая 
история. Хорошо, что пока этот 
риск не реализовался. 

Наш внешний долг составляет 
всего 2,8 процента ВВП, весь гос-
долг — 11 процентов. Мизер! Его 
обслуживание — это настолько 
малая часть бюджета, что нужно 
иметь какую-то воспаленную 
фантазию, чтобы предположить 
возможность неисполнения обя-
зательств по суверенному долгу. 

Да,  корпоративный долг 
очень большой, но это так или 
иначе связано с государством, и 
оно в случае необходимости под-
ставит бизнесу свое плечо. Как 
это было в 2009 году, когда Банк 
России разместил 50 миллиар-
дов долларов во Внешэконо-
мбанке, а он рефинансировал за-
долженность наших компаний 
перед иностранными кредитора-
ми. Можно помогать и иначе — 
предоставлять рублевую ликвид-
ность, как это делается сейчас, а 
компании на эти средства прио-
бретают валюту на внутреннем 
рынке для исполнения обяза-
тельств перед внешними креди-
торами. 

Корпоративная задолжен-
ность, таким образом, сокраща-
ется за счет резервов Банка Рос-
сии. И вот агентства считают, что 
тут-то и могут быть проблемы. 
Но процесс сокращения резер-

вов одновременно означает 
процесс снижения валют-
ного курса, а он влечет рез-

кое снижение импорта и 
увеличение счета теку-
щих операций. Это, в 
свою очередь, означает, 
что в страну поступает 
дополнительная валюта. 

Риски неисполнения 
бюджетом своих обяза-

тельств застрахованы еще и 
плавающим курсом рубля. 

Нефть упала, зато рубль осла-
бел.  

Все, что касается обслу-
живания государственно-
го и корпоративного 
внешнего долга, у нас 

чрезвычайно хорошо 
э ш е л о н и р о в а н о . 

Многие страны, у 
которых кредит-

ный рейтинг соответствует при-
своенному нам уровню, по своим 
фундаментальным характери-
стикам гораздо хуже, чем наши. 
И, если российский рейтинг 
ушел бы вниз при значительно 
лучших макроэкономических 
показателях, это не лезло бы ни в 
какие ворота. 

А есть ли основания для сниже-
ния рейтингов крупнейших рос-
сийских банков и компаний? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Рейтинг компа-
ний не может быть, как правило, 
выше, чем суверенный. Поэто-
му при изменении странового 
рейтинга практически автома-
тически пересчитываются все 
корпоративные рейтинги. Хоро-
шо, если не на большую величи-
ну. 

Что будет, если международные 
рейтинговые агентства все-таки 
выведут нас в область спекуля-
тивного рейтинга? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Больших послед-
ствий не ожидаю. Сейчас ни го-
сударство, ни бизнес ничего не 
занимают, не предполагают за-
нимать и, видимо, не могут за-
нимать на внешних рынках. Но, 
наверное, для фондов денежного 
рынка и глобальных инвестици-
онных фондов это будет сигнал к 
отказу от прямых и портфель-
ных инвестиций в Россию. А они, 
несмотря ни на что, до сих пор 
измеряются десятками милли-
ардов долларов. Значит, эта ве-

личина снизится, что, конечно, 
плохо. Но не так драматично. 
Здесь, скорее, важны имидже-
вые потери. 

Вы были участником перегово-
ров по вопросам имплементации 
соглашения об ассоциации Укра-
ины и ЕС. Договорились, что со-
здание свободной зоны между 
ЕС и Украиной откладывается. 
Но ситуация внутриполитиче-
ская на Украине такая, что нель-
зя исключать срыва договорен-
ностей. Что происходит сегодня 
с переговорами? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: У европейских 
коллег закончился мандат. 1 но-
ября ожидается вступление в 
должность нового еврокомисса-
ра по торговле, соответственно, 
мы будем во многом начинать 
этот процесс снова. Конечно же, 
нам нужно активизировать пе-
реговоры. Будет просто глупо, 
если пройдет год с лишним, а мы 
останемся в той же точке, что и 
сейчас. Надо добиться адекват-
ного ответа на нашу обеспоко-
енность по этому соглашению. И 
мы рассчитываем продвинуться 
по другим проектам. Мы сами 
готовы идти по пути гармониза-
ции наших правил и правил ЕС с 
расчетом на создание в будущем 
общей зоны свободной торгов-
ли. 

Ваше ведомство сейчас поддер-
живает контакты с украинскими 
коллегами? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Да, не только по 
вопросам имплементации согла-
шения с ЕС, но и по текущему то-
варообороту, поставкам и дру-
гим вопросам. 

Что будет с федеральными целе-
выми программами и го-
спрограммами? Что будут со-
кращать, от чего отказываться? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Сейчас действу-
ют 46 ФЦП, они касаются толь-
ко капиталовложений. У нас 
есть претензии к некоторым, 
две программы будем закры-
вать как неэффективные. Но для 
сплошного пересмотра ФЦП нет 
оснований. 

Что касается госпрограмм, 
то предполагалось, что они ста-
нут элементом программно-це-
левого бюджетирования. Но по 
факту - это просто смета расхо-
дов какого-либо ведомства. Сей-
час они рассматриваются воссо-
зданной недавно комиссией по 
повышению эффективности 
бюджетных расходов. Анализи-
руем, что в них можно поджать, 
где возможен структурный ма-
невр. 

Обсуждались два варианта ис-
пользования остатков средств на 
корсчетах бюджетных учрежде-
ний. Что-то в этом сдвинулось ? 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ: Не решен вопрос, 
чьи это деньги —– бюджета или 
бюджетополучателей? Если дело в 
бюджетополучателе, вроде бы он 
вправе ими распорядиться, раз-
местить в банке и получить доход. 
С другой стороны, федеральное 
казначейство считает, что инве-
стиционный доход должен посту-
пать в бюджет, а не бюджетополу-
чателю. Вроде бы при правильном 
бюджетном планировании у бюд-
жетополучателя не должно быть 
свободных остатков. Но в жизни 
так не бывает. 
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Акцент 

 В нынешней ситуации эконо-
мического спада нельзя вво-
дить новые налоги и повы-
шать налоговые ставки

Акцент

 Зарубежные интернет-посыл-
ки стоимостью до 500 евро 
не будут облагаться дополни-
тельными сборами

Фото и видео смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1039580

АНОНС

Продолжение «Делового завтрака» 
с Алексеем Улюкаевым читайте 
сегодня в «Российской газете Бизнес»

Самую большую инфляцию 
стоит ожидать в первом 
квартале следующего года, 
когда мы почувствуем 
эффект от курсовых колеба-
ний рубля. 
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КАНИКУЛЫ 
РАЗМОРОЗИЛИ

С другой, это значит, 
что не стоит ждать «го-
рящих» предложений и 

путевок по «бросовым» ценам 
на Новый год. Впрочем, пора 
зимних каникул и раньше была 
самой дорогой. Не секрет, что 
авиакомпании, отельеры и туро-
ператоры во всем мире завыша-
ют цены на этот период, потому 
что есть повышенный спрос.

Стоит присмотреться к воз-
можностям отдыха в России, на-
поминают в Ростуризме. Рынок 
внутреннего туризма в послед-
нее время существенно вырос — 
примерно на 25 процентов. 
«Наша задача — помочь малым 
городам в развитии туризма. Для 
начала им надо выявить свои 
бренды, это поможет сформиро-
вать турпродукт, — рассказал Са-
фонов. 

Во многих регионах полага-
ют, что сначала необходимо со-
здать инфраструктуру — постро-
ить дороги, гостиницы, открыть 
рестораны, и это привлечет пу-
тешественников. «Это заблужде-
ние, — отмечает Алла Филимоно-
ва, независимый консультант в 
сфере туризма. — Делать нужно 
наоборот. Сначала надо научить-
ся привлекать туристов. Как 
только город начнет зарабаты-
вать хоть какие-то деньги, пой-
дет приток существенных инве-
стиций — начнут открывать ре-
стораны и строить гостиницы». 
Кстати, организация экскурсий 
дело несложное, рентабельное, а 
главное, это финансово доступ-
но для туристов. «И не надо бо-
яться длительных переездов. За 
границей наши путешественни-
ки часто готовы выезжать на эк-
скурсии в 5 утра и возвращаться 
в 10 вечера», — рассказывает Фи-
лимонова.

Кстати, в Ростуризме готовы 
помочь малым историческим го-
родам и в рамках целевой феде-
ральной программы по разви-
тию внутреннего и въездного ту-
ризма, рассказал Олег Сафонов. 
«Мы поддерживаем создание ин-
фраструктуры, когда есть ком-
плексный подход. Так что регио-
нальным властям нужно вклю-
чать малые города в кластеры по 
развитию туризма», — отметил 
врио руководителя Ростуризма. 

Опрос: Нужно ли брать 
с туристов деньги за 
посещение архитектурных 
памятников? 
www.rg.ru/art/1038447
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!  Генеральному директору ВГТРК Олегу Добродееву — 55

Вещающий Олег

CУД Надежду Савченко
оставят в изоляторе

Двери 
закрываются

Наталья Козлова

ВЧЕРА Басманный суд Москвы в закрытом режиме рас-
смотрел просьбу следствия о продлении срока ареста 
украинской летчицы Надежды Савченко. Так было удов-
летворено ходатайство следствия. Свое ходатайство о за-
крытых дверях следователь мотивировал тем, что в ходе 
заседания будут разглашены данные свидетелей и неко-
торые другие материалы, составляющие тайну следст-
вия. Прокурор поддержал позицию следствия.

Защита, естественно, была против. Но судья Валенти-
на Левашова посчитала ходатайство следователя подле-
жащим удовлетворению, и всех попросили из зала.

Напомним: Надежда Савченко обвиняется в пособни-
честве убийству двух российских журналистов. Ее обви-
няют в том, что, вступив в батальон «Айдар», Савченко 
узнала координаты беженцев и съемочной группы ВГ-
ТРК под Луганском и передала эту информацию украин-
ским военным, которые открыли по позиции миномет-
ный огонь. В результате погибли журналисты Игорь Кор-
нелюк и Антон Волошин.

По версии следствия, летчица пересекла границу под 
видом беженки, была остановлена для проверки доку-
ментов, затем задержана и помещена в СИЗО Воронежа. 
Недавно ее доставили в Москву для психиатрической эк-
спертизы в институте им. Сербского. Для обвиняемых в 
убийстве по российским законам это обязательно. 

Защита пыталась оспорить назначенную экспертизу. 
По мнению адвоката, врачи могли бы сделать все выводы 
амбулаторно в Воронеже, а в больнице Савченко окажет-
ся изолирована от адвокатов. Но суд отложил рассмотре-
ние жалобы защиты на месяц. Аргумент суда — привезти 
обвиняемую в суд невозможно, иначе будет нарушена 
непрерывность экспертизы. По версии защиты, Савчен-
ко не принимала участия в обстреле журналистов.

На прошедших выборах в Верховную раду Украины 
Савченко включили в список партии «Батькивщина», 
причем ее фамилия была одной из первых . И вчера ад-
вокат заявил, что начинает подготовку ее оформления 
в качестве депутата Верховной рады Украины. Защита 
и некоторые политики в Киеве уверены, что депутат-
ские корочки — это ключ от камеры Савченко, и как де-
путат летчица сможет выйти на свободу. На прошлой 
неделе обвиняемую навестили мать и украинский кон-
сул. А по заявлениям защиты, Надежда Савченко отка-
зывается участвовать в психиатрической экспертизе: 
не отвечает на вопросы врачей и не проходит тесты. 
Причем защитник утверждает, что заключенная отка-
зывается отвечать на вопросы по идеологическим соо-
бражениям.

Адвокаты хотели перенести процесс, ведь срок ареста 
у Савченко истекает 30 октября, и если суд не начнется, 
ее также должны будут выпустить.

Все новости по теме и фото из зала суда смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5264

Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

Н
емецкие футбольные 
болельщики между 
собой называют дра-
ки «третьим тай-
мом». «Хулигэнс» 

называют болельщиков немцы. 
Хотя ни в Кельне, ни в окрестно-
стях миллионного мегаполиса на 
западе ФРГ не было никаких фут-
больных матчей, болельщики 
под видом демонстрации против 
салафитов устроили в городе 
масштабные беспорядки.

В этом им серьезно помогли 
пресловутые борцы за «чистоту 
нации» и противники мигрантов, 
собравшиеся под пестрыми фла-
гами экстремистских организа-
ций. «Политической» демонстра-
цию нельзя было назвать с само-
го начала. Хотя на главном вокза-

ле города Кельна шествие вроде 
носило мирный характер, однако 
сразу после того, как «хулигэнс» 
свернули на улицы, начались 
беспорядки. Из окон в демон-
странтов полетели бутылки, в от-
вет начались драки. Полиция пы-
талась усмирить зачинщиков, од-
нако разъяренные демонстранты 
накинулись и на стражей поряд-
ка. Пьяные молодчики в черных 
куртках с капюшонами (привыч-
ная одежда правоэкстремист-
ских банд) бросали бутылки и 
камни. Более семи тысяч поли-
цейских участвовали в усмире-
нии четырех тысяч разъяренных 
хулиганов. В центре города зна-
чительный ущерб нанесен мага-
зинам, машинам и домам. 

Федеральное ведомство по ох-
ране конституции классифици-
рует группу «Хулигэнс против 
салафитов» (сокращенно «Хоге-

за») как ультраправую группи-
ровку. В Кельне была заметна 
принадлежность приверженцев 
«Хогеза» к неонацистам — многие 

вышли с бритыми головами, в 
одежде определенных фирм, с 
железными крестами. Многие 
выставляли сжатые кулаки — сво- его роди замена гитлеровского 

приветствия, запрещенного УК 
ФРГ. 

Сорок четыре полицейских 
пострадали, один из них был тя-
жело ранен.

Политики в таких ситуациях 
оказываются бессильными. По 
словам министра внутренних 
дел земли Северный Рейн-Вест-
фалия, в которой находится 
Кельн, Ральфа Егера, «трудно 
установить баланс между свобо-
дой мнений и требованиями гра-
ж да н  за щ и т и т ь  и х  б е з о п а-
сность». 

А полиция и эксперты говорят 
о «новом качестве насилия» в 
Германии, замешанного на про-
вокационных лозунгах неонаци-
стов и левых экстремистов. 

ПЕРСОНА Власти ДНР: 
У Кобзона есть право
приехать на родину

Давно не бывал 
я в Донбассе...

Руслан Мельников

УКРАИНСКИЕ власти запретили Иосифу Кобзону посе-
щать Донбасс, но это не остановило певца. Артист недоу-
мевает, почему Украина запрещает ему въезд на его ро-
дину, с которой тесно связана его жизнь. И где покоится 
прах его родных.

Родной город Кобзона — Часов Яр Донецкой области. 
Получив официальное уведомление о запрете на посеще-
ние страны, Кобзон обозначил свою позицию ясно. Сде-
лал это тут же, по горячим следам: «Я награжден высши-
ми наградами Украины «За заслуги» всех степеней. Я еду 
к себе на родину, в Донбасс, где я родился. Мои земляки 
ждут меня… Для меня нет запретов!» Кстати, Кобзон не 
только получал украинские награды, он стал почетным 
гражданином нескольких городов на Востоке Украины. 
«Иосиф Кобзон является почетным гражданином Донец-
ка, Славянска, Макеевки, Краматорска, Артемовска, 
Горловки и других городов Донецкой области», — отмети-
ли в этой связи в пресс-центре правительства и Верхов-
ного совета ДНР.

Кобзон также был признан почетным гражданином в 
родном городе Часов Яр и в Днепропетровске.  Правда, в 
Днепропетровске Кобзона не так давно лишили этого зва-
ния, даже несмотря на то, что долгие годы в его исполне-
нии звучал гимн  Днепропетровска «Днепропетровск — 
мой дом родной». Впрочем, теперь другой гимн звучит в 
более благодарном городе — Донецке. Здесь Иосиф Коб-
зон выступил в Театре оперы и балета. На Донбассе у Коб-
зона насыщенная программа. «В понедельник он уже 
принял участие в распределении гуманитарной помощи, 
посетил школу и больницу, — рассказали «РГ» организа-
торы. — В 15.00 начался концерт. После мероприятий в 
Донецке Кобзон отправится в Луганск, где тоже выступит 
с концертом».  Кроме того, в программе визита на Дон-
басс запланировано посещение кургана Саур-Могила, 
где певец почтит память погибших солдат Великой Отече-
ственной войны и ополченцев, противостоявших украин-
ским силовикам. «Действия киевских властей не распро-
страняются на Донецкую народную республику, — про-
комментировал «РГ» украинский запрет в отношении 
Кобзона и.о.министра культуры ДНР Юрий Лекстутис.

Иосиф Кобзон пообщался с учащимися школы № 8 
в Макеевке. 

СЛЕДСТВИЕ 
К Марии
Гайдар зашли
следователи

ОБЫСКАЛИ 
СВИДЕТЕЛЯ

Наталья Козлова

ВЧЕРА о начавшемся у нее об-
ыске первой сообщила сама Ма-
рия Гайдар. Она написала о визи-
те следователей в социальных 
сетях, не уточнив причину. Гай-
дар лишь уточнила, что офис 
фонда «Социальный запрос», ко-
торый она возглавляет, следова-
тели трогать не стали. 

Корреспонденту «РГ» в Глав-
ном следственном управлении 
СК России подтвердили — обыск 
их рук дело. Пресс-служба СКР 
объяснила — они продолжают 
расследование уголовного дела о 
хищении денег в партии «Союз 
правых сил». Статья 159-я часть 
4. Это мошенничество в особо 
крупном размере, которое со-
вершила группа граждан.

По версии следствия, в апреле 
2007 года между партией «Союз 
правых сил» и некой компанией 
«Аллект» был заключен договор 
на оказание рекламных услуг. В 
общей сложности от партии на 
счет «Аллекта» по договору по-
ступило примерно 100 миллио-
нов рублей. Следующий шаг — 
возглавляемая Алексеем На-
вальным компания «Аллект» пе-
речисляла полученные миллио-
ны на счета фирм, большая часть 
которых оказались фирмами-од-
нодневками. 

Следователи подчеркивают, 
никаких документов, подтвер-
ждающих выполнение условий 
договора, нет. В СКР уточнили — 
Гайдар проходит по делу как сви-
детель. 

В прошлом Гайдар входила в 
состав президиума политсовета 
СПС. Кстати, в СК в качестве 
свидетелей по делу о 100 милли-
онах уже побывали другие руко-
водители этой партии, напри-
мер, политик Леонид Гозман и 
кировский губернатор Никита 
Белых. 

ПОКУРИМ 
ПЕРЕД 
ВЗЛЕТОМ

«У нас же не запрещено 
курить на нестацио-
нарных летних веран-

дах, которые тоже есть в аэро-
портах. А со следующего лета мо-
гут появиться и отдельные сто-
лики для курильщиков, — гово-
рит председатель правления Ме-
ждународной конфедерации об-
ществ потребителей Дмитрий 
Янин. — Любые изменения, свя-
занные с аэропортами и вокзала-
ми, это преждевременно. Анти-
табачный закон пока вполне са-
модостаточен».

В сентябре 2013 года экспер-
ты отмечали, что запрет на куре-
ние в транзитной зоне может 
сильно снизить поток пассажи-
ров, которые до 10 часов ждут 
пересадочного рейса. Один из 
внесенных на рассмотрение 
Думы законопроектов предпола-
гает, что на выходе из транзит-
ной зоны можно будет закурить, 
если под это дело оборудовано 
место на открытом воздухе.

По мнению Янина, люди ори-
ентируются только на стоимость 
билетов, а можно или нельзя ку-
рить в аэропорту — для них не 
важно. «Пока полиция справля-
ется с ресторанами и на плат-
формах электричек, где курить 
запрещено. Когда проблема на 
таких площадках будет решена, 
а это, думаю, не ранее 2016 года, 
тогда и стоит идти дальше», — за-
ключает эксперт.

Такого же мнения придержи-
вается руководитель федераль-
ного проекта «Трезвая Россия», 
член Общественной палаты РФ 
Султан Хамзаев. «Закон акку-
ратно интегрировали в общест-
венную жизнь. Совершенен ли 
он? Конечно, есть вопросы, кото-
рые стоит довести до ума, но сей-
час не время», — говорит он.

Пока цифры говорят, что ан-
титабачный закон хорошо влия-
ет на общество. Снизились про-
дажи табака и количество мест, 
где можно купить сигареты. Бо-
лее миллиона человек за послед-
ние несколько лет отказались от 
курения, говорит Хамзаев.

«При такой динамике мы 
должны трепетно подходить к 
любым изменениям. И строить 
их надо не на отдельных инициа-
тивах депутатов, а на глобаль-
ных обсуждениях в минздраве и 
думских комитетах», — резюми-
рует эксперт.
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Олега Борисовича Добродеева  
поздравляет  Михаил Швыдкой:

Дорогой Олег Борисович,
Как талантливый историк Вы 

знаете, что и пятнадцать, и трид-
цать, и даже 55 лет чаще всего — 
мимолетность в стремительном 
течении времени. Но уверен, что 
Вы один из немногих людей, по-
нимающих, как информацион-
ные мимолетности складывают-
ся в исторические полотна, чув-
ствуете плотность и тяжесть вре-
мени. И знаете, как изнурительно 
и радостно одновременно фор-
мировать этот процесс. Как чело-
век, более тридцати лет отдав-
ший отечественному телевиде-
нию в период новых и часто нео-
жиданных поворотов россий-
ской истории, Вы испытали на 
собственном опыте, как важно 
сохранять присутствие духа и 
трезвость профессионала выс-
шей пробы в периоды политиче-
ской турбулентности. И как по-
рой невыносимо трудно быть 
верным своим представлениям о 
жизни. Почти за пятнадцать лет 
ВГТРК под Вашим руководством 
стал крупнейшим медиахолдин-
гом Европы, отличающимся 
энергией, пластичностью и раз-
нообразием. При всем этом 
иметь замечательную семью, где 
можно чувствовать себя и сы-
ном, и отцом, и мужем, — кажет-
ся, что сбылись все мечты!

Но зная Вас как человека неу-
томимого желаю здоровья и но-
вых творческих успехов! А к ним 
— любви и терпения!

Олег Добродеев возглавляет ВГТРК уже почти 15 лет. Тоже — дата. 

Конфликт Хулиганы в Кельне устроили массовые беспорядки 
под видом демонстрации

Третий тайм — 
потасовка

Фанаты различных футбольных 
группировок устроили побоище 
на улицах Кельна.

Сорок четыре полицейских пострадали от действий экстремистов.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Курды
вербуют
добровольцев
в Германии для
войны в Сирии

ПОХОД 
НА КОБАНИ

Константин Волков

НЕ РАССЧИТЫВАЯ на помощь 
Запада и Турции в борьбе с бое-
виками «Исламского государст-
ва», курды сами вербуют в Гер-
мании добровольцев, готовых 
защищать осажденный ислами-
стами сирийский город Кобани. 
Порядка 50 человек уже отпра-
вились на место боев.

Сирийский город сейчас за-
щищают от исламистов всем ми-
ром. Так, остановить наступле-
ние на него террористов удалось 
благодаря приходу 200 солдат-
«пешмерга» из Иракского Кур-
дистана и примерно 1300 бой-
цов оппозиционной сирийскому 
президенту Башару Асаду «Сво-
бодной сирийской армии» 
(ССА). И тех и других пропусти-
ла Турция, после давления со 
стороны США.

Одновременно пришли изве-
стия о победах над исламистами 
в Ираке. Там удалось выбить тер-
рористов из нескольких насе-
ленных пунктовабойцы из Ирак-
ского Курдистана освободили 
город Зумар на севере.

Но означает ли это перелом в 
войне против «Исламского госу-
дарства», за полгода захватив-
шего часть Ирака и Сирии? По-
хоже, что нет.

В Ираке армия уже заявила, 
что не собирается развивать на-
ступление. Говорить о победе в 
Кобани тем более рано — боеви-
ков лишь потеснили немного, 
даже не освободив от них город 
целиком. «Свежих подкрепле-
ний не хватит, чтобы изменить 
ситуацию коренным образом, — 
полагает доцент СПбГУ Алек-
сандр Сотниченко. — При необ-
ходимости исламисты просто 
перебросят войска на другое на-

правление. Но потом они могут 
вернуться».

Несмотря на энтузиазм среди 
добровольцев,  не все они смогут 
пробраться на сирийскую тер-
риторию. Это стало проблемой 
даже для «пешмерга» — регуляр-
ных вооруженных сил Иракско-
го Курдистана, хотя их возглавил 
Шихад Барзани, брат президента 
Иракского Курдистана. Правда, 
командование в Эрбиле обеща-
ло, что пришлет еще 1000 бой-
цов, но Анкара не заинтересова-
на в усилении сирийских курдов 
рядом с границей и пропустит ли 
новое подкрепление через свою 
территорию — вопрос.

— Принципиальное разреше-
ние о проходе «пешмерга» через 
турецкую территорию было 
дано парламентом Турции еще 2 
октября, — напоминает специа-
лист турецкого Центра стратеги-
ческих исследований Ближнего 
Востока (ORSAM) Шерхат Эр-
кмен. — Но согласования заняли 
почти месяц. Причина задержки 
— опасение Анкары, что усиле-
ние Кобани создаст нежелатель-
ный резонанс в юго-восточной 
Турции, также населенной кур-
дами. А в самом Кобани идет 
борьба за лидерство, и «Партия 
Демократический союз», оборо-
няющая город с начала осады, не 
хочет делиться властью с силь-
ным кланом Барзани.

— Приход «пешмерга» дает ту-
рецким курдам нехороший при-
мер, — пояснил экспертИнститу-
та стратегических оценок и ана-
лиза Сергей Демиденко. — Ведь 
их соплеменники в Ираке доби-
лись независимости.

Что касается бойцов «Сирий-
ской свободной армии», то она 
занята борьбой с сирийской ар-
мией. И вряд листанет направ-
лять значительные силы на борь-
бу с «Исламским государством».

Между тем американское из-
дание New York Times сообщило 
о казни российского инженера 
Сергея Горбунова боевиками 
«Исламского государства». Он, 
вместе с заложниками из других 
стран, содержался в городе Рак-
ка в Сирии. Предположительно 
весной 2014 года его застрелили, 
засняв казнь на видео. Позже за-
пись показали другим заложни-
кам, чтобы запугать их.

ЦИФРА

200
СОЛДАТ
из числа жителей Иракского Кур-
дистана перешли через границу 
Турции, чтобы помочь сирийским 
курдам

СКАНДАЛ Министр
финансов Эстонии,
оскорбивший русского
коллегу, ушел в отставку

За «сынка» 
ответил

Надежда Ермолаева

НЕОСТОРОЖНОЕ высказывание в сети Facebook вете-
рана правящей Реформистской партии министра финан-
сов Юргена Лиги поставило Эстонию на грань прави-
тельственного кризиса. Для того чтобы не допустить па-
дения всего правительства, виновник скандала был вы-
нужден подать в отставку.

В соцсетях Лиги назвал молодого русскоязычного ми-
нистра образования и науки социал-демократа Евгения 
Осиновского «сыном иммигранта из розовой партии». 
Лидеры недавно взятой в коалицию Cоциал-демократи-
ческой партии возмутились. В результате Лиги извинил-
ся и удалил свою запись. Казалось бы, скандал был ис-
черпан: ведь в эстонских политических реалиях оскор-
блять русскоязычных жителей, или, как их снисходи-
тельно называют в Таллине, «эстоноземельцев», — обще-
принятая практика. «Я живу в Эстонии как эстонский 
русский 28 лет, так что мне приходилось выслушивать 
куда более резкие оскорбления», — заметил в коммента-
рии газете Postimees Осиновский. «Риторика, подобная 
той, которую использовал Лиги, процветает в нашей 
стране с упорством, достойным лучшего применения, не 
одно десятилетие», — считает обозреватель портала Delfi 
Маргарита Корнышева.

Так почему же на этот раз скандал замять не удалось? 
Дело в том, что разногласиями в коалиции решила вос-
пользоваться оппозиционная Центристская партия, на-
чавшая сбор подписей за выражение вотума недоверия 
Лиги. «Центристская партия хочет инициировать вотум 
недоверия, и если они соберут достаточное количество 
подписей и вотум пройдет, то социал-демократы могли 
оказаться в очень неловкой ситуации», — прокомменти-
ровал возникшую коллизию политолог Рейн Тоомла. Для 
того чтобы не допустить такого развития сценария, Ре-
формистская партия согласилась пожертвовать своим 
не сдержанным на язык ветераном.

Подав заявление об отставке, Лиги честно заявил, что 
оскорбительные фразы в адрес Осиновского он написал 
не случайно. «Я неудобный и собираюсь быть еще менее 
покладистым», — резюмировал он.

ВЫБОРЫ  Бразильцы
избрали главу государства

Победа выбрала 
Дилму

Алексей Чуриков

ПРЕЗИДЕНТ Бразилии Роуссефф переизбрана на дол-
жность главы этого южноамериканского государства на 
второй четырехлетний срок. На момент подписания это-
го номера в печать было подсчитано 99,98 процента бюл-
летеней. О ее победе уже официально объявил Верхов-
ный избирательный суд Бразилии. Действующий прези-
дент Бразилии набрала 51,64 процента голосов, таким 
образом, победив опытного оппозиционного политика 
Аэсиу Нэвиса.

Победа 66-летней Роуссефф в первую очередь была 
обеспечена голосами тех бразильцев, кто на себе ощутил 
позитивные перемены в результате социальных про-
грамм, последова-
тельно проводимых 
правительством. За 
последние годы бо-
лее 20 миллионов 
жителей крупней-
шей страны Южной 
Америки сумели 
вырваться из край-
ней бедности и пе-
рейти в социальную 
категорию «нижнего 
среднего класса». 
Основным электо-
ральным оплотом 
нынешнего президента стали наименее развитые в соци-
ально-экономическом плане штаты севера и северо-вос-
тока Бразилии. Но все же, как подчеркивают наблюдате-
ли, решающий перевес Роуссефф получила на развитом 
юго-востоке, в родном штате Аэсиу Нэвиса — Минас-Же-
райс, где проживает почти 21 миллион человек. 

В пользу Роуссефф, правительство которой подвер-
глось острой критике особенно во второй половине ее 
первого президентского срока, повлияло, по оценке 
аналитиков, ее умение действовать с «холодной голо-
вой» в кризисных ситуациях. Глава государства сохра-
няла олимпийское спокойствие даже под огнем острой 
политической критики со стороны своих оппонентов 
накануне проведения ключевого для страны чемпиона-
та мира.

Несмотря на столь скромный перевес в голосах, Дил-
ма Роуссефф сейчас находится на пике жизненных сил и 
политической карьеры. Подобная ситуация послужит 
для нее скорее мотивирующим фактором и вдохновит ее 
на новые свершения. Первый срок Дилмы показал, как 
она умеет браться за работу. Сразу же с приходом к влас-
ти она яростно взялась за борьбу с коррупцией и уволи-
ла всех высокопоставленных госслужащих, чья репута-
ция была хоть немного запятнана нечестными сделками. 
Вновь избранный президент Бразилии ближайшие четы-
ре года посвятит увеличению занятости населения, по-
вышению уровня жизни граждан, наращивая прогрес-
сивные перемены в стране.

Дилма уверена: ее победа с небольшим преимуществом — 
стимул к проведению новых реформ в стране.

Роуссефф победила 
благодаря поддер-
жке бразильцев, 
которые поверили 
в ее социальную 
политику

ЧТО-ТО С ПАМЯТЬЮ У НИХ СТАЛО

Украинский институт национальной 

памяти (УИНП), основная задача кото-

рого — «воссоздание справедливой 

истории украинской нации», разрабо-

тал методические материалы по празд-

нованию 70-й годовщины изгнания на-

цистских оккупантов с Украины. Эти 

материалы министерство просвеще-

ния и науки Украины разослало по стра-

не в качестве руководства к действию.

Рекомендации получились специфи-

ческие. В них подчеркивается, что 

речь идет именно об «изгнании» наци-

стов, а вовсе не об освобождении Ук-

раины.  Термин «Великая Отечествен-

ная война» тоже не устроил разработ-

чиков методички. Они предлагают 

употреблять словосочетание «Вторая 

мировая». Хотя для Украины, где во 

время оккупации было уничтожено 

3,9 миллиона мирных жителей, эта 

война точно была Отечественной. 

При чтении документа складывается 

впечатление, что он в первую очередь 

направлен на преуменьшение значи-

мости вклада в победу над гитлеров-

цами всех народов СССР и особенно 

России. Взамен подчеркивается роль 

украинских вооруженных формиро-

ваний, неважно с кем воевавших — 

против нацистов или на их стороне. 

Это следует из списка ключевых сооб-

щений, которые авторы методички ре-

комендуют доносить до слушателей. 

Например, акцент надо делать «не на 

мифическом «советском народе-по-

бедителе», а на каждом, кто боролся 

против поработителей». Не обошлось 

без прославления Украинской по-

встанческой армии (УПА), которая, 

как утверждают создатели методички, 

изгоняла нацистов наряду с Красной 

армией. Тезис, прямо скажем, дико-

винный, поскольку ОУН-УПА просла-

вились сотрудничеством с вермахтом 

и участием в Холокосте на Украине, а 

вовсе не борьбой с нацизмом. Инсти-

тут национальной памяти рекоменду-

ет вообще не устраивать торжеств, ни 

в октябре, ни в ноябре, а ограничиться 

«минимальными памятными мерами».

Подготовил 
Константин Рождественский

ПЕРСОНЫ  Депутаты украинского парламента разминаются перед новой сессией

Новички готовятся 
к кулачным боям
Анна Федякина

Н
ачинающийся сезон в 
украинском парламенте 
обещает стать богатым на 

громкие разборки между депута-
тами. Предварительные итоги 
подсчета голосов на прошедших 
в воскресенье выборах в Верхов-
ную раду позволяют сделать про-
гноз о том, кто будет задавать тон 
парламентским и не парламент-
ским дискуссиям.

После подсчета 46 процентов 
голосов стало очевидным, что 
Верховная рада восьмого созы-
ва останется без нескольких 
скандальных ньюсмейкеров. 
Так, ярый русофоб Ирина Фари-
он, прославившаяся продвиже-
нием законодательных инициа-
тив, ущемляющих русскогово-
рящих украинцев, потерпела на 
выборах сокрушительное пора-
жение. В 116-м одномандатном 
округе Львовской области она 
со значительным отрывом про-
играла кандидатам от партии 
«Самопомощь» и Радикальной 
партии.

В целом радикальных нацио-
налистов в украинском парла-
менте, как ожидается, будет не 
так много. Пятипроцентный ба-
рьер пока не удалось преодолеть 

ни «Правому сектору», ни пар-
тии «Свобода» Олега Тягнибока. 
Хотя лидер «Правого сектора» 
Дмитрий Ярош, который то при-
зывал взорвать газо- и нефтепро-
вод на Украине, то грозился воз-
главить поход на Киев, по предва-
рительным данным, проходит по 
одномандатному округу. В Рос-
сии Ярош за призыв к террори-
стической деятельности объяв-
лен в розыск.

Скандальных разборок, судя 
по заявлениям, стоит ждать от 
командира батальон «Айдар» 
Сергея Мельничука. Весьма ве-
роятно, что тот пройдет в Раду по 
списку Радикальной партии Оле-
га Ляшко. Мельничук уже об-
ещал, что когда попадет в парла-
мент, первым делом «набьет мор-
ду» другому предполагаемому 
депутату — командиру батальона 
«Донбасс» Семену Семенченко, 
идущему от партии «Самопо-
мощь». И только после этого ко-
мандир «Айдара» согласен при-
ступить к рассмотрению законо-
дательных актов.

Не отступает от традиций 
украинской политической куль-
туры в парламенте и Борис Фила-
тов. Соратник олигарха Коло-
мойского с высокой степенью ве-
роятности получит депутатское 

кресло по одномандатному окру-
гу в Днепропетровской области. 
Об этом Филатов поспешил сооб-
щить на странице в «Фейсбуке», 
обозвав попутно политических 

оппонентов «ничтожествами, 
мразями и кончеными подонка-
ми».

Интересно будет наблюдать 
за парламентской деятельнос-

тью Порошенко-младшего. По 
предварительным результатам, 
Алексей Петрович Порошенко 
уверенно лидирует в 12-м одно-
мандатном округе Винницкой 
области. Пока он идет по стопам 
отца. Ведь на парламентских вы-
борах в 2012 году Петр Поро-
шенко в том же одномандатном 
округе одержал решительную 
победу.

Нет сомнений, что внимание 
украинских СМИ будет прико-
вано к фигуре летчицы Над-
ежды Савченко, которая возгла-
вила партийный список «Бать-
кивщины». Юлия Тимошенко 
уже заявила, что избрание де-
путатом Верховной рады позво-
лит Савченко выйти на свободу 
из московского СИЗО. Впрочем, 
если Савченко не сможет поя-
виться на открытии первой сес-
сии в парламенте, то автомати-
чески потеряет депутатское 
кресло.

Для полноты зрелищности 
Верховной раде будет не хватать 
Дарта Вейдера от Интернет-пар-
тии, которому не удалось на-
брать необходимого количества 
голосов. Впрочем, и без его уча-
стия в новом составе украинско-
го парламента найдутся одиоз-
ные ньюсмейкеры.

Снова делят портфели 
Но и это для Порошен-
ко еще не самое непри-
ятное.  Может полу-

читься так, что премьер будет 
иметь большее влияние, чем пре-
зидент. Яценюк, судя по уже на-
чавшимся коалиционным пере-
говорам, рассчитывает получить 
портфели руководителей эконо-
мики и финансов. 

Таким образом, у Порошенко 
останется только ответствен-
ность за последствия экономиче-
ской политики, которую будет 
проводить Яценюк. Такой сцена-
рий следует из конституции 2004 
года, по которой формируется 
власть. Напомню, что в ней пре-
зидент предлагает на утвержде-
ние парламента только кандида-
туры шефа СБУ, главы МИД и ми-
нистерства обороны, тогда как 
остальных министров презенту-
ет премьер. А украинская внеш-
няя политика и оборона сегодня 
не те места, где Порошенко спо-
собен набрать политические 
очки.

И если МИД еще худо-бедно 
исполняет команды президента, 
то в силовом блоке ситуация не-
однозначная. В том же СБУ уже 
уволены больше двух тысяч чело-
век — их места заполняют боеви-
ки. В МВД этот процесс также 
идет опережающими темпами. В 
армии, понесшей катастрофиче-
ские потери, кадровый профес-
сиональный состав размывается 
за счет так называемых добро-
вольцев. Одновременно государ-
ство теряет контроль над силови-
ками, которые за деньги готовы 
отстаивать интересы частных 
лиц — и не только Коломойского, 
превращаясь из регулярной ар-
мии в ландскнехтов. По сути, ос-
новой всего силового блока ста-
новятся боевики и наемники. 
Они собираются воевать дальше, 
чтобы в итоге получить в руки 
всю власть.

Пока же игра будет в две руки 
— Порошенко и Яценюк. Возмож-
но, Яценюк подтянет «Самопо-
мощь» для усиления своих пози-
ций. В противовес Порошенко те-
оретически может привлечь к со-
трудничеству оппозиционный 
блок.

Договариваться с Киевом в 
этой ситуации будет сложно. 
Нужно понимать, что у Порошен-
ко и Яценюка разные интересы.

Дальнейший распад Украины 
на составные части выглядит не-
избежным. Киев уже сейчас на-
поминает средневекового монар-
ха, окруженного баронами. На-
пример, «клан Балог» в Закарпа-
тье усиливает свои позиции, есть 
свой базовый регион у «Свобо-
ды» и «Самопомощи» — Галичи-
на, где усиливаются тенденции к 
автономизму. Даже Коломой-
ский и тот имеет базовый регион 
— Днепропетровскую область, где 
демонстративно управляет как 
хочет. Но пока они заинтересова-
ны во влиянии на власть в Киеве, 
потому что это означает между-
народную легитимацию и финан-
совый ресурс в виде того же кре-
дитования. С уменьшением ре-
сурса упадет и интерес регионов 
и региональных баронов к Киеву. 

1

Блок президента Порошенко пока побеждает на выборах, но отнюдь не с разгромным счетом.

Все новости по теме 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5322
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Явка на внеочередных парламентских выборах упала до исторического минимума и составила всего 52,42 процента. 

Часть избирателей так недвусмысленно обозначила свою позицию.
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МЕЖДУ ТЕМ
Выборы в Верховную раду признали состоявшимися, однако в ходе голо-
сования было отмечено большое количество нарушений и даже дейст-
вий преступного характера.
Скандалами запомнился 102-й округ, где соперниками оказались экс-
глава киевского горсовета Олесь Довгий и кандидат «от майдана» Анд-
рей Лаврусь. Довгого обвинили в раздаче денег электорату и попытках 
устроить «карусель». Сам Довгий сказал, что это провокации от его 
основного оппонента. Попытки рукоприкладства были замечены не 
только на выборных площадках, но и на телевидении. Так во время те-
лемарафона «Ночь выборов в Верховную раду с Савиком Шустером» 
чуть было не пострадал лидер Радикальной партии Олег Ляшко. С ку-
лаками на кандидата в парламент пошли командиры добровольческих 
батальонов «Донбасс» Семен Семенченко и  «Миротворец» Андрей Те-
терук. Они требовали от Ляшко извиниться за то, что тот «строил 
из себя фронтовика». Драку предотвратило только вмешательство ве-
дущего. Любопытно, как украинские СМИ публиковали эксит-поллы о 
ходе голосования. Дело в том, что по закону обнародовать такие сведе-
ния разрешено только после закрытия избирательных участков. Нуж-
но признать, что украинские коллеги придумали, как это правило 
обойти. Пресса писала об алкогольных пристрастиях украинцев, выда-
вая необычные названия напитков, за которыми «читались» названия 
партий. В таких негласных рейтингах фигурировали «Шоколадный 
ликер» («Блок Порошенко»), водка «Фронтовая» («Народный фронт»), 
ликер «Старый Львов» (партия «Самопомощь», которую возглавляет 
мэр Львова), водка «Московская» («Оппозиционный блок») и другие.
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ПРОБЛЕМА Почему 
Уголовный кодекс 
оказался в «лохмотьях», 
а Административный 
вырос втрое 

Проверим 
правописание

Юрий Тихомиров, доктор юридических наук, 

институт Законодательства и сравнительного 

правоведения при правительстве РФ

ПРИНЯТИЕ законов в нашей стране стало носить ха-
рактер снежной лавины. Только в нынешнюю весеннюю 
сессию Госдума приняла 259 законов. Это уже рекордное 
количество, в прошлом году было принято 144 закона. А 
впереди еще вся осенняя сессия. 

Слов нет, новые законы нужны. Можно сказать, что 
система законодательства в основном сложилась, но 
процесс ее выстраивания продолжается. Однако беда в 
том, что значительная часть новых актов — это поправки 
в действующие законы.Особенно грешат этим кодексы. 
Уголовный кодекс оказался «в лохмотьях», а Кодекс об 
административных правонарушениях вырос более чем 
втрое. Наше законодательство начинает напоминать ло-
скутное одеяло, где поправки ложатся на поправки. Одна 
из причин — в ущербной практике планирования законо-
проектных работ. 

На пике перестройки  были приняты крупные реше-
ния о демократизации политической системы,  межна-
циональных отношениях,  правовой реформе,  борьбе с 
бюрократизмом. Часть намеченного реализована, боль-
шая часть — нет, потому что законы принимались наспех 
и не привели к полезным результатам. За последние годы 
многое сделано заново. Граждане почувствовали «эф-
фект правовой нормы», подтянулись и чиновники. И все-
таки остается чувство неудовлетворенности, поскольку 
поспешная подготовка проектов и непродуманные пра-
вовые решения порождают ошибки и лавину поправок. 
Слабое правоприменение, в свою очередь, побуждает к 
«наказательной» тенденции. Вообще, создается впечат-
ление, что законы нередко служат запоздалым оформле-
нием уже принятых решений, а не средством опережаю-
щего воздействия на общественные процессы.  

Теперь положение может в корне измениться. Всту-
пил в силу Федеральный закон «О стратегическом пла-
нировании в Российской Федерации», который можно 
отнести к числу особо важных правовых документов. Он 
дает возможность 
перейти наконец к 
принятию новых за-
конов на основе 
юридического про-
гнозирования. О чем 
речь? О том, что пре-
жде чем положить на 
стол новый продукт 
законотворчества, 
надо собрать, проа-
нализировать и гра-
мотно использовать 
массив комплексной 
информации — эко-
номической, социальной, международной. 

Правовой прогноз — дело очень непростое. Его нельзя 
сводить к тому, чтобы составить перечень актов, кото-
рые нужно разработать и принять. Нужно выбрать нор-
мы — регуляторы, содержащиеся в законах, определить 
статусы органов и организаций, а также типы возможно-
го правомерного и неправомерного поведения граждан. 
И, конечно, надо предвидеть риски,  в том числе — риск 
неисполнительности.Как это сделать? Поможет анализ 
статистической и тематической информации, использо-
вание рекомендаций экспертов и данных социологиче-
ских опросов. Потребуется разработать рекомендации 
по диагностике рисков и научить пользоваться ею спе-
циалистов, госслужащих, депутатов всех уровней. 

Закон о стратегическом планировании должен стать 
ориентиром для всех участников управленческой, эко-
номической и иной деятельности. Причем не только на 
верхних уровнях, но и для бизнес-планов компаний, по-
казателей деятельности исполнительных органов, соци-
альных учреждений. В сфере реальной экономики нуж-
ны реальные действия по поддержке бизнеса и конку-
ренции, продовольственная проблема требует измене-
ний в бюджетном и налоговом законодательстве .

Но и в том, и в другом случае нельзя упускать из виду 
законодательство о трудовых отношениях. Шумная за-
бота о цифрах и имуществе не должна отодвигать их на 
второй план. Нужны более гибкие стимулы в Трудовом 
кодексе, в федеральном законе о занятости. Задумаемся: 
в стране наблюдается большая диспропорция в исполь-
зовании трудовых ресурсов. Нередко более половины 
выпускников вузов идет работать не по специальности. К 
чему тогда такие потери времени, сил и средств? 

Естественным продолжением законотворчества яв-
ляется механизм правоприменения. Но и он не отлажен 
до конца. Пока в умах исполнителей факт принятия зако-
на служит доказательством того, что с его помощью ме-
няется ситуация. А если случаются «сбои», то виноват 
закон. Так и произошло недавно в связи с банкротством 
целого ряда турфирм, тяжело отразившимся на тури-
стах. И опять нашли объяснение — виноват закон о тури-
стической деятельности, а исполнители в стороне. 

Как обеспечить последовательную реализацию зако-
нов? Во-первых, надо использовать весь комплекс 
средств — материальных, финансовых, социально-психо-
логических, организационных, юридических. Во-вто-
рых, преодолеть деформацию «правовой цепи», где ве-
домственные и локальные акты принимаются нередко 
вопреки нормам закона. В земельных отношениях мест-
ные власти выдвигают свои требования к документам об 
отводе и регистрации участков и строений, хотя в Зе-
мельном кодексе установлен четкий порядок. Нужна 
также высокая исполнительная дисциплина и пора вво-
дить показатели реализации законов.  Тогда можно будет 
определить их реальную эффективность.

ПРОЕКТ Предлагается наказывать родителей за битье ребенка 

Папе ремня не хватает
Владислав Куликов

Г
осдума рассматривает зако-
нопроект, предлагающий 
ввести повышенную уголов-

ную ответственность за избие-
ние несовершеннолетних. Если 
идея пройдет, под статью могут 
попасть горячие родители, схва-
тившиеся за ремень. Или несдер-
жанные няни, силой добивающи-
еся повиновения от ребенка. 
Впрочем, эксперты весьма осто-
рожно относятся к подобной 
инициативе.

Для защиты ребенка авторы 
проекта предлагают слегка по-
править уголовные статьи «По-
бои» и «Умышленное причине-
ние легкого вреда здоровью». 
Тогда под них гарантировано бу-
дут попадать люди, поднимаю-
щие руку на ребенка.

«Средства массовой инфор-
мации с пугающей периодично-
стью публикуют факты избие-
ния детей теми людьми, которые, 
напротив, призваны воспиты-
вать, обучать и защищать несо-
вершеннолетних, — говорится в 
пояснительной записке. — Среди 
них родители и нянечки, воспи-

татели детских садов и учителя 
школ. Однако по действующим 
нормам уголовного законода-
тельства они могут получить в 
качестве наказания всего лишь 
штраф или иное незначительное 
наказание». Если же предложе-
ние пройдет, то, казалось бы, 
даже обычная порка за двойку 
станет опасным делом. Строгому 
папе придется искать другие ме-
тоды воспитания. Иначе, как уве-
ряют разработчики, ему будет 
грозить до двух лет лишения сво-
боды.

«Законопроект направлен на 
совершенствование уголовного 
законодательства. Принятие дан-
ного законопроекта будет спо-
собствовать большей защищен-
ности малолетних граждан», го-
ворится в пояснительной запи-
ске. 

Сейчас документ отправлен в 
рассылку для сбора отзывов. Он 
включен в примерную програм-
му работы Госдумы на декабрь.

Впрочем, правительство ини-
циативу не поддержало. А в Вер-
ховном суде страны указали, что 
документ не учитывает действу-
ющие нормы. По мнению экспер-

тов, закон и сегодня позволяет 
наказывать взрослых за излиш-
нюю жесткость к ребенку.

— В УК РФ есть статьи, уста-
навливающие ответственность 
за подобные деяния: это статьи 
117 «Истязание» и 156 «Неи-
сполнение обязанностей по вос-
питанию несовершеннолетне-
го», — сказал «РГ» эксперт Феде-
ральной палаты адвокатов Рос-
сии, кандидат юридических наук 
Андрей Некрасов. — Это работаю-
щие статьи, по которым суды на-
значают наказания. В том числе в 
отдельных случаях — и реальное 
лишение свободы.

По его словам, документ не 
только вносит дублирующую от-

ветственность за слишком жест-
кое воспитание. Он по сути еще и 
смягчает наказание: два года ли-
шения свободы против существу-
ющих сейчас трех. Кроме того, не 
учтен механизм возбуждения 
уголовного дела: по указанным в 
законопроекте статьям дело мо-
жет быть возбуждено на основа-
нии заявления самого потерпев-
шего. Тогда как малолетний 
просто физически зачастую не 
сможет такое заявление подать.

   — Важно понимать, что кон-
кретные методы воспитания де-
тей избираются самими родите-
лями, — говорит Андрей Некра-
сов. — Законом не поощряется и 
не одобряется применение  к де-

тям физического насилия, на-
пример, порки, но в современ-
ных отечественных реалиях сим-
волически отшлепать ребенка за 
какую-то провинность — не зна-
чит совершить противоправное и 
тем более преступное деяние. В 
Западной Европе, Скандинавии, 
Японии, США такое поведение 
родителей и воспитателей счита-
ется недопустимым и влечет су-
щественные негативные послед-
ствия для таких лиц, вплоть до 
лишения родительских прав.

   Уголовные дела по подобным 
преступлениям могут быть воз-
буждены, если в правоохрани-
тельные органы поступят соот-
ветствующие заявления, поэто-
му особую роль здесь играют не-
равнодушные свидетели: второй 
родитель, другие родственники, 
соседи и т.д. «Таким образом, де-
тей от жестокого обращения с 
ними можно защитить и теми ин-
струментами, которые уже есть в 
уголовном законе, главное в дан-
ном серьезном и деликатном во-
просе — не руководствоваться по-
словицей о соре из избы, кото-
рый якобы не принято выно-
сить», говорит эксперт.

Кошелек Страховщики разъяснили, кто и при каких условиях 
может оформить аварию без ГАИ

Простых гражданок 
не бывает

Акцент

 Если проект пройдет, то порка 
за двойку станет опасным 
делом. Строгому папе придет-
ся искать другие методы 

ИНИЦИАТИВА

Предлагается 
усилить 
требования 
к тем, кто 
защищает 
граждан 
в судах

АДВОКАТЫ 
СЫГРАЮТ 
В МОНОПОЛИЮ

Владислав Куликов

СПЕЦИАЛЬНАЯ рабочая груп-
па Федеральной палаты адвока-
тов РФ готовит предложения по 
совершенствованию рынка юри-
дических услуг. Ключевое поло-
жение: профессионально пред-
ставлять интересы граждан в су-
дах доверят только адвокатам. В 
ближайшем будущем соответст-
вующие предложения будут на-
правлены в минюст.  

Подробности новых проектов 
сообщили вчера руководители 
Федеральной палаты адвокатов 
РФ на пресс-конференции, по-
священной 150-летию адвокату-
ры  России. Сегодня один из са-
мых важных вопросов, связан-
ных с адвокатурой, касается вве-
дения так называемой адвокат-
ской монополии. Она подразу-
мевает, если говорить простым 
языком, что защищаться в суде 
можно будет только с помощью 
адвоката. Соответствующие 
предложения обсуждаются уже 
несколько лет. По словам адвока-
тов, сегодня юридический рынок 
слишком открытый, на нем мо-
жет работать кто угодно. Поэто-
му сейчас готовится реформа 
рынка юридических услуг. Руко-
водство минюста обещало в этом 
вопросе прислушаться в первую 
очередь к мнению профессио-
нального сообщества, ведь во-
прос сложный и деликатный, его 
решать должны специалисты. 

Поэтому свои предложения 
на этот счет готовит Федераль-
ная палата адвокатов. «Сегодня 
у нас юридическую помощь ока-

зывают все кому не лень, вплоть 
до того, что ее оказывают люди, 
не имеющие вообще никакого 
образования», сказал президент 
Федеральной палаты адвокатов 
РФ Евгений Семеняко.

Вчера готовящиеся предло-
жения в общих чертах были оз-
вучены на пресс-конференции. 
Самое главное: адвокатское со-
общество настаивает на введе-
нии адвокатской монополии. 
При этом слишком жесткого ва-
рианта, когда человек не сможет 
даже войти в суд без адвоката, не 
будет. Федеральная палата адво-
катов предлагает распростра-
нить монополию только на про-
фессиональное представитель-
ство, когда человек кого-то нани-
мает по договору и платит день-
ги за работу. «Если человек хочет 
защищать себя сам, у него есть 
соответствующие знания, пожа-
луйста, — говорили вчера пред-
ставители рабочей группы. — 
Можно позвать соседа, помочь 
по дружбе. Никто этого запре-
тить не может и не хочет. Но если 
речь о договорном представи-
тельстве, то такие услуги сможет 
оказывать только адвокат».

Не попадают под ограниче-
ние и корпоративные юристы. 
Если какая-либо компания со-
держит штат юристов, они ее 
полностью устраивают, то она 
сможет спокойно направлять их 
в суд. То же самое относится к 
юристам государственных орга-
низаций. Подразумевается, что 
эти люди профессионалы, они 
получают зарплату за решение 
юридических вопросов своего 
работодателя, значит, пусть ра-
ботают. Однако если гражданин 
или организация пожелают на-
нять для защиты в суде кого-то 
со стороны по договору, то, как 
ожидается, обратиться они смо-
гут лишь к адвокату. Остальных в 
зал заседаний не пустят.

В таком случае у ныне работа-
ющих юрисконсультов будет вы-
бор: менять профессию, пере-
ключиться на далекие от судов 
правовые сферы или стать адво-
катами. По словам представите-
лей ФПА, никаких препятствий к 
получению статуса не будет. 
«Мы хотим объединить всех кон-
сультантов по юридическому на-
правлению на базе адвокатуры, 
— говорили вчера выступавшие. 
— Готовы принять их в свои ряды 
на базе упрощенного экзамена».

В случае введения 
монополии юри-
сконсультов обеща-
ют принять в адво-
катуру на базе упро-
щенного экзамена

Специалисты говорят: такие законы, как УПК и другие кодек-
сы, не должны бы пестреть бесконечными поправками.

Наше законодатель-
ство начинает 
напоминать лоскут-
ное одеяло, 
где поправки ложат-
ся на поправки 
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Владимир Баршев 

Р
оссийский союз авто-
страховщиков решил 
разъяснить все сложно-
сти и  тонкости при 
упрощенном оформле-

нии аварии без вызова ГИБДД. 
Такой порядок оформления по-
лучил название Европротокола, 
а также массу ограничений, в 
связи с которыми не все им могут 
воспользоваться.

Эти разъяснения в первую 
очередь связаны с тем, что всту-
пили в силу целые две части по-
правок в закон об ОСАГО. Каждая 
из которых предусматривает все 
новые и новые правила покрытия 
ущерба при оформлении Евро-
протокола. 

Еще одна причина появления 
этих разъяснений в том, что пра-
вительство очень рассчитывает 
на развитие Европротокола на 
дорогах страны. Если автомоби-
листы при мелких авариях будут 
сами все оформлять и разъез-
жаться, не вызывая гаишников, 
то пробок на дорогах станет в 
разы меньше. Пропускная спо-
собность повысится невероятно. 
Но для этого необходимо, чтобы 
и у автомобилистов появилось 

доверие к страховым компани-
ям, перед тем, как соглашаться 
разойтись на месте без вызова 
ГИБДД. 

Сам по себе Европротокол су-
ществует в системе ОСАГО уже 
давно. Но до сих пор пользовался 
довольно скудным спросом. По 
последним данным им восполь-
зовались лишь 8 процентов от 
всех попавших в ДТП. В прави-
тельстве посчитали, что виной 
всему довольно мелкая сумма ли-
мита по нему — 25 тысяч рублей. 
Согласно поправкам в закон об 
ОСАГО и лимит по Европротоко-
лу вырос до 50 тысяч рублей. Но 
только для тех, кто застраховал-
ся не раньше 2 августа этого года. 

Главное условие, для офор-
мления аварии по-простому и 

без гаишников: ДТП произошло в 
результате столкновения двух — 
не более  — машин, у водителей 
есть полисы ОСАГО, и нет разно-
гласий по обстоятельствам ава-
рии и повреждениям.  

Если все соблюдено — присту-
пайте к заполнению извещения о 
ДТП, выданное вам страховой 
компанией, в которой вы офор-
мляли полис ОСАГО. Водители 
обоих автомобилей заполняют 
один бланк извещения о ДТП. 
При этом не важно, чей комплект 
бланков извещения заполняется. 
Каждый из водителей выбирает 
любую из колонок («А» или «В»), 
и вносит в нее информацию по 
своему транспортному средству. 

С 1 октября этого года для ава-
рий, случившихся на территории 

Москвы, Московской области, 
Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области лимит по Европро-
токолу равен лимиту по ОСАГО — 
то есть, 400 тысячам рублей. При 
этом необходимо учесть, что пре-
тендовать на такую выплату вы 
сможете только в том случае, 
если фото и видеозаписи сделаны 
с помощью аппаратуры (фотока-
мера, мобильный телефон со спе-
циальным приложением), кото-
рая соответствуют требованиям, 
установленным Правительством 
РФ для данного случая, и место 
ДТП зафиксировано соответст-
вующим оборудованием, работа-
ющим с применением глобаль-
ных навигационных спутнико-
вых систем.

В каких случаях оформление 

Европротокола невозможно? 
Если в аварии пострадало иму-
щество третьего лица, если в ава-
рии пострадали люди.  Если 
участники не согласны по поводу 
обстоятельств ДТП, а также по-
вреждений автомобиля. Если 
один из них отказывается подпи-
саться хотя бы под одним из пун-
ктов извещений о ДТП. В такой 
ситуации на место происшествия 
надо вызывать ГИБДД. 

Если один из участников за-
страхован по каско и рассчиты-
вает получить возмещение ущер-
ба именно по этому страхования, 
также придется ожидать приезда 
автоинспектора. 

Акцент

 Чтобы оформить ДТП без 
вызова гаишников, надо 
четко следовать инструкции 
при заполнении документов

СПРАВКА «РГ»
Лимит выплат по Европротоколу составляет: 
25 тыс. руб. — если хотя бы один из договоров ОСАГО участников ДТП 
заключен до 02.08.2014; 
50 тыс. руб. — если договоры обоих участников заключены после 
02.08.2014; 
400 тыс. руб. — для аварий случившихся в четырех экспериментальных 
регионах, при условии, что оба участника застрахованы после 1 октя-
бря 2014 г. 
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Публикацию комментирует 
Григорий Погосян
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Новый порт «Ени Бакы» в неда-
лекой перспективе выйдет на 
первое место в мультимодаль-
ных перевозках на Каспии

Азербайджанские порты 
наращивают обороты с. 11

ГЛАВНАЯ ТЕМА 

IV саммит 
глав при-
каспийских 
государств 
оставил 
открытым 
вопрос 
о статусе 
моря 

КАСПИЙСКИЙ 
РЕБУС 

Александр Караваев 

НЕ ВСЕ так однозначно — отве-
тил военный географ Патрокл 
Македонянин на вопрос царя 
Селевка I — море это или озеро? 
С тех пор минуло почти 23 сто-
летия, ученые накопили гро-
мадный массив знаний в раз-
ных областях, но политика сно-
ва покрыла этот вопрос тума-
ном неопределенности. Восем-
надцать лет, в течение которых 
продолжается работа над Кон-
венцией о правовом статусе Ка-
спийского моря, практически 
не срок, если сравнивать его с 
темпами историко-культурных 
процессов на берегах древнего 
Хазара… 

В идеале, Конвенция призва-
на закрепить права каждого из 
государств прибрежной «пя-
терки» на освоение ресурсов по 
методике, рассчитанной исходя 
из формулы равноудаленной 
срединной линии. То есть вод-
ная поверхность остается об-
щей для международного судо-
ходства, а дно Каспия делится с 
помощью срединных линий, 
рассчитанных по каждой парал-

лельной координате между про-
тивоположными двумя берега-
ми. Согласно этому принципу 
России принадлежало бы 20% 
дна, Азербайджану — 21%, Ка-
захстану — 29,5%, Туркмении — 
17%, Ирану — 12,5%. Тегеран и 
Ашхабад не согласились на та-
кой подход, полагая, что деле-
ние должно быть не столько 
справедливым, сколько брат-
ским — на пять примерно рав-
ных частей… И, тем не менее, в 
Астрахани была достигнута 
предварительная договорен-
ность о создании в море двух 
зон: зоны госсуверенитета и 
рыболовной. В сумме они соста-
вят для каждой страны 25 мор-
ских миль от побережья. Кроме 
того, «каспийская пятерка» до-
говорилась не пускать в регион 
военные силы некаспийских 
стран — прозрачный намек на 
НАТО. Таким образом, по мне-
нию экспертов, открывается 
прямая дорога к подписанию 
Конвенции на следующем сам-
мите, проведение которого за-
планировано в Казахстане. 

Если с оформлением юриди-
ческого статуса водоема наблю-
дается стагнация, то в сфере 
экологии и необходимости по-
степенного отхода от экспор-
тно-сырьевой направленности 
хозяйственной деятельности 
региона, видно стремление к об-
щей позитивной динамике. Се-
рьезный импульс на астрахан-
ском саммите получила идея со-
здания железнодорожного коль-
ца вокруг Каспия. Спустя не-
сколько лет, возможно, будет 
создан единый орган управле-
ния логистикой каспийских и 
транскаспийских сообщений. 

Так море или озеро? Деление 
по-братски или по-справедли-
вости? Вряд ли самый необыч-
ный и древнейший водоем зем-
ли, произвольно меняющий бе-
реговую линию и соленость, 
когда-либо ответит на все во-
просы. Тем не менее, мы попро-
сили наших экспертов ответить 
на ряд из них, чтобы прояснить 
картину. 

У «каспийской 
пятерки» очевидно 
стремление к 
общей позитивной 
динамике

ЭКОЛОГИЯ 
Чистый Каспий —
приоритет всех 
прибрежных стран 

Сохранить 
среду 
уникальной

Эмин Бакиханов 

АЗЕРБАЙДЖАН вместе с остальными прикаспийскими 
государствами активно реализует Каспийскую экологи-
ческую программу, принятую в 1995 году. Весной ны-
нешнего года президент Ильxaм Aлиeв утвердил прото-
кол о защите Каспия от загрязнения из наземных источ-
ников и в результате осуществляемой на суше деятель-
ности. 

Каспийское море, расположенное на стыке Европы и 
Азии, с давних пор известно как естественное место об-
итания 90% мировой популяции осетровых, редкого 
вида каспийских тюленей и множества других видов 
флоры и фауны. Но сегодня об этом уникальном водоеме 
больше говорят только в «нефтяном» контексте — здесь 
открыты богатые месторождения нефти и газа, которые 
разрабатывают крупные транснациональные корпора-
ции. А основные направления регулирования антропо-
генного воздействия на морскую среду, охраны и воспро-
изводства биологических ресурсов Каспийского моря, а 
также процедурные вопросы принятия совместных ре-
шений прикаспийскими государствами регулируются 
Тегеранской рамочной конвенцией. 

По словам начальника отдела экологической и приро-
доохранной политики Министерства экологии и природ-
ных ресурсов Азербайджана (МЭПР), одного из разра-
ботчиков Рамочной конвенции Расима Саттарзаде, доку-
мент по защите морской среды Каспия — первое юриди-
чески обязательное соглашение, ратифицированное все-
ми пятью прибрежными государствами. Остается только 
претворить в жизнь задекларированные в нем важней-
шие пункты. 

Все согласны с тем, что при реализации нефтегазовых 
проектов необходимо строгое соблюдение высочайших 
экологических стандартов. Каспийское море всегда сла-
вилось своими природными ресурсами, и их значение 
для экономик прибрежных государств продолжает ра-
сти. Поэтому при разработке энергетических ресурсов 
основной задачей является соблюдение баланса между 
производственными процессами и охраной окружаю-
щей среды. Особенность экосистемы Каспия, его уни-
кальность определяют соответствующие требования к 
стратегии функционирования экономик этих стран, 
ведь процесс освоения прикаспийскими государствами 
углеводородного сырья напрямую связан с ростом их 
благосостояния. 

Между тем мони-
торинги последних 
лет свидетельству-
ют, что экологиче-
ская ситуация на 
Каспии значительно 
улучшилась, так как 
на смену изношен-
ной и морально уста-
ревшей советской 
добывающей техни-

ке пришло более современное производство. Техноло-
гии, которые применяются в нефтегазовой промышлен-
ности, стали более совершенными, считают специали-
сты. 

Что касается Азербайджана, в стране вкладываются 
миллиардные инвестиции в реконструкцию и восстанов-
ление крупных очистных сооружений, что позволяет 
предотвращать загрязнение Каспийского моря. В Бакин-
ской бухте, например, отмечается тенденция к сниже-
нию уровня загрязненности: по сравнению с 1990 годом 
вода в бухте стала значительно чище, хотя концентрация 
нефтепродуктов и тяжелых металлов в донных отложе-
ниях все еще остается довольно высокой. 

Учитывая, что источниками загрязнения моря явля-
ются промышленные, сельскохозяйственные и муници-
пальные стоки, первоочередное внимание азербайджан-
скими специалистами уделяется реконструкции сущест-
вующих и строительству новых очистных сооружений. 
Правительство решает эти вопросы за счет вложения 
собственных средств и привлечения инвестиций. В 
основном это касается реконструкции крупных очист-
ных сооружений. 

Кроме того, в целях максимального уменьшения ри-
сков, связанных с нефтедобывающей деятельностью, 
Азербайджан проводит жесткий контроль выполнения 
обязательств по соблюдению экологических стандартов 
международными нефтяными компаниями на всех эта-
пах добычи углеводородных ресурсов. Для наиболее 
крупных морских месторождений нефтяными компани-
ями совместно с МЭПР и специалистами соответствую-
щих НИИ разрабатываются собственные стандарты. 

Примером регионального сотрудничества может слу-
жить осуществление прибрежными странами при под-
держке международных организаций Каспийской эколо-
гической программы. Кроме того, за последние два-три 
года в пятистороннем формате подписаны такие значи-
мые для защиты морской среды Каспия международно-
правовые документы, как протокол о региональной го-
товности, реагировании и сотрудничестве в случае ин-
цидентов, вызывающих загрязнение нефтью, протокол 
по защите моря от загрязнения из наземных источников.

Компетентно  Хазарское море ждет окончательного вердикта 

Водораздел без границ 

Ильгар Велизаде, 
руководитель клуба политологов 
Южного Кавказа

И
тоги астраханского 
саммита послужили 
пищей для массы во-
сторженных отзывов 
в средствах массо-

вой информации прикаспийских 
стран. Однако в Азербайджане к 
этому оптимистическому много-
голосию пусть и изредка, но все 
же примешивались нотки недо-
верия тех, кто с некоторым скеп-
сисом отнесся к результатам до-
стигнутых договоренностей. 

Речь идет о тех, кто считает, 
что политическое заявление, при-
нятое по итогам заседания прези-
дентов, не вполне вписывается в 
каспийскую политику, проводи-
мую Азербайджаном на протяже-
нии последних двадцати лет. На 
мой взгляд, это обманчивое пред-
ставление, сложившееся в резуль-
тате того, что впервые наиболее 
спорные вопросы деления Каспия 
на сектора и проведения модифи-
цированной срединной линии 
были вынесены за скобки повест-
ки саммита. Тот факт, что россий-
ская сторона предложила в каче-
стве основы для обсуждений 
принцип суверенных зон можно 
считать показателем эволюции в 
переговорном процессе. При этом 
корректировке подверглась пре-
жде всего российская позиция, 
которая оказалась наиболее при-
емлемой для других стран именно 
в этот исторический промежуток 
времени, когда политическая тур-
булентность в международных 
делах, создавая дополнительные 
риски для стран Каспия, требует 
от них большей консолидации 
усилий для преодоления сущест-
вующих противоречий. В этой 
связи не лишним было бы напом-
нить, что, начиная с ноября прош-
лого года, российский МИД ин-
тенсифицировал консультации с 
прикаспийскими странами, было 
поведено несколько заседаний ра-
бочих групп, на которых предло-
жения, внесенные на начальном 
этапе, были существенно дорабо-
таны с учетом интересов всех сто-
рон. Лишь после этого, уже в пред-
дверии саммита, российский 
МИД предложил версию разделе-
ния сфер ответственности в пре-
делах 25-мильной зоны, которая 
была взята за основу при выра-
ботке окончательной редакции 
принципов определения полити-
ко-правового статуса Каспийско-
го моря. 

И все же смею полагать, что 
принятое на астраханском сам-
мите политическое заявление, 
хоть и может считаться отправ-
ной точкой для определения ста-

туса Каспия, тем не менее ни по 
сути, ни по форме не представля-
ет собой окончательную дого-
ворно-правовую базу, которую 
еще предстоит согласовать. 

Думаю, подписываясь под 
этим заявлением, главы госу-
дарств, прежде всего руководство-
вались общепризнанной мировой 
практикой использования подоб-
ных общих водоемов, принадле-
жащих не одному, а нескольким 
государствам. Поэтому страны, 
отстаивающие принцип секто-
рального деления Каспия, призна-
ют, что водопользование должно 
быть общим для всех, и судоходст-
во должно осуществляться в сво-
бодном режиме. К тому же прин-
цип суверенных зон не исключает 
секторального деления, так как 
прибрежные государства согла-
сны считать общей только повер-
хность моря, но дно так или иначе 
надо будет делить. Ведь не следует 
забывать, что основные ресурсы, 
а именно углеводородные, нахо-
дятся на дне Каспия. 

Что касается рыболовства, то 
биогеографической особенно-
стью Каспия является то, что об-
итающие в нем уникальные по-
роды рыб нерестятся в устьях рек 
всех пяти стран, и, следователь-
но, их потомство также принад-
лежит всем прибрежным госу-
дарствам. Таким образом, если 
одна из стран будет осуществ-
лять неограниченный вылов 
рыбы без согласований с други-
ми странами, то весь биологиче-
ский баланс моря может быть на-
рушен. В этом вопросе между 
прикаспийскими странами так-
же нет расхождений. Кстати гово-
ря, достигнутые на нынешнем 
саммите договоренности по эко-
номическому сотрудничеству на 
Каспии могут стать основой для 
реализации такого подхода. 

Георгий Ковалев, 
политолог, исполнительный 
директор Института каспийского 
сотрудничества

Фактор двусторонних отно-

шений между каспийскими стра-
нами заметно преобладает над 
форматом коллективного взаи-
модействия с его незначительны-
ми пока точками позитивного 
взаимодействия для всех госу-
дарств региона. 

У Москвы, Баку и Астаны 
есть понимание необходимости 
минимизировать эффект все-
возможных разногласий и скон-
центрироваться на экономиче-
ской прагматике. Конечно, «ка-
спийская тройка» совместно с 
туркменскими и иранскими 
партнерами работает над остав-
шимися правовыми вопросами 
разграничения секторов Кас-
пия, но действует по принципу — 
«проблемы отдельно, дела от-
дельно». 

Одна из таких сфер взаимо-
действия — транспортные комму-
никации. Речь идет, как о мор-
ских путях с портово-терминаль-
ной инфраструктурой, так и о на-
земных транзитных маршрутах, 
вдоль линии берега. В принципе 
формирование единого тран-
спортного пространства пред-
ставляется одним из наиболее се-
рьезных вопросов, в положитель-
ном решении которого заинтере-
сованы все без исключения при-
каспийские страны. 

В конце июня 2013 года в Баку 
состоялось пятое заседание ко-
ординационного совета по про-
екту МТК «Север — Юг». Его 
участники обсудили вопросы 
развития региональных грузопе-
ревозок посредством железнодо-
рожного, автомобильного и мор-
ского транспорта. Таким обра-
зом, работа по развитию «Север 
— Юг» носит системный харак-
тер. Весьма вероятно, что через 
несколько лет будет создан еди-
ный орган управления логисти-
кой каспийских и транскаспиий-
ских сообщений. 

Прикаспийские страны как в 
индивидуальном порядке, так и в 
рамках двустороннего взаимо-
действия предпринимают актив-
ные усилия по развитию портов и 
инфраструктуры судоходства на 

Каспийском море. В частности, 
Азербайджан недавно открыл но-
вый торговый порт в пригороде 
Баку, также относительно недав-
но азербайджанцами введен в 
строй один из крупнейших на 
Каспии судостроительных заво-
дов. В скором времени должна 
выйти на постоянный режим ра-
боты паромная линия Баку—Аст-
рахань. Астрахань стала круп-
нейшим логистическим узлом 
юга России. Это стало системным 
фактором укрепления межрегио-
нального сотрудничества России 
с азербайджанскими и казахс-
танскими партнерами. Заметно 
возрастает объем российских 
морских перевозок в сторону 
Ирана. Поступательно наращи-
ваются контейнерные и нефтена-
ливные перевозки между Казахс-
таном и Азербайджаном. Таким 
образом, развитие портов и их 
инфраструктуры, а также парал-
лельный рост судостроения и 
связанного с ним транспортного 
машиностроения представляет-
ся одним из важных направле-
ний, способных вывести процесс 
межгосударственного взаимо-
действия на уровень региональ-
ной интеграции в Каспийском 
бассейне. 

Другим важным проектом, 
получившим серьезный импульс 
на последнем саммите, стала 
идея создания железнодорожно-
го кольца вокруг Каспия. Прези-
дент Путин уверен, что к началу 
2015 года будет достроено «вос-
точное полукольцо» между Ка-
захстаном, Туркменией и Ира-
ном, а в 2016 году завершатся ра-
боты на «западном полукольце» 
между Азербайджаном и Ира-
ном. Задача проекта — соедине-
ние основных каспийских пор-
тов, что должно сократить срок и 
стоимость перевозки грузов.

Исходя из этой реальной кар-
тины, представляется, что стра-
ны каспийской пятерки будут в 
недалеком будущем связаны 
кольцом морского, железнодо-
рожного, автодорожного и авиа-
сообщения. Это обстоятельство 
будет только положительно вли-
ять на их собственное поступа-
тельное развитие. 

Андрей Чеботарёв, 
директор Центра актуальных 
исследований «Альтернатива» 
(Казахстан)

Для Казахстана фактор нахо-
ждения в Каспийском регионе 
имеет стратегическое значение 
геополитического и геоэкономи-
ческого характера, прежде всего 
с точки зрения позиционирова-
ния себя в качестве морской 
страны и развития своего то-

пливно-энергетического ком-
плекса. В связи с этим Астана за-
интересована в выработке чет-
ких и стабильных «правил игры» 
на Каспии. Хотя с учетом подпи-
санных Казахстаном с Россией и 
Азербайджаном в 1998—2003 гг. 
соглашений о разграничении дна 
моря по принципу срединной ли-
нии, для него вопрос о правовом 
статусе Каспия остро не стоит. 

Официальная позиция Казах-
стана по каспийскому вопросу 
была обозначена президентом 
Нурсултаном Назарбаевым еще 
на прошедшем в 2007 году вто-
ром саммите глав прикаспий-
ских государств. В итоговом за-
явлении четвертого каспийского 
саммита из озвученного в тот раз 
нашли свое отражение призна-
ние суверенитета каждой из при-
каспийских стран над прибреж-
ным морским пространством в 
пределах 15 морских миль (Ка-
захстан предлагал не менее 12 
миль) и общего водного про-
странства, право на свободный 
доступ из Каспийского моря к 
другим морям, Мировому океану 
и обратно, применение согласо-
ванных норм и правил по воспро-
изводству и регулированию ис-
пользования биологических ре-
сурсов, обеспечение стабильного 
баланса вооружений и осущест-
вление военного строительства 
на Каспии в пределах разумной 
достаточности. 

Казахстан также был и остает-
ся последовательным сторонни-
ком введения моратория на вы-
лов осетровых рыб с целью со-
хранения их популяции. 

В связи с этим Астане удалось 
добиться того, что по итогам про-
шедшего в декабре 2013 года в 
Астрахани 34-го заседания Ко-
миссии по водным биологиче-
ским ресурсам Каспийского 
моря страны региона приняли 
решение установить данный мо-
раторий в течение 2014 года. Не 
исключено, что с подписанием на 
последнем саммите Соглашения 
о сохранении и рациональном 
использовании водных биологи-
ческих ресурсов Каспийского 
моря этот мораторий будет про-
длен еще на 5 лет. 

Вместе с тем в рамках своей 
многовекторной внешней поли-
тики Казахстан находится в со-
стоянии постоянного лавирова-
ния между интересами различ-
ных геополитических «игроков», 
что проявляется и в его каспий-
ской политике. 

Особой темой в рамках ка-
спийской политики Казахстана 
являются его взаимоотношения 
с Азербайджаном. Так, с 2009 
года обе страны участвуют в Со-
вете сотрудничества тюркоя-
зычных государств. Фактически 
Астана поддерживает Баку в во-
просах урегулирования карабах-
ского конфликта. Главы двух го-
сударств провели в Астрахани 
отдельную встречу друг с дру-
гом, где обсудили актуальные во-
просы двустороннего сотрудни-
чества. При отсутствии же ка-
ких-либо заметных «камней 
преткновения» взаимодействие 
Астаны и Баку имеет максималь-
но положительную динамику. 

Ильгар Велизаде: Решения саммита — отправная 
точка для дальнейшей работы.

Георгий Ковалев: «Каспийское кольцо» положи-
тельно скажется на экономике региона.

Андрей Чеботарев: Мораторий на вылов осетра 
является верным решением.

СПРАВКА «РГ» 
Итоги IV Каспийского саммита. 
Подписаны: Соглашение о со-
трудничестве в области гидроме-
теорологии; Соглашение о со-
трудничестве в сфере предупре-
ждения и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций; Соглашение о со-
хранении и рациональном ис-
пользовании водных биологиче-
ских ресурсов.

В Бакинской бухте 
отмечается тенден-
ция к снижению 
уровня загрязнен-
ности

Акцент

 У Москвы, Баку и Астаны есть 
понимание необходимости 
минимизировать эффект 
всевозможных разногласий 
и сконцентрироваться на эко-
номической прагматике

Прикаспийские президенты дого-
ворились о моратории на лов осе-
тровых. Можно только выращи-
вать и запускать в море мальков 
«царской рыбы». 

Акции по очистке береговой полосы становятся популярны-
ми. 
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БИОРЕСУРСЫ Мораторий 
на промышленный лов 
дает определенный шанс 
на восстановление 
популяции «царской 
рыбы»

Табу на осетра 

Галия Зискинд

СЕГОДНЯ одна из главных проблем Каспийского моря — 
исчезновение редких пород рыб. «Осетровые исчезают», 
«Мы ответственны перед будущими поколениями», «Что 
мы оставим потомкам — нефтяное озеро или уникальный 
природный объект?» — такого типа лозунги все чаще и 
все громче раздаются на всех форумах и саммитах, где 
обсуждается проблема сохранения уникальных биоре-
сурсов Каспия.

Прекращение промышленного вылова осетровых на 
Каспии с 1 января нынешнего года эксперты называют 
революционной победой. Эта идея была озвучена еще на 
Бакинском саммите глав прикаспийских стран в 2010 
году, а претворилась в жизнь только спустя четыре года. 
Но несмотря на все запреты, осетр по-прежнему на гра-
ни исчезновения. В этом смысле трудно переоценить 
инициативу Азербайджана о полном запрете на коммер-
ческий вылов осетровых на Каспии сроком на десять лет. 

Сокращение квоты Азербайджана на вылов осетро-
вых — инициатива самой страны. Баку объявил о введе-
нии запрета на вылов в водных бассейнах страны двух из 
четырех видов — севрюги и осетра. Решение, принятое 
страной в одностороннем порядке, привело к снижению 
собственной квоты. Более того, азербайджанская сторо-
на выступила с заявлением об использовании белуги 
только в целях рыборазведения и научных исследова-
ний, и предложила всем прикаспийским странам после-
довать ее примеру. Уместно будет отметить, что в отли-
чие от других прикаспийских стран в Азербайджане уже 
более двадцати лет запрещена ловля шипа. 

По мнению специалистов Министерства экологии и 
природных ресурсов (МЭПР), увеличить популяцию осе-
тровых в водоемах Азербайджана естественным путем 
невозможно, даже несмотря на то, что в Каспийском 
море в настоящее время сосредоточено почти 90% миро-
вых запасов «царской рыбы». Решение проблемы видит-
ся в их искусственном разведении. Эксперты полагают, 
что только такая мера позволит приостановить сокраще-
ние численности ценных видов рыб и создаст условия 
для формирования нового правового режима их исполь-
зования на долгос-
рочной устойчивой 
основе. А сохране-
ние моратория на 
промысловый отлов, 
по словам директора 
Азербайджанского 
НИИ рыбного хозяй-
ства, постоянного 
члена Комиссии по 
водным ресурсам 
Каспия Тариэля Ма-

медли, дало бы возможность хоть немного восстановить 
популяцию осетровых. «Потери стран Каспийского реги-
она от введения подобного моратория будут незначи-
тельны по сравнению с выгодой, которую они получат, 
дав осетрам будущее», — полагает специалист.

Весьма актуальной в последнее время для прибреж-
ных стран стала проблема искусственного увеличения 
рыбных запасов Каспия. И тут Азербайджану есть что за-
явить. Речь идет о разработанной в Институте зоологии 
Национальной академии наук технологии ускоренного 
воспроизводства в неволе товарной осетрины. Этим за-
нимается группа ученых института на грантовые средст-
ва, выделенные Фондом развития науки при президенте 
страны. В самое ближайшее время финансирование про-
екта может составить уже порядка двух миллионов дол-
ларов США. Руководитель пилотного проекта, директор 
института Ильxaм Алекберов сообщил, что речь идет о 
том, чтобы десятиграммовый малек осетра набрал 2—3 
килограмма веса в течение двух лет. «Успех этих иссле-
дований, — заявил он, — позволит нашим рыбоводческим 
хозяйствам ежегодно дополнительно производить 15—20 
тонн осетрины».

Кроме того, Азербайджан увеличил расходы на защи-
ту и разведение ценных пород промысловых рыб. По со-
общению Госкомстата, в Каспий уже выпущены более 
4,1 млн мальков осетровых и лососевых. Расходы на эти 
цели в прошлом году составили почти 2 млн манатов, по-
рядка 70% этих средств направлено на рыборазведение, 
а 30% — на мелиоративные работы в рыболовной отра-
сли.

Из одиннадцати предприятий рыбоводного комплек-
са Азербайджана (четыре из них специализируются на 
воспроизводстве осетровых, три — лосося и форели, и 
еще четыре — частиковых видов), ведущим является са-
мый большой в бассейне Каспийского моря Хиллинский 
осетровый рыбоводный завод (Xıllı Nere), построенный 
несколько лет назад на средства Всемирного банка в 
рамках проекта «Неотложные экологические инвести-
ции». Оснащенный самыми современными технология-
ми, применяемыми в рыбоводстве, завод ежегодно выпу-
скает в море до 15 млн штук молоди, тогда как всеми пя-
тью государствами прикаспийского региона — всего 100 
млн особей. Всего же за последние шесть лет рыбоводче-
ские предприятия страны выпустили более 80 млн маль-
ков осетровых, порядка 350 млн мальков лососевых и 
свыше 2 млрд мальков частиковых пород рыб.

НЕФТЕГАЗОВЫЙ СЕКТОР Передовые технологии позволяют безопасно и эффективно 
разрабатывать ресурсы морского шельфа

Ставка на инновации 
Кямаля Мустафаева

Т
ак называемый «контракт 
века», 20-летие которого 
недавно отмечали в Баку, 

принес в Азербайджан не только 
миллиардные инвестиции и по-
зволил накопить значительные 
средства в созданном с этой це-
лью Госнефтефонде. Вместе с 
ними в нефтегазовом секторе 
страны появились новые техно-
логии, и современное оборудова-
ние. Конечно, азербайджанские 
нефтяники по праву считаются 
пионерами морской нефтедобы-
чи, на Каспии уже с 1950 года до-
бывается «черное золото». Одна-
ко имеющиеся в наличии даже в 

начале 90-х техника и оборудова-
ние позволяли работать только 
на относительно небольших глу-
бинах. 

Разработка блока месторо-
ждений «Азери-Чыраг-Гюнешли» 
(АЧГ) стала проектом успешного 
сотрудничества Азербайджана с 
крупнейшими в мире нефтегазо-
выми компаниями. Здесь был 
внедрен целый ряд современных 
западных технологий для добычи 
нефти и газа. Они позволили по-
высить эффективность работ и 
снизить риски, так как вопросы 
безопасности всегда стояли во 
главе угла.

По словам, регионального ди-
ректора оператора «Контракта 

века», британской компании BP 
Гордона Биррела, его компания 
тратит в год около $500 млн на 
разработку новых технологий. И 
10 процентов из этих средств, ко-
торые вкладываются на совер-
шенствование процесса добычи 
углеводородов, тратится в Азер-
байджане. 

Для успешного развития про-
екта, где уже спустя три года по-
сле начала работ пошла первая 
нефть, был применен опыт ком-
пании, освоенный в других не-
фтегазовых регионах мира. Мно-
гие самые последние разработки 
в области нефтегазодобычи были 
впервые и, тем не менее, успешно 
внедрены на Каспии. Такие, как, 

например, управление пескопро-
явлениями, оптимизация добычи 
или бурение скважин с большим 
охватом. По мнению специали-
стов компании, именно послед-
нее будет занимать важное место 
в процессе последующего освое-
ния АЧГ. 

По словам вице-президента 
по добыче BP в Азербайджане 
Пата Дроона, здешние месторо-
ждения имеют сложную много-
слойную структуру, резервуар 
сформирован мягким и легко-
проницаемым песком. Стабили-
зация добычи на АЧГ и доведение 
коэффициента извлекаемости 
нефти до максимума требует 
ежегодного бурения значитель-

ного числа новых скважин. А с 
учетом того, что АЧГ — сложная 
мультиколлекторная залежь, ка-
ждая скважина должна быть вве-
дена в строй в нужное время и 
расположена в нужном месте. 
Вот здесь и приходит на помощь 
бурение с большим отклонением. 
На сегодня самая протяженная 
скважина, пробуренная с приме-
нением этой технологии (6,4 км), 
успешно эксплуатируется на ме-
сторождении «Чираг». 

В список «впервые на Каспии» 
можно включить также техноло-

гию обратной закачки газа в ре-
зервуар для поддержания пласто-
вого давления и улучшения не-
фтеотдачи, 4D сейсморазведку. В 
районе расположения АЧГ по дну 
моря инсталлировано 132 км 
сейсмических кабелей, которые 
позволяют наблюдать за движе-
нием жидкости в резервуаре и 
более точно планировать место-
положение скважин. 

В рамках АЧГ уже проложено 
1400 км подводных трубопрово-
дов. Для полномасштабной раз-
работки газоконденсатного ме-
сторождения «Шахдениз» будет 
построено еще 500 км. Для уве-
ренности в целостности и без-
опасности морских линий они 

постоянно находятся под мони-
торингом дистанционных робо-
тов и автономных подводных 
сканеров. По словам Дроона, за 
минувшие два десятилетия пра-
вительство Азербайджана, Госне-
фтекомпания страны и компа-
нии, вовлеченные в проект АЧГ, 
сформировали один из наиболее 
успешных частно-государствен-
ных бизнес-партнерств. И сдела-
ли это безопасно — показатели 
безопасности проекта фигуриру-
ют в верхних строчках статисти-
ки по индустрии региона. 

ТРАНСПОРТ

Каспийское 
судостроение 
— новый этап  

ФЛОТ МЕНЯЕТ 
ПРИКИД 

Агасаф Ахундов

КРУПНЕЙШАЯ в регионе судо-
ходная компания — Каспийское 
морское пароходство (КАСПАР) 
— уже многие годы сохраняет ли-
дирующие позиции по объемам 
перевалки грузов и широте спек-
тра транспортных услуг. После-
довательно реализуются проек-
ты по модернизации флота и раз-
витию береговой инфраструкту-
ры, заметно усиливших потен-
циал Азербайджана в области 
морских перевозок. 

Активная работа по обновле-
нию флота и портовой инфра-
структуры соседних государств 
— России, Казахстана, Туркме-
нистана и Ирана — заметно обо-
стрило  конкуренцию в сфере 
грузоперевозок на Каспии. С це-
лью сохранения лидирующих 
позиций КАСПАР вот уже не-
сколько лет осуществляет ком-
плекс мероприятий, нацеленных 
на улучшение параметров кон-
курентоспособности, а также 
повышение эффективности 
транспортной логистики.  До-
стичь поставленной цели наме-
чено посредством улучшения 
технических параметров и об-
новления флота, развития пор-
товой, судостроительной и ре-
монтной инфраструктуры, а так-
же коренных структурных ре-
форм в пароходстве. Речь, в част-
ности, идет о принятом год назад 
решении преобразовать паро-
ходство в закрытое акционерное 
общество (ЗАО). В результате 
произошло слияние двух флотов 
— КАСПАР и Каспморнефтефло-
та, подразделения Государствен-
ной нефтяной компании Азер-
байджана (SOCAR). 

Объединение грузового фло-
та и задействованных в разведке 
и добыче углеводородного сырья 
специализированных судов по-
зволит снизить административ-
ные издержки, оптимизировать 
менеджмент и улучшить коорди-
нацию двух ведомств, занятых 
смежной деятельностью. По-
следнее крайне важно, так как 
базовая деятельность пароход-
ства по-прежнему нацелена на 
наращивание объема морских 
грузоперевозок по транспортно-
му коридору Европа — Кавказ — 
Азия. В частности, с началом 
разработки крупных нефтяных 
месторождений «Кашаган» и 
«Тенгиз» в Казахстане через не-
сколько лет транзит углеводо-
родного сырья через Азербайд-
жан значительно возрастет. Этот 
фактор играет не последнюю 
роль в последовательном обнов-
лении нефтеналивного флота 
КАСПАРа, в частности поэтап-
ной закупки порядка десятка 
современных танкеров. По ини-
циативе Каспийского пароходст-
ва приобретено также несколько 
буксировочно-снабженческих 
судов для освоения крупных 
морских нефтегазовых месторо-
ждений в азербайджанском сек-
торе Каспия. Между тем при-
брежные государства постепен-
но наращивают перевалку кон-
тейнерных и иных несырьевых 
грузов по коридору TRACECA и 
«Север-Юг». Новые перспекти-
вы побуждают КАСПАР обнов-
лять сухогрузный компонент 
своего флота. За последние годы 
парк плавсредств пополнился 
шестью новыми паромами, еще 
три судна подобного типа запла-
нировано приобрести в Хорва-
тии в ближайшем будущем. За-
казан также новый сухогруз 
«Узеир Гаджибеков», который 
планируется задействовать для 
перевалки грузов на Черном и 
Средиземном морях.  Однако на-
иболее важным событием, зало-
жившим прочную базу для мо-
дернизации азербайджанского 
флота на многие годы вперед, 
стало открытие в сентябре 
прошлого года Бакинского судо-
строительного завода, построен-
ного в основном на средства 
SOCAR и Азербайджанской ин-
вестиционной компании (АИК) 
при участии сингапурской судо-
строительной фирмы Keppel 
Offshore&Marine. Предприятие 
уже осваивает заказы на строи-
тельство различных типов судов 
от КАСПАР, SOCAR, а также дей-
ствующих в Азербайджане ком-
паний Caspian Drilling Company 
и BP на общую сумму порядка 
$440 миллионов.

Инфраструктура Железнодорожно-паромный маршрут через Каспий 
заметно сократит время и расходы грузоперевозчиков 

Большая перевалка 

Хазар Ахундов 

Н
есколько лет назад 
правительство Азер-
байджана приняло 
решение о переносе 
паромной перепра-

вы и других объектов транспор-
тной инфраструктуры Бакинско-
го порта за пределы перегружен-
ной транспортом столицы и 
строительстве с нуля новых 
«морских ворот» страны. В сен-
тябре текущего года президент 
Азербайджана Ильхам Алиев 
принял участие в торжествах по 
поводу открытия паромного тер-
минала. 

Масштабы работ, проделан-
ных за сравнительно короткий 
отрезок времени, весьма впечат-
ляющи. Возведен основной при-
чал протяженностью 175 и шири-
ной 12,5 метра, способный од-
новременно принимать два паро-
ма. Для обслуживания пристани 
построены еще два восьмидеся-
тиметровых железнодорожно-
паромных причала, и служебный 
причал, протяженностью 809 ме-
тров. Вместе с паромным терми-
налом, на территории в 400 гек-

таров велось строительство тер-
минала сухих грузов, контейнер-
ного участка, а также ряда других 
инфраструктурных объектов. Го-
товы к эксплуатации сортиро-
вочный парк, состоящий из пяти 
железнодорожных линий, с сов-
ременными системами навига-
ции и связи, автомобильная до-
рога, тоннель и т.д. 

Наиболее трудоемкие работы 
по углублению акватории порта 
выполнила голландская компа-
ния Van Oord, усилиями которой 
построен канал протяженностью 
7,5 км, шириной 160 метров, глу-
биной 7 метров и диаметром раз-
ворота 450 метров. Столь широ-
кий фарватер позволит всем ти-
пам паромов, танкеров и сухог-
рузов, задействованных сегодня 
в Каспийском море, безопасно и 
свободно швартоваться в порту. 
Строительные работы на других 
участках порта «Ени Бакы» идут 
полным ходом: в рамках второго 
этапа, в ближайшие год-два, пла-
нируется сдача в эксплуатацию 
пристани и универсального тер-
минала сухих грузов и контейне-
ров, состоящего из четырех при-
чалов для судов типа Ro-Ro. 

На первых порах новый па-
ромный комплекс будет спосо-
бен обрабатывать до 50 тысяч 
контейнеров в год, а в будущем, с 
ростом транскаспийских перево-
зок, мощности терминала смогут 
обеспечить перевалку порядка 1 
млн контейнеров. В недалекой 
перспективе на территории пор-
та начнется строительство и 
крупнейшего регионального ло-
гистического центра, рассчитан-
ного на обслуживание 100 тысяч 
стандартных контейнеров и при-
званного способствовать разви-
тию мультимодальных перево-
зок между портами Каспия. К 
тому времени, по грузовым воз-
можностям порт «Ени Бакы» 
выйдет на первое место в Прика-
спийском регионе. 

Ожидается, что поэтапное на-
ращивание грузоперевозок в но-
вом порту начнется со второй 
половины следующего года, по-
сле пуска железнодорожного ко-
ридора Баку—Тбилиси—Карс и 
начала реализации проекта Iron 
Silk Way — железнодорожно-па-
ромной транспортировки муль-
тимодальных контейнерных гру-
зов. 

Собственно говоря, реализа-
ция этого масштабного начина-
ния уже стартовала: в июле те-
кущего года состоялся пилот-
ный пуск контейнерного поезда 
с 25 вагонами по маршруту 
Баку—Поти. В связи с вводом в 
строй паромного терминала в 
порту «Ени Бакы» к маршруту 
контейнерного блок-поезда 

Поти—Баку в ближайшее время 
присоединятся Казахстан и Ки-
тай. 

На первых порах основную за-
грузку маршрута Iron Silk Way, 
безусловно, обеспечат постсо-
ветские государства, в частно-
сти, не имеющие выхода к Миро-
вому океану страны Централь-
ной Азии. Скажем, Туркменистан 
и Узбекистан рассматривают 
возможность вывоза хлопка и 
другой аграрно-сырьевой про-
дукции на международные рын-
ки посредством транспортного 
коридора Навои—Туркменбаши—
Баку—Тбилиси—Карс. В свою оче-
редь Казахстан, предполагает ис-
пользовать этот маршрут для эк-
спорта пшеницы, рудных кон-
центратов, угля и других сухих 
грузов. Ну а в реверсном направ-
лении коридор весьма привлека-
телен для перевалки значитель-
ного объема промышленных то-
варов и потребительской про-
дукции из Старого Света в на-
правлении Центральной Азии и 
Афганистана. 

Новый Бакинский морской порт 
принимает суда Каспийского паро-
ходства (КАСПАР).

Высокий уровень безопасности работ над и под водами Каспия — непременное условие морской добычи сырья.

Акцент

 Новый маршрут обладает 
потенциалом в более чем 15 
миллионов тонн грузов в год

Акцент

 Последующие глубоководные 
проекты будут ориентиро-
ваться на результаты второй 
стадии «Шахдениз»

Объем заказов 
Бакинского судо-
строительного заво-
да за полтора года 
работы составил 
$440 миллионов

В Каспийском море 
в настоящее время 
сосредоточено 
почти 90% мировых 
запасов осетровых

Осетровый завод «Хилли Нере» ежегодно выпускает в море 
15 млн штук молоди.
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ЮБИЛЕЙ О том, как выжить 
около дома 
Станиславского

После пожара

Алена Карась

В ЭТИ дни руководителю Театра «ОКОЛО дома Станис-
лавского» Юрию Погребничко исполнилось 75 лет. Судь-
ба театра, созданного им на месте театра «На Красной 
Пресне», остается такой же загадочной, как и его созда-
тель. В ночь с 17 на 18 ноября 2004 года Театр «ОКОЛО 
дома Станиславского» сгорел. Как потом шутили по-чер-
ному, выражение «очаг культуры» приобрело в данном 
контексте зловещий смысл.

Но маленький театр не сдается. Он все эти годы выпу-
скает премьеры, которые получали одну за другой «Зо-
лотые маски». Сегодня случилось чудо — к юбилею ма-
стера приступили к реконструкции сгоревшего театра, а 
сам он репетирует платоновский «Чевенгур». 

Юрий Николаевич, вы кажетесь затворником, эзотериче-
ским отшельником. Между тем уже три десятилетия театр 
«ОКОЛО дома Станиславского» создает вокруг себя посто-
янное поле притяжения. Вас трудно назвать режиссером в 
классическом смысле, и все-таки знакома ли вам сладость 
власти? Над артистом, над пространством, над смыслом? 
ЮРИЙ ПОГРЕБНИЧКО: Я периодически пытался ответить на во-
прос, что такое власть, но не очень продвинулся. Раньше 
приходили в голову разные ответы, но сейчас я забыл. Вот 
Раскольников у До-
стоевского говорит 
«власть». Что это та-
кое? Я не могу этого 
сказать артисту вра-
зумительно…

Любой начальник, 
наверное, знает что-
то о природе власти.
ЮРИЙ ПОГРЕБНИЧКО: Ну, 
это математическое описание. Власть — это если убить мо-
жешь, а иначе… я просто не знаю… Вы правильно говорите, 
что я не режиссер. Тогда не знаю, кто я и вообще о чем речь. 
Хотя мог бы порассуждать, что режиссура произошла пре-
жде всего в России, предваряя все тоталитарные силы буду-
щей эпохи… Но все равно это ничего не объясняет. 

Вы ведь начинали, кажется, как артист. 
ЮРИЙ ПОГРЕБНИЧКО: Я, когда поступил в театральный институт, 
вообще не понимал, что есть в театре режиссеры. Я знал, 
что Товстоногов режиссер, но никакого желания стать ре-
жиссером не испытывал. Как впрочем, и актером. В том 
смысле, в котором я теперь понимаю. Недавно я услышал 
то, о чем сам сто раз говорил. Басилашвили на «Культуре» 
рассказывал про свое желание стать артистом. Я, говорит, 
очень хотел во МХАТ. Но не в смысле — стать артистом МХА-
Та, а попасть в мир «Трех сестер», внутрь этой жизни. Вот 
это понятно. А все остальное — не перейти, остаться по эту 
сторону воображения, просто сменить роль. Стать началь-
ником, главным инженером, режиссером, артистом… Но 
только это совершенно не то, что имеет в виду Басилашви-
ли, не это толкает тысячи людей заниматься театром. По-
том они про свой импульс забывают и не верят, что место, 
где они оказались играя, и есть то, куда они хотели по-
пасть… А маленький ребенок, он именно так видит мир.  Он 
видит воображаемый мир и хочет туда попасть. Ребенок мо-
жет стать артистом. А артист не может стать ребенком.

Вы хотите сказать, что именно желание оказаться в ка-
ком-то увиденном на сцене мире толкнуло вас в театр? 
ЮРИЙ ПОГРЕБНИЧКО: Ну да. Я ничем не хотел заниматься — 
только этим. Но не потому, что я хотел кем-то быть. Ско-
рее — заниматься этим. Само это желание первично.

Когда я уже учился в театральном институте в Пите-
ре, учившаяся на параллельном со мной курсе Джана Се-
лимова приглашала меня в свои работы. Она стала са-
мым лучшим режиссером в моей актерской биографии… 
Как-то я сыграл у нее в пьесе Володина. И помню, что я 
шел по Моховой, на меня бросился Суслович с криком 
«гениально!». Видимо это действительно было «гениаль-
но», потому что я ничего не помню. Так же как в моей 
первой роли в четыре года. Есть вероятность, что он был 
прав, потому что я проваливался куда-то. Там я точно 
проваливался во что-то другое…

Это и называется перевоплощение. И это можно было 
бы обсудить теоретически. Человек, который удачно игра-
ет, испытывает освобождение. Вот он вышел на сцену, и по-
скольку он обязан там находиться, это делает его свобод-
ным от своей личной истории и всего закулисья. В пределе 
он ощущает, осознает другое пространство, где его, конеч-
но, проконтролируют товарищи, помрежи, пожарники и 
он сам. На сцене у актера как бы две истории — персонажа и 
личная. И та, и другая ощущаются, осознаются как игра.

Вы давно преподаете. В какой традиции вы себя разме-
щаете?
ЮРИЙ ПОГРЕБНИЧКО: Станиславского. Система Станиславско-
го очень трудна для передачи через написанный текст. 
Если лично не получишь — никакое чтение не поможет. Я 
помню Кнебель, которая была последней прямой учени-
цей… Это очень трудно уловить — только «наложением 
рук», как апостолы. 

У вас в спектаклях долго ничего не происходит, артисты 
стоят, молчат, смотрят, слушают.
ЮРИЙ ПОГРЕБНИЧКО:  У Станиславского то же самое. На этом 
вся русская школа построена. Эту традицию трудно пере-
давать. И дело не в подробном разборе и долгих застоль-
ных периодах. Просто сам разбор позволяет сознанию 
концентрироваться. Наши актеры делают упражнения на 
остановку внутренней болтовни, естественной для лю-
дей, потому что так устроен мозг. Человеку не требуется 
концентрированное сознание, пока он не видит опасно-
сти для жизни. Поскольку сцена — другое пространство, 
надо вернуться к переживанию жизни в присутствии опа-
сности.

Из первых уст В Большой театр к Елене Образцовой прилетят звезды мировой оперы

Берегись же ты любви моей
Александр Ярошенко

В 
1963 году прекрасная 
Елена Образцова дебю-
тировала на сцене Боль-
шого театра партией 
Марины Мнишек в опе-

ре Мусоргского «Борис Годунов». 
Полвека спустя на этой же сцене 
она празднует свой юбилей.

Ее Кармен называли лучшей в 
двадцатом веке. Поклонников ее 
меццо-сопрано немало по всему 
миру: на ее счету восемьдесят 
пять вокальных партий. Партне-
рами Образцовой были самые 
знаменитые дирижеры и певцы.  
28 октября на торжественный ве-
чер в ее честь специально приле-
тят мировые знаменитости, в чи-
сле которых Анна Нетребко, Ма-
рия Гулегина, Дмитрий Хворост-
воски, Хосе Кура … Концерт так и 
назвали: «Прекрасная Елена! Об-
разцова и поклонники». Он, впро-
чем, будет не один, второй прой-
дет 11 декабря в Кремлевском 
дворце. А пока мы предлагаем чи-
тателям размышления певицы о 
времени и о себе, которыми она 
поделилась с обозревателем «РГ».

Самая бездарная ученица
Самое первое воспоминание 

детства? Меня петух клюнул, не 
помню в какое место. Но я орала 
как сумасшедшая. Мне было года 
два, но запомнила это на всю 
жизнь.

Войну очень хорошо помню, я 
была в блокадном Ленинграде: го-
лод, холод и самое страшное — это 
замерзшие трупы людей. Кото-
рые, как хворост, лежали на улице. 
Слава Богу, что морозы были под 
40 градусов, и не было никакой за-
разы, никакой эпидемии. Голод в 
генах остался навсегда. Я всегда 
все доедаю. Кусочек хлеба не могу 
выбросить.

Хорошо помню, как с мамой 
вывозили нас по Ладоге на одной 
из последних машин. Мы ехали 
стоя, без остановок, и люди все 
свои «дела» делали прямо в ма-
шине. Помню, как перед нами ма-
шина ушла в полынью, тот крик 
людской и сейчас стоит у меня в 
ушах. Мама меня прижимала ко-
стями к кабине — у нее остались к 
тому времени кожа и кости. Вот 
так мы ехали до Вологодской об-
ласти.

Война очень рано сделала меня 
взрослой и научила ценить жизнь. 
Я убеждена, что те, кто пережил 
блокаду, жизнь ценят по-особому.

Я ленинградка, санкт-петер-
бурженкой так и не стала. Мне мой 
Ленинград дал очень многое. По-
нимать прекрасное научилась 
благодаря этому городу и его лю-
дям. Люди там были интеллиген-
тные, бесхитростные и незлоб-
ные. 

Черная тарелка репродуктора 
приносила в мое детство оперы из 
Большого театра. Не будь той та-
релки, еще вопрос, что бы получи-
лось из нашего поколения. Благо-
даря репродуктору я и поступила 
учиться в консерваторию.

Моя педагогиня всегда говори-
ла: «У меня никогда не было такой 
талантливой и такой бездарной 
ученицы, как ты». Почему? Ну, 
мне Боженька много дал, но я ни-
когда не хотела учиться, как кто-то 
мне велел. Я всегда пела и пою как 
хочу, а не как велели. Никогда не 
понимала, чего от меня хочет пе-
дагог. Помню, поехала на конкурс 
и спела так, как сочла нужным, и 
был успех. Потом у меня появи-
лись глубокие грудные ноты, мне 
говорили: это опасно, ты потеря-
ешь голос, пой как все. Не послу-
шала. И, слава Богу, не потеряла ни 
ноты, ни голос.

Время такое — 
всем не до оперы 

Единственные, кто мне не под-
чинились, это Кармен и Графиня в 
«Пиковой даме». Я им подчини-
лась. Это была мистика, я никогда 
не знала в этих партиях, что будет 
дальше. Первый раз я пела Кармен 
на Канарских островах. Когда 
меня убил Хозе, я умерла почти 
по-настоящему. Помню, думала, 
зачем я так рано умерла, молодая 
ведь еще совсем. И была по-насто-
ящему рада, когда меня привели в 
чувство.

Почему о сегодняшней жизни 
не пишут оперы? Все озабочены 
деньгами, всякими дурацкими 
глупостями, потому и пишут толь-
ко о том, чем озабочены. Жить се-
годня стало некогда, страсти пере-
живать некогда, все сидят в 
компьютерах. Сейчас время такое 
— не до оперы.

Хотя талантливой молодежи 
очень много. В музыкальный 
центр, которым я руковожу в 
Санкт–Петербурге, приезжают 
ребятишки отовсюду. Оперное 
искусство не умирает. Не мы его 
придумали, и не нам его хоронить. 
Вот шел на Первом канале проект 
«Голос», и там даже пытались 
арии петь. Но таким попсовым 
способом оперу популяризиро-
вать не надо. В этом есть некое 
дурновкусие.

Сегодня пошла тенденция ста-
вить оперы с какой то идиотиче-
ской, кретинской режиссурой, 
специально, чтобы шокировать 
людей. Что делать в такой ситуа-
ции? Не участвовать! Был случай, 
прилетела я в Италию петь «Кар-
мен», на репетиции вышел Эска-
мильо в красных трусах и стал 
изображать из себя боксера. Я не 
поняла этот великий художест-
венный замысел и в этот же день 
улетела домой.

Не так давно в Большом театре 
детей приводили на сказку Пуш-
кина «Руслан и Людмила». Во вре-
мя действа артисты стали имити-
ровать во всей физиологической 
красе любовь. Деткам прикрыва-
ли ладонью глазки и уводили со 
спектакля. Это все просто ужасно. 
Другого слова нет.

Все примадонны дуры
Знаете, многое из того, что де-

лается сегодня в культуре, мне не 
нравится. Убрали из школьной 
программы уроки пения. Ну надо 
же до такого додуматься! В пении 
всегда была и есть русская собор-
ность, за столом сидели, всегда 
пели. Дети росли в этой среде, бе-
гали возле стола и впитывали в 
себя все это песенно-народное. 
Живое. Никто не думает, что этим 
самым мы подрубаем российские 
корни.

В моем возрасте я цепляюсь за 
каждый концерт и очень много 
езжу по гастролям, хочу продлить 
свою творческую жизнь. Знаете, 
что больше всего люблю на кон-
цертах? Тишину. Когда я пою, в 
зале ни шороха, и это не мертвая 

тишина, а самая живая для арти-
ста, самая говорящая.

Я по сей день очень волнуюсь 
перед каждым выступлением. 
Хотя на сцене пятьдесят лет. В 
моем возрасте вообще петь надо 
очень хорошо, а то скажут, сидела 
бы бабка у себя дома. (Смеется)

Годы свои никогда не скрываю, 
мне семьдесят пять. Знаешь, когда 
человек состоялся — а я состоялась 
как женщина, как мама, как ба-
бушка и как певица — мне ничего 
не надо ни убавлять, ни прибав-
лять. У меня всего достаточно. Я 
самодостаточная.

Когда я начинала петь, мне мой 
папа сказал: «Не вздумай быть 
примадонной, они все дуры» И это 
правда. Дуры потому, что, когда 
чего-то не хватает, начинают де-
лать вид, что-то строить из себя. А 
надо просто заниматься своим де-
лом. И без всяких имиджей.

Конкурентная ли у меня про-
фессия? На той ступеньке, на ка-
кой я стою, у меня со всеми очень 
теплые, дивные отношения. Зави-
сти там просто быть не может. На 
другие ступеньки смотреть у меня 
нет ни времени, не желания. Вооб-
ще, когда делом занимаешься, то 
по сторонам особо некогда смо-
треть.

Всегда считаю, что концер-
тмейстер — это половина успеха.

Это как одна душа, как одна 
Муза. Когда умер Важа Чачава, с 
которым я работала несколько де-
сятилетий, у меня депрессия была. 
Концертмейстер для певицы — 
больше чем любовь.

Я не кощей бессмертный
Сегодня сил на оперу уже нет, 

пою концерты. Чтобы иметь боль-
шой успех, я могла бы начинать и 
заканчивать концерты русскими 
народными песнями и романсами. 
Народ бы рыдал от счастья и топил 
меня в овациях. Но я сознательно 
этого не делаю, пою сложную му-
зыку. Образовываю.

Сегодняшние подростки почти 
не знают Елену Образцову, они в 
Интернете сидят, а там нет Елены 
Образцовой или ее очень мало. 
Если серьезно, то дело-то не во 
мне, а в образовании. Этот вопрос 
кроме государства никто не ре-
шит.

Дочка сейчас меня радует, она 
стала хорошо петь. Внук, слава 
Богу, не поет, двоих нас достаточ-
но. Пение — это очень тяжело. Бес-
конечные поездки, смена часовых 
поясов, гостиницы, казенные по-
стели. Все это непросто. Жизни 
как таковой нет или совсем нем-
ного ее. Все подчинено профессии. 

Жизнь распланирована на пол-
тора года с точностью до недели. 
На большее не планирую. Возраст. 
Я же не Кощей Бессмертный. Голос 
— от Бога, все что касается техники 
пения и усердия — это уже мой 
труд.

В театре «Сатиры» с Ольгой 
Аросевой и Верочкой Васильевой 
играем смешную пьесу «Реквием 
по Радамесу». Три старушки-певи-

цы вспоминают 
свою жизнь, смеш-
ная история. 
Когда Аросева 
поет арию «Ри-
голетто», то все 
умирают от смеха.

Драматический те-
атр — это очень интересно 
для меня. Благодарна за то 
что судьба свела с Романом 
Виктюком, я играла в его 
спектаклях. Виктюк фантасти-
ческий режиссер, очень образо-
ванный. Но он напускает на себя 
порой всякие глупости, матерщи-
ну. Может, это способ самозащиты 
гениального человека. 

От артисток государству 
прибыль

Сейчас я смерти не боюсь, при-
шло понимание, что душа бес-
смертна, умирает наша оболочка, 
плоть. Шкурка умирает, а все, что 
мы накопили, познали — это бес-
смертно.

Был один случай в жизни, по-
сле которого я стала смиренно 
принимать все, что дает Судьба…

Я лет сорок мучилась мигре-
нью, и как-то, уже будучи извест-
ной певицей со званиями и титу-
лами, с очередным приступом по-
пала в «кремлевскую» больницу. 
Все вокруг бегают, ножкой шарка-
ют передо мной, а у меня боли ад-
ские. Кажется, что в голову мед-
ленно вбивают гвоздь, и от отчая-
ния я стала причитать. Господи, ну 
за что мне это?! Когда это все кон-
чится?! И все в таком духе. Вдруг в 
палату заходит здоровая такая, 
дородная санитарка, посмотрела 
на меня и, по-волжски окая, гово-
рит мне: «Ах ты бесстыжая баба! 
Чего расклеилась? Видела бы ты, 
как люди неделями на стенку ле-
зут от головной боли и яду просят, 
а у тебя несколько часов поболит 
и отпустит». Я в начале задохну-
лась, чуть с кровати не упала от 
услышанного. Потом поняла все. 
И по сей день этой тетке благодар-
на за тот ушат холодной воды, ко-
торый она на меня вылила. Не 
надо думать, что у тебя хуже всех и 
ты самая несчастная. Терпеть 
надо. Терпеть!

Жизнь за окном? Конечно, по-
нимаю, но многое не принимаю, 
многое заставляет меня страдать. 
Пенсии мизерные, их просто ни на 
что не хватает. Про меня речи нет, 
я еще пою, зарабатываю. Потом я 
Герой Социалистического Тру-
да, благодаря золотой звездоч-
ке пенсия у меня хорошая. А 
вот Тамарочка Синявская, Та-
мара Милашкина — народные 
артистки Советского Союза — 
получают маленькую пенсию 
и всегда говорят мне: «Лен, ну 
ты там по верхам ходишь, ну 
скажи ты им, что так же нель-
зя!» Говорю — не слышат. А 
ведь они не последние ар-
тистки этой страны, прино-
сили государству колос-
сальную прибыль. На за-
граничных гастролях ва-
люту в посольства меш-
ками таскали. Помню, 
когда Советский Союз 
уже стал развали-
ваться, было такое 
время, что можно 
было валюту сдать, а 
можно и не сдать. Я 
сдавала все до ко-
пейки. 

Кармен 
до слез

В о  м н е 
очень много от 
отца. Люблю де-
ревню и деревенских 
людей — это все от 
папы. Он меня нау-
чил их понимать. 
Помню, приезжа-
ли с ним в его де-
ревню, он шел и 
со всеми здоро-
вался, я тогда не 
понимала этого. 
Отец говорил: 
«Тебе трудно 
человеку здоро-
вья пожелать?» 
Папа научил меня 
многому, он меня сде-
лал земной.

Папа научил меня 
каждый вечер чистить 
душу жесткой щеткой. Как 
спать ложусь, всегда прокручи-
ваю день прошедший, анализи-
рую, кого я обидела и кому что я 
сделала плохого. И что мне нужно 
сделать завтра, чтобы исправить 
плохое, и перед кем нужно изви-
ниться. Я всем подам руку, неру-
коподаваемых у меня нет.  Пусть 
Господь их судит, а не я. Прощать 
совсем не трудно, просто надо по-
нять, почему человек поступил 
так, а не иначе.

Важен ли в жизни случай?
Вообще в жизни все решает та-

лант и случай! Таланту надо помо-
гать. Обязательно! Мне помогали, 
конечно! И случай в жизни был. 
Меня в детстве не взяли в хор 
Дворца пионеров. Не взяли, пото-
му что я не знала наизусть ни од-
ной песенки, впрочем, я и до сих 

пор не знаю. У меня клавир, я 
пою по нотам и смотрю слова. 
А потом дожила до того, что 
Монтсеррат Кабалье стояла пе-
редо мной на коленях. Вот она, 
жизнь, какая. Она опустилась 
на колени, потому что я нака-
нуне стояла перед ней на коле-

нях просто сраженная ее та-
лантом, когда она пела опе-

ру Верди. Я сказала ей, что 
быть такого не может — 

так шикарно, так потря-
сающе петь. Я захотела 
подарить ей норко-
вую горжетку малю-

с е н ь к у ю ,  я 

была худенькая, тоненькая. Она 
сказала: «Ой, Елена, эта горжетка 
мне только на шляпку!»

Она с юмором, мы очень дру-
жим, потому что обе юморные 
тетки. На следующий день она 
упала передо мной на колени: я 
пела Кармен. Когда она завали-
лась, я ей сказала, мол, придется 
вызывать домкрат, чтобы тебя 
поднять. Хохотали до слез.

…Чего я от жизни еще хочу? По-
жалуй, только одного: умереть 
раньше, чем перестать петь. И, Боже 
упаси, чтобы не вышло по-другому.

Уже три десятилетия театр «ОКОЛО дома Станиславского», 
созданный Юрием Погребничко, создает поле притяжения.

Акцент

 Знаете, что больше всего 
люблю на концертах? Тишину. 
Когда я пою, в зале ни шороха, 
и это не мертвая тишина, а 
самая живая для артиста, 
самая говорящая

Раскольников 
у Достоевского 
 говорит «власть». 
Что это такое?

Режиссер «Оперного бала» Дмитрий Бертман, звезды — Дмитрий Хворостовский и Мария Гулегина, гендиректор 
Большого театра Владимир Урин поздравят сегодня на Исторической сцене Большого великую певицу Елену 
Образцову с юбилеем. 
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Кармен Елены Образцовой называ-
ют «лучшей Кармен ХХ века». 
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МЕЖДУ ТЕМ, 
В Большом театре в главном фойе Исторического здания состоялась презентация для СМИ «Оперного бала» 
в честь Елены Образцовой. Сама примадонна на брифинге не присутствовала: бережет голос от лишней на-
грузки. Это означает: сегодня вечером на Исторической сцене Большого театра публика услышит не только 
мировых звезд, слетевшихся в Москву для поздравлений, но и саму Елену Образцову. Что именно будет  петь 
примадонна и что будет происходить на Оперном балу – сохраняется в строгой тайне. Но можно предполо-
жить, что сюрпризов будет немало: от долгожданного дебюта на Исторической сцене Большого Анны Не-
требко, до балетных подарков от Светланы Захаровой, Юлии Махалиной,  звезды фламенко. Бал ставит ху-
друк «Геликон-оперы»  Дмитрий Бертман, дирижер - американец Юджин Кон. Как заметил Гендиректор  
Большого театра Владимир Урин,  Бал в честь Елены Образцовой – особое событие, поскольку «театр, кото-
рый не чтит свою историю, не театр. Вечер будет выдающимся». К слову, многие из прилетевших  на юбилей 
великой певицы мировых звезд никогда не выступали в спектаклях Большого театра. Возможно, этот вечер 
что-то изменит в положении дел. 
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Только в «РГ»  Выдавать аттестат без ЕГЭ предложил учитель 
двух лауреатов медали Филдса

Распознать гения

Ирина Ивойлова

П
реподаватель матема-
тики из Санкт-Петер-
бурга Серей Рукшин 
предложил президен-
ту отменить ЕГЭ для 

тех, кто не будет поступать в вузы. 
Президент пообещал проработать 
вопрос. Тем более, что поставил 
его педагог, который  воспитал 
двух лауреатов медали Филдса и 
подготовил десятки победителей 
международных олимпиад. 

Почему учитель математики 
против обязательного ЕГЭ по сво-
ему предмету? Что он думает о 
профильных классах и в каком 
возрасте открываются способно-
сти к математике?  Об этом «РГ» 
рассказал профессор Российского 
государственного педагогическо-
го университета им. Герцена Сер-
гей Рукшин.

Сергей Евгеньевич, на встрече с 
президентом вы предложили вы-
давать аттестат без ЕГЭ. Не при-
ведет ли это к тому, что  выпуск-
ники  перестанут учиться? 
 СЕРГЕЙ РУКШИН: Мы постоянно врем 
сами себе, что хорошо учим в шко-
ле и честно проводим ЕГЭ. Пора 
прекратить. Прежде чем лечить 
болезни системы образования, 
надо честно поставить диагноз. 
Почему мы не можем выдавать ат-
тестат по итогам обучения — по 
четвертным, полугодовым и годо-
вым оценкам? Почему мы так не 
доверяем школе?

Мы предложили выдавать атте-
стат за 9-й класс тем, кто не соби-
рается продолжать обучение, и ат-
тестат за 11-й класс,  который не 

является основанием для обуче-
ния в вузе. Это свидетельство, что 
ребенок прошел полный курс об-
учения в средней школе. Но для 
того, чтобы аттестат получить, 
нужно иметь по всем предметам 
хотя бы удовлетворительные 
оценки. Тоже придется потру-
диться! В частности, по матема-
тике и русскому языку. Но не 
обязательно сдавать по ним 
ЕГЭ, если ты не собираешься 
в вуз. 

Среди ваших учеников — зна-
менитые математики, облада-
тели медали Филдса Григорий 
Перельман и Станислав Смир-
нов. Как и где надо учить детей, 
чтобы так раскрыть их талант?
 СЕРГЕЙ РУКШИН: Готовить филдсов-
ских и прочих лауреатов — не за-
дача школы. Она выполняет 
другие функции. Она должна 
дать ребенку хорошее обра-
зование. Открыть способно-
сти, склонности, таланты и 
оправить его в систему до-
полнительного образова-
ния. Воспитывать гения — не 
дело школьного учителя.

В каком возрасте могут от-
крыться способности к мате-
матике?
 СЕРГЕЙ РУКШИН: Это индивидуально. 
Бывает, что в раннем, но потом 
без развития могут и затухать. А 
бывает, что они становятся замет-
ны много позже. Скажем, мой из-
вестный ученик ныне американ-
ский профессор, лауреат премии 
Салема Федор Назаров, в отличие 
от Перельмана и Смирнова, в 
младших классах никакого вели-

кого интереса к математике не де-
монстрировал и выда-

ющимися успехами 
не отличался. На-

чал всерьез и 
много рабо-
тать только за 
год-полтора 

до окончания 
школы. Кстати, и  

Перельман  пона-
чалу не был явным 

лидером. Но феноме-
нальная способность к 

концентрации внимания 
на нерешенной про-

блеме позволила 
ему девять лет без 

особой надежды на успех зани-
маться гипотезой Пуанкаре и при-
вела к успеху.

В школах открываются профиль-
ные классы. Они  для одаренных 
детей?
 СЕРГЕЙ РУКШИН: Профильные классы 
сейчас профанация. Учитель дол-
жен ориентироваться на средний 
уровень учеников в классе. Он 
дает общее образование, которое 
не связано с индивидуальной тра-
екторией способного и мотивиро-
ванного ребенка. И потом: где мы 
найдем столько талантливых учи-
телей для старших профильных 
классов? Даже в Москве с Санкт-
Петербургом ощущается нехват-
ка высококлассных учителей, ко-
торые могли бы полноценно вести 
уроки по углубленной программе. 
Надо собирать этих учителей и 
способных учащихся в специали-
зированные школы.

Вы против профильных классов?
 СЕРГЕЙ РУКШИН:  Сказать, что я про-
тив, значит, сказать, что их надо 
отменить. Нет, ничего подобно-
го. Но есть гораздо более эффек-
тивные и дешевые способы уси-
лить работу с талантливыми 
детьми. Еще в 2008 году мы с 
моим коллегой Александром 
Кирьяновым подготовили про-
ект служебной записки на имя 
президента  о необходимости 
создания во всех федеральных 
округах школ для одаренных.  
Но пока такие школы есть толь-
ко при МГУ, СпбГУ, Новосибир-
ском и Екатеринбургском уни-
верситетах. В Санкт-Петербурге 
на базе физико-математическо-

го лицея №239  был создан Пре-
зидентский лицей для обучения 
школьников, проявивших выда-
ющиеся способности в области 
точных и естественных наук.  

Математический центр лицея  и 
есть то самое дополнительное 
образование для гениев?
СЕРГЕЙ РУКШИН: Матцентр был со-
здан мною в 1974 году во Дворце 
пионеров, а в 1992 году влился в 
физматшколу № 239. Кстати, 
среди учащихся кружков были 
известные люди, чьи успехи ока-
зались не связаны с математи-
кой. Скажем, экс-чемпион мира 
по шахматам Александр Халиф-
ман и многие другие. 

Как отбираете школьников? 
 СЕРГЕЙ РУКШИН: Принимаем  обыч-
ных учеников 4—5-го класса. Всего 
у нас более 250 детей.  Ищем по 
школам, кто-то приходит сам. На 
открытых олимпиадах  беседуем с 
учениками, предлагаем задания. 
Например, такое: «Палку колбасы 
надо разрезать на 10 кусков. 
Сколько разрезов придется сде-
лать?». Если ребенок не ляпнет 
сразу «десять!», значит, он умеет 
думать и можно продолжать раз-
говор. 

Занятия бесплатные?
 СЕРГЕЙ РУКШИН: Да. Все расходы не-
сет город. Но он дает нам столько 
же денег, сколько кружкам руко-
делия и танцев. Родителям при-
ходится тратиться, допустим, на 
проведение летней математиче-
ской школы, потому что мы мо-

жем ученика учить бес-
платно, но кормить и по-

селить бесплатно в лагере 
— нет.

Вы еще вели уроки в частной 
школе. Обычно в таких учи-
теля лишний раз двойку не 
ставят?
 СЕРГЕЙ РУКШИН: Я сотрудничал 
только со школами, где любую 

оценку нужно было честно за-
работать!  Там ставили и двойки, 
и единицы и отчисляли за неуспе-

ваемость.  Я оценок не завышаю, 
но страдаю от того, что это иногда 
делают другие. Это развращает 
ребенка и студента. А талантли-
вые дети есть везде, и я далек от 
огульного осуждения частных 
школ и частных вузов. 

Акцент

 Задание: «Палку колбасы надо 
разрезать на 10 кусков. 
Сколько будет разрезов?». 
Если ребенок не ляпнет сразу 
«десять!» — он умеет думать

Большинство выдающихся работ в 
математике сделаны учеными до 
сорока лет. Кандидатские они 
защищают, как правило, до 27 лет. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Студенты выстроились в очередь за грантами на учебу за рубежом

Оксфорд ждет
Ксения Колесникова

В 
России дан старт программе 
«Глобальное образование», 
участники которой могут 

получить гранты на обучение в то-
повых зарубежных университе-
тах. За первую неделю для участия 
в программе зарегистрировались 
600 человек.

В список вузов, где можно 
учиться за счет российского бюд-
жета, вошли вузы 27 стран, вклю-
чая Гарвард, Оксфорд, Йель, Мас-
сачусетский технологический 
университет. Как сообщили в Мо-
сковской школе управления 
«Сколково», которая выступает 
оператором программы, по гран-
там первые россияне смогут от-
правиться за рубеж уже в декабре. 
Это касается тех, кто поступил в 
австралийские вузы: там как раз 
начинается обучение. 

Приоритет будет отдаваться 
ребятам, самостоятельно посту-

пившим в вузы по направлениям 
инженерия, наука и образование, 
медицина, экономика, управле-
ние в социальной сфере. Как рас-
сказали «РГ» в минобрнауки, пре-
имущество также у тех, кто уже 
учится в ведущих иностранных 
вузах, сам оплатил определенный 
срок обучения и подал заявку на 
грант на оставшийся период, не 

превышающий 2 лет. Решение по 
каждой кандидатуре будет прини-
мать наблюдательный совет про-
граммы под председательством 
министра Дмитрия Ливанова. 

— До конца года мы планируем 
отобрать более сотни студентов, — 
рассказал глава исследователь-
ского центра образовательных 
разработок бизнес-школы Скол-

ково Денис Конанчук. — Однако 
основной набор студентов при-
дется на 2015—2016 годы. К уча-
стию в проекте будет привлечено 
1,5 тысячи человек. 

В минобрнауки подчеркнули, 
что конкурсный отбор будет про-
водиться четыре раза в год. Самое 
главное условие — после получе-
ния иностранного диплома вы-
пускник должен отработать в рос-
сийской компании три года.

Как рассказали в Агентстве 
стратегических инициатив, рабо-
тодателя выпускник может вы-
брать из утвержденного перечня 
организаций, в который вошли бо-
лее 500 компаний по всей России. 
«Глобальное образование» позво-
лит привлечь квалифицирован-
ные кадры в авиационную, атом-
ную промышленность, судострое-
ние, при этом большая часть орга-
низаций, в которых выпускник за-
рубежного вуза сможет работать, 
находится в регионах. 

— Участник «Глобального обра-
зования», завершивший обучение 
в ведущем вузе, в течение 30 дней 
обязан вернуться на территорию 
Российской Федерации для трудо-
устройства, — подчеркнули в ми-
нобрнауки. — Полный список ва-
кансий представлен на сайте про-
граммы. 

За три года общий объем ин-
вестиций в нее составит около 
4,4 млрд рублей. Кроме самого 
обучения, российский бюджет 
компенсирует студенту проезд 
до университета и обратно, мед-
страхование, проживание, пита-
ние, приобретение учебной и на-
учной литературы. Общая сумма 
расходов на одного человека не 
может превышать 1 млн 381,8 
тыс. рублей. А тот, кто после уче-
бы не захочет возвращаться в 
Россию, должен будет возме-
стить не только полную стои-
мость обучения, но и 200-про-
центный штраф. 
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В школах 
начинаются 
проверки

ТЕСТ ДЛЯ 
ПЯТИКЛАШКИ

Ирина Борисова

СЕГОДНЯ Рособрнадзор начи-
нает проверять, как преподается 
в российских школах математи-
ка. Это исследование будет пер-
вым в системе проверок качест-
ва образования.

В мониторинге примут учас-
тие  школьники 5—7-х классов, 
всего почти 57 тысяч человек из 
500 школ 70 российских регио-
нов. Всем детям раздадут специ-
ально подготовленные задания и 
бланки для записи ответов. На 
выполнение выделяется 70 ми-
нут. На исследовании, как и на 
экзамене, нельзя пользоваться 
учебниками, рабочими тетрадя-
ми, справочниками, калькулято-
ром.

Все материалы для проверки 
разработаны  в соответствии со 
стандартами. Результаты про-
верки станут известны в регио-
нах после 15 ноября.

— Математика  — один из важ-
нейших предметов, — подчер-
кнул руководитель Рособрнадзо-
ра Сергей Кравцов. — Нам важно 
оценить качество математиче-
ского образования не только по 
результатам ЕГЭ, но выявить  
проблемные точки еще на уров-
не основной школы. Это необхо-
димо, чтобы принять эффектив-
ные решения по совершенство-
ванию качества преподавания 
предмета, повышения квалифи-
кации педагога.

Что важно — результаты, по-
лученные на исследовании, не 
должны никоим образом ска-
заться на оценивании школ, их 
директоров или учителей. Они 
станут основой для выводов о 
том, что надо изменить в про-
граммах, учебниках, подходах к 
преподаванию.

В апреле 2015 года пройдет 
мониторинг качества начально-
го образования, а в октябре 
2015-го Рособрнадзор проверит 
качество образования в области 
информационных технологий в 
8—9-х классах. 
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Станислав Смирнов 
отказываться от медали 
Филдса не стал и получил 
ее в 2010 году.  

ПРОЕКТ  
Педвузам 
дадут 240 млн 
рублей

НАУЧИТЬ 
УЧИТЕЛЯ

Ирина Борисова

В ПРОЕКТЕ минобрнауки по 
модернизации педобразования 
участвуют 35 российских ву-
зов.

— Это не только педагогиче-
ские вузы, но и классические 
университеты, — пояснил за-
мминистра образования и нау-
ки Александр Климов на Меж-
региональной конференции в 
Московском  городском психо-
лого-педагогическом универси-
тете, — мы задумали этот проект 
еще в 2013 году и рады, что в 
этом году удалось найти на него 
средства. Объем достаточно се-
рьезный — 240 млн рублей. 

По словам Александра Кли-
мова, в России появятся при-
мерные образовательные про-
граммы, разработанные по ка-
ждому стандарту в области пе-
дагогики. На их основе вузы 
подготовят свои рабочие про-
граммы. 

Ректор МГППУ Виталий  Руб-
цов считает, что у проекта три 
основные задачи: подготовка 
профстандарта педагога, изме-
нения в практике будущих учи-
телей и усиление исследователь-
ской направленности в педвузах.   
Программы в педвузах будут по-
строены по модульному, его еще 
называют деятельностным, 
принципу. Пока что этот  прин-
цип есть только в школах, пред-
лагающих развивающее обуче-
ние. К таким школьным про-
граммам относится система Эль-
конина-Давыдова, Занкова. Учи-
тель в таких школах не лектор, а 
скорее, координатор. Кстати, 
учиться по таким программам 
непросто. 

Судя по всему, похожую мо-
дель предложат студентам в ву-
зах. Педагогам придется сда-
вать независимый экзамен на 
профпригодность. А в  вузах по-
явится академический бакалав-
риат — программы, на которые 
смогут поступать студенты не-
педагогических вузов, которые 
через 2—3 года учебы поняли, 
что хотят быть учителями. 

Читайте интервью 
с Борисом Элькониным 
на сайте «РГ» 
www.rg.ru/art/849073

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по обсуждению документации 
объектов ГЭЭ — агрохимикатов и пестицидов, с целями после-
дующей государственной регистрации: «Хайфа МКР Монока-
лий фосфат (0-52-34)»; «Водорастворимые NK удобрения Нит-
рат Калия Торговой марки Мульти-К: Нитрат калия марки 
Мульти-К Джи Джи — Тепличный 13,5-0-46,2; Нитрат калия 
марки Мульти-К ФАСТ — с низким рН 13,5-0-46,2»; «Водорас-
творимые NPK удобрения с микроэлементами Торговой марки 
Поли-Фид: Поли-Фид 11-12-33 + 2MgO + ME; Поли-Фид 14-
10-34 + ME; Поли-Фид 19-19-19 + 1MgO + ME; Поли-Фид 15-
7-30 + 2MgO + ME; Поли-Фид 21-11-21 + 2MgO + ME.» — регис-
транта Хайфа Кемикалз Лтд (15011, Матам-Хайфа, д. 30, 31905, 
Израиль). Карбамид; Селитра аммиачная; Сульфат аммония; 
Удобрение азотно-магниевое — регистранта КОАО «Азот» 
(650021, г. Кемерово, ул. Грузовая, стр. 1). Хеси марки: Хеси 
ТНТ-Комплекс, Хеси Блум-Комплекс, Хеси Фосфор Плюс, 
Хеси Гидро Гроус, Хеси Гидро Блум, Хеси Кокос, Хеси РК 13/14; 
Хеси био марки: Хеси био Рутс Комплекс, Хеси био Супер Вит, 
Хеси био Павер Зим — регистранта Хеси Плантенвойдинг Б.В. 
(Эдисонстраат 11-17 6372 АК Ландграаф, Нидерланды). Тален-
до Экстра, КЭ — регистранта ООО «Дюпон Наука и Техноло-
гии» (г. Москва, ул. Крылатская, д. 17, к. 3). Колфуго Супер, КС; 
Фундазол, СП — регистранта Агро-Кеми Кфт. (1225, Будапешт, 
ул. Банялег, 47-59, Венгрия). Реализация объектов эксперти-
зы — в том числе на территории Белгородской области. Слуша-
ния состоятся 28 ноября 2014 г. с 9.00 до 14.00 по адресу: Бел-
городская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55, в уп-
равлении с/х администрации района (орган, ответственный 
за организацию общественного обсуждения). Приглашаются 
граждане и представители общественных организаций. С про-
ектной документацией можно ознакомиться с 28.10 
по 28.11.2014 г. с 9.00 до 17.00 по указанному адресу. Телефон 
для справок: 8(903)687-02-37. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

К ОБЩЕСТВЕННЫМ ОБСУЖДЕНИЯМ

О намечаемой хозяйственной 
деятельности

ОАО «КБ высотных и подземных сооружений» информи-
рует о начале процедуры общественных обсуждений с гражданами 
и общественными организациями материалов проектной доку-
ментации «Реконструкция загородной детской оздоровительной 
базы для ГДОУ ДОД ДЮСШ Кронштадтского района Санкт-
Петербурга по адресу: г. Кронштадт, Кронштадтское шоссе, д. 43, 
литеры А, Б, В, Д, Ж, Е, Н, И, К, Л, М, П». Начало реконструкции: 
2015 год.

Заказчик: Комитет по строительству. Адрес: 190000, Санкт-
Петербург, наб. реки Мойки, д. 76; телефон (812) 576-30-60; факс 
(812) 576-31-00; e-mail: ks@kstr.gov.spb.ru

Разработчик документации: ОАО «КБ высотных и подзем-
ных сооружений». Адрес: 197342, г. Санкт-Петербург, ул. Канте-
мировская, д. 2, лит. А, оф. 101; телефон/факс: (812) 380-25-19; 
e-mail: kbvips@vipsgroup.com

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: администрация Кронштадтского района Санкт-
Петербурга.

С документацией о намечаемой хозяйственной деятель-
ности, а также с материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду можно ознакомиться в период с 30.10.2014 по 
01.12.2014 (по рабочим дням с 9.00 до 17.00, перерыв с 12.30 до 
14.00) в здании администрации Кронштадтского района по адресу: 
Санкт-Петербург, г. Кронштадт, пр. Ленина, д. 36, каб. 22.

Общественные слушания состоятся 01.12.2014 года, в 17.00, 
в здании администрации Кронштадтского района Санкт-
Петербурга по адресу: г. Кронштадт, пр. Ленина, д. 36, каб. 26.

Замечания и предложения по документации в письменном виде 
с пометкой «к общественным обсуждениям детской базы в г. Крон-
штадте» направлять в ОАО «КБ Высотных и подземных сооруже-
ний» по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений, включая 

общественные слушания, материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду в составе проектной 

документации.

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» утвержденным 
приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г. организова-
ны с 28.10.2014 г. общественные обсуждения материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) в составе проекта: 
«Группа жилых домов с нежилыми помещениями, подземными ав-
тостоянками и трансформаторной подстанцией по улице Пискуно-
ва в городе Иркутске. III очередь строительства».

Заказчиком проекта является ООО «Строительная компания 
«Высота» (664023, г. Иркутск, ул. Ядринцева, 86/4, тел.: 8 (3952) 
54-45-82, факс: 8 (3952) 54-27-10).

Генеральной проектной организацией и разработчиком мате-
риалов ОВОС является ООО «Архитектурно-проектное бюро» 
Арх-Идея» (664023, г. Иркутск, ул. Ядринцева, 86/4, тел./факс: 
8 (3952) 54-45-82).

Материалы ОВОС проекта доступны для рассмотрения и под-
готовки замечаний и предложений заинтересованных лиц в тече-
нии 1 месяца с 28.10.2014 г. по 28.11. 2014 г. в управлении экологии 
комитета городского обустройства администрации города Иркут-
ска по адресу: г. Иркутск, ул. Марата, 14, каб. 207.

Проведение общественных слушаний по обсуждению материа-
лов ОВОС в составе проекта назначено на 10.00 28.11.2014 г. в офи-
се компании ООО «Строительная компания «Высота» по адресу: 
г. Иркутск, ул. Ядринцева, 86/4.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений по материалам ОВОС обеспечива-
ется до 28.11.2014 г. по тел.: 8(3952)54-45-82 и по электронной 
почте secretar@visota.net

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Николай Долгополов, 
Илья Соболев 

В 
гостях у «РГ» побывали 
хозяева московского 
чемпионата мира 2015 
года по шорт-треку зна-
менитый Виктор Ан, ко-

торый на Играх в Сочи выиграл 
три золотые медали для сборной 
России, а также президент союза 
конькобежцев России Алексей 
Кравцов. 

Надо раньше выезжать
Виктор, мы видели вас много раз 
во время пресс-конференций на 
Олимпийских играх. И каждый 
раз вы были несколько, порой 
даже очень, напряжены. А сейчас 
— спокойны, расслабленны, 
приветливы.
ВИКТОР АН: В Сочи, сами понимаете, 
приходилось немного обремени-
тельно, сложновато. Игры — это та-
кие переживания. Мне хотелось 
сосредоточиться только на сорев-
нованиях. Я пытался не слишком 
отвлекаться на комментарии жур-
налистам.

И это у вас прекрасно выходи-
ло. Вот вопрос нашего собст-
венного корреспондента в Ре-
спублике Корея Олега Кирья-
нова, который много о вас пи-
сал и еще напишет: «Что боль-
ше всего вам нравится в России 
и что больше всего не нравит-
ся?»
ВИКТОР АН: Летом в Корее сложно 
тренироваться — очень влажно. 
Потому и силы восстанавлива-
ются очень трудно. Погода летом 
в России намного лучше. Но ког-
да я впервые приехал сюда, ис-
пытывал, конечно, дискомфорт. 

Может, оттого, что и знал я о 
стране мало. Совсем не понимал 
по-русски. Жил один. Вот такие 
были трудности. А теперь уже 
многому научился. Жена возле 
меня, и сейчас проблем почти 
нет.

Но есть же что-то, что в России 
вам не по душе?
ВИКТОР АН: Конечно. И тут я не буду 
оригинален. Я вообще-то не часто 
езжу на машине, но каждый раз, 
когда сажусь за руль, попадаю в 
пробки. 

К нам вы приехали на своем авто 
и вовремя.
ВИКТОР АН: Хотя снова стоял в проб-
ке. Но теперь я научился с ними 
бороться.

Да? Поделитесь опытом?
ВИКТОР АН: Надо раньше выезжать.

Водите «Мерседес», который вам 
подарили за олимпийские побе-
ды?
ВИКТОР АН: Да, это та самая машина.

А ее водителя в России узнают?
ВИКТОР АН: Чуть реже, чем когда 
только закончились Олимпий-
ские игры, но все равно узнают.

И полицейские тоже?
ВИКТОР АН: Случился момент, когда 
дорога показалась мне запутан-
ной, непонятной.

Что-то нарушили?
ВИКТОР АН: И полицейские меня уз-
нали. Но с дорогами осваиваюсь, 
как и со всем остальным. Недавно 
на машине ездили с женой в Бело-
руссию.

И как встретили наши братья-бе-
лорусы?
ВИКТОР АН: Мы ездили туда трени-
роваться, и всю нашу команду по 
шорт-треку приняли очень тепло. 
Мне запомнилось, что город 
Минск — очень чистый.

Чище, чем Москва?
ВИКТОР АН: Мне так показалось. И 
людей не так много. Там спокой-
но.

Медаль от Шойгу
Виктор, давайте перейдем к 
спортивным темам. Есть такая 
традиция: каждый спортсмен в 
России выступает за свое обще-
ство. Как с этим у вас?
ВИКТОР АН: Мой клуб — ЦСКА.

У нас спортсменам и звания при-
сваивают. Старший лейтенант 
или капитан Ан — звучит неплохо. 
Не думали об этом?
ВИКТОР АН: (Улыбаясь.) Все возмож-
но. Армейцы наградили меня ме-
далью «За укрепление боевого со-
дружества». Вручал ее мне лично 
министр обороны Сергей Шойгу.

Традиционный вопрос: сколько 
часов в день тренируетесь?
ВИКТОР АН: Два раза в день,  обычно 
шесть часов.

Не становятся ли с годами трени-
ровки труднее, мучительнее?
ВИКТОР АН: Да, и что я устаю — естест-
венно. Так с возрастом у всех. Ста-
новлюсь немного слабее физиче-
ски. Но важно, чтобы спортсмен 
сам умел бороться с такой устало-
стью. Некоторое отсутствие сил 
можно восполнить своим опытом.

И тут в разговор вступил пре-
зидент Союза конькобежцев Рос-
сии (СКР) Алексей Кравцов: «Я хо-
тел добавить, что Виктор — очень 
скромный человек. На самом деле 
он о себе многого не договаривает. 
Помимо того, что спортсменам 
трудно переносить огромные на-
грузки, Виктору, особенно в пери-
од первых стартов, всегда прихо-
дится преодолевать настоящую 
боль. Она  еще от тех прежних се-
рьезных травм. Представляете, 
как трудно поддерживать форму в 
течение всего сезона».

Виктор, эти старые травмы бес-
покоят?
ВИКТОР АН: Когда тренируюсь, они 
не дают о себе забывать. Но трав-
мы не в таком состоянии, чтобы 
требовалась операция. Да, боль 
немного ощущается, поэтому я 
слежу за этим исключительно 
внимательно.

А что болит?
ВИКТОР АН: Колено.

Помогают российские врачи? 
Или используете какие-то тради-
ционные корейские методы?
ВИКТОР АН: Прохожу исследования, 
сдаю анализы в российской боль-
нице.

А к корейским врачам обращае-
тесь?
ВИКТОР АН: Нет.

Молодым всегда 
подсказываю
В чем мотивация? Ведь уже столь-
ко всего выиграно-навыиграно. 
Хотите порадовать жену, Россию, 
Кравцова, нас— ваших болельщи-
ков?
ВИКТОР АН: Когда я впервые приехал 
в Россию, у меня было несколько 
мотиваций. Одна из самых глав-
ных — снова стать участником 
Олимпийских игр. Президент фе-
дерации доверил мне, пригласил, 
но сначала я не показывал лучших 
результатов: физически был не го-

тов. И скопилось много пе-
реживаний о будущем, о 
моих перспективах. Но 
каждый раз меня поддер-
живали, настраивали. Ка-
жется, благодаря именно 
этому я сумел достичь 
своих лучших результа-
тов. Считаю, будет нелег-
ко выйти одним из победи-
телей новых Олимпийских 
игр, но в 2015-м в Москве — чем-
пионат мира по шорт-треку. 
И для меня это один из 
важнейших тур-
ниров.

На трибунах 
за вас всегда 
переживает 
много хоро-
шеньких бо-
лельщиц. Жена 
по этому пово-
ду не беспокоит-
ся?
ВИКТОР АН: Нисколь-
ко. Она к этому уже 
привыкла.

Супруга будет при-
нимать российское 
гражданство?
ВИКТОР АН: У нее есть 
вид на жительство.

Сборную по-преж-
нему тренирует 
француз Себастьян 
Кросс. А вам при 
всем громадном 
опыте нужен тре-
нер?
ВИКТОР АН: Когда ты 
уже в сборной стра-
ны, тренеру сложно 
внести в подготовку 
много изменений. Но 
все равно спортсмены 
должны доверять трене-
ру.

Кто помогает вам в 
сборной? Кросс?
В И К ТО Р  А Н :  И Себас-
т ь я н  т о ж е .  В с я 
наша команда по-
лучает поддержку, 
поэтому и разви-
вается.

А вы сами подсказываете колле-
гам по сборной что и как?
ВИКТОР АН: Во время соревнований 
бывает. И так как я более опыт-
ный, по сравнению с ними, то если 
ребята задают вопрос, я на него в 
какой-то мере отвечаю. Или при-
езжаем на международный тур-
нир, а там соперники — корейские 
спортсмены. Елистратов или Гри-
горьев спрашивают.

И вы подсказываете?
ВИКТОР АН: Всегда.

Принять сто грамм? Могу
А как насчет других видов спор-
та? Что-нибудь еще нравится, 
кроме шорт-трека?

ВИКТОР АН: Футбол, бейсбол, 
большой теннис.

Москва, долгий зимний хо-
лодный вечер. Бывает ли 
так, что приходит тоска?

(Переводчик долго объя-
сняет Виктору что такое 
тоска. — Авт.)
ВИКТОР АН: Россия тоски не 
вызывает. Конечно, пого-
да влияет на настроение 
человека. Хотя зима в 
России долгая, но мне 
она нравится.

Можете ли вы ска-
зать: я в Москве не 
скучаю?
ВИКТОР АН: Могу. Я ни-
когда не скучаю.

Есть ли у вас то-
варищи из мо-
сковской ко-
рейской общи-
ны?
ВИКТОР АН: Есть 
один такой че-
ловек — Ким 

Алексей Роберто-
вич.

Алексей да еще и Ро-
бертович. Это точно  
московский.

ВИКТОР АН: Он нам очень помогает с 
ремонтом.

А среди русских обзавелись зна-
комствами? Или это только те ре-
бята, с которыми вы дружите по 
шорт-треку?
ВИКТОР АН: Это спортсмены из сбор-
ной команды и знакомые, с кото-
рыми я через них познакомился.  
С другими пока особых отноше-
ний нет.

С кем больше всего сдружились?
ВИКТОР АН: С Русланом Гончаровым 
и Семеном Елистратовым.

Представьте, кто-то из них женит-
ся. На свадьбу вас пригласят?
ВИКТОР АН: Думаю, пригласят.

Пойдете?
ВИКТОР АН: Конечно.

А сто грамм выпьете?
ВИКТОР АН: Да, я могу.

Можете себе позволить иногда по 
чуть-чуть?
ВИКТОР АН: Когда заканчивается се-
зон, но именно чуть-чуть.

Трудности перевода
Виктор, рядом с вами еще один 
наш гость — Алексей Юрьевич 
Кравцов, президент Союза конь-
кобежцев России (СКР). Как вы 
познакомились? Кто кого нашел? 
Кто кому позвонил?
ВИКТОР АН: Мой отец связался с Рос-
сийской Федерацией шорт-трека.
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Тогда, в 2010 году, 
я занимал пост президента СКР, а 
шорт-трек  еще оставался в ком-

петенции отдельной ассоциации.
ВИКТОР АН: И когда объединились, 
президент Кравцов пригласил 
меня в Россию. И мы сюда пере-
брались.

Можно ли сказать, что это один из 
самых близких для вас в России 
людей?
ВИКТОР АН: Бесспорно, и Евгений 
Кургуньян — начальник нашей 
сборной.

А когда познакомились, говорили 
по-русски или по-английски?
ВИКТОР АН: Тогда через переводчика 
Марину. Она знает и корейский, и 
английский — это помимо русско-
го. Очень она нам помогла. Это че-
ловек, который обеспечивает об-
щение, Марина — последняя в це-
почке, и это такое важное для нас 
звено.
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Марина не просто 
переводчик. Она учила Виктора 
русскому языку и английскому 
тоже. Английский поначалу не 
очень получался, и Марина его 
подтягивала. Была всегда рядом и 
оставалась, если честно, единст-
венным для Виктора каналом об-
щения с нами. И Марина действи-
тельно сыграла важную роль в 
успехе всей нашей операции. Она 
передавала именно то, что требо-
валось. Потому что знаете, как бы-
вает. Всегда очень опасно, когда 
переводчик накладывает свое вос-
приятие ситуации на то, что он пе-
реводит.

Хедлайнер Ан
Алексей Юрьевич, сочинская 
Олимпиада стала для нас триум-
фальной именно в шорт-треке.  А 
как обстоят дела сейчас? Впер-
вые чемпионат мира по шорт-
треку в Москве. Раньше только 
разок давным-давно провели 
первенство Европы в Питере, и 
замолкло.
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Тогда и про шорт-
трек у нас мало кто знал. А Питер 
— это как раз то место, где шорт-
трек в России зарождался. И вот 
мировое первенство — очень важ-
ное для нас событие, хотя мы уже 
проводили Кубок мира в Коломне 
и формат нового первенства там 
опробовали.

Это будет в «Олимпийском»?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: В «Крылатском» — 
это конькобежный стадион, и мы 
поставим трибуны прямо на лед, 
чтобы максимально приблизить 
зрителей к спортсменам. 

Не будем кривить душой: народ 
пойдет в основном на Виктора 
Ана, ведь так?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Виктор, безуслов-
но, станет хедлайнером нашего 
чемпионата. Но не стоит зацикли-
ваться только на этом. Болельщи-
ки придут поддержать сборную.

Сейчас много говорят о новой 
восходящей звезде шорт-трека 
Софье Просвирновой. На Олим-
пиаде она выступила скромно, но 
на первых стартах нового сезона 
выиграла все что можно.
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: В Сочи мы от нее 
многого и не ждали, Соне 17 ис-
полнится только в декабре. Ис-
ключительно талантлива.

И сможет превзойти нашу самую 
успешную в шорт-треке Татьяну 
Бородулину?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Теперь условия в 
сборной не сравнить с теми, в ко-
торых в расцвете сил выступали и 
Таня Бородулина, и та же Нина Ев-
теева. Скинь они по десять лет и, 
возможно, сейчас бы добились 
большего. Впрочем, у Тани — ей 29 
— еще есть время, а вот Нина в 31 
выступать закончила. Шорт-трек 

— спорт молодых. После 30 в нем, 
как правило, делать нечего.

Давайте о мужской сборной. По-
мимо Ана и эстафеты, на кого еще 
можем рассчитывать?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Вся наша олимпий-
ская команда, все пять ребят име-
ют шансы войти в призеры на лю-
бой дистанции. Возьмите того же 
Семена Елистратова, который по-
степенно набирается опыта. Рань-
ше ему этого не хватало. Важно 
ведь участвовать в финалах круп-
ных соревнований. Сейчас у Елис-
тратова финальных забегов все 
больше. Почему я делаю такой ак-
цент на финалах? Одно дело бе-
жать в отборе, или даже полуфина-
ле, другое — в финале. Цена ошиб-
ки несоизмеримо выше. С опытом 
приходит умение правильно вы-
брать тактику и стратегию. По-
смотрите на Виктора. У него в го-
лове всегда заготовлено несколько 
вариантов развития гонки. Вы же 
понимаете, решение на льду нуж-
но принимать мгновенно. Побе-
ждает тот, кто делает это быстрее.

В сборной сменили 
психологию
Вы уже сказали, что условия ста-
ли лучше. За счет чего?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: После фиаско в 
Ванкувере многое в нашем спорте 
изменилось. В первую очередь 
мощную поддержку всем федера-
циям, в том числе и нашей, оказа-
ло министерство спорта. В 2011 
году мы получили в полное распо-
ряжение тренировочный ком-
плекс в Новогорске. С помощью 
минспорта и Олимпийского коми-
тета дооборудовали комплекс, на-
пример, установили различные 
системы, которые позволяют ве-
сти фото- и видеосъемку, прово-
дить аналитическую работу… С 
точки зрения материально-техни-
ческого обеспечения, медицин-
ского сопровождения мы оказа-
лись не просто наравне с ведущи-
ми сборными мира, но даже в чем-
то их превзошли.  Это помогло в 
полной мере раскрыть потенциал  
наших ребят. В самой сборной 
была произведена серьезная пере-
оценка ценностей. 

В чем она заключалась?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Это касается не 
Виктора, а спортсменов, которые 
в сборной уже давно. У них ведь 
как было: самый важный турнир — 
чемпионат России. Есть еще некий 
чемпионат Европы, там, если по-
везет, тоже можно что-то срубить. 
Это при том, что в европейских со-
ревнованиях не принимают учас-
тие четыре сильнейшие команды 
мира. А все остальное — пустая 
трата времени. Люди ездили на 
чемпионаты мира культурно про-
водить время: три минуты позора, 
зато потом делай что хочешь. Пре-
одолеть эту психологию, объя-
снить, что чемпионат мира, Олим-
пиада — вот главные старты, а все 
остальное лишь подготовка к ним, 
было очень непросто, пока ребята 
сами не поверили в свои силы. Се-
годня настрой совершенно дру-
гой: на чемпионат мира хотят все. 
Все понимают, что есть шанс побе-
дить, и победы уже есть на Европе, 
на мировых первенствах.

Вы свои деньги в шорт-трек вкла-
дываете?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Куда без этого. 
Только не свои деньги, а деньги 
компании, которую я основал еще 
25 лет назад.

Чем занимается ваша компания, 
если не секрет?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Секрета никакого 
нет. Наша специализация — ин-
формационные технологии, зани-
маемся информационной безопа-
сностью.

Лопата у нас уже есть
Есть ли в наше время перспекти-
вы у руководителя спортивной 
федерации, не имеющего за собой 
определенных финансовых га-
рантий, продвинуть свой вид 
спорта. Или в сегодняшних реали-
ях без этого никуда, каким бы хо-
рошим спортсменом или трене-
ром в прошлом ты ни был?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Материальная 
база, возможность поддерживать 
свой спорт из собственных ресур-
сов у президента федерации долж-
на быть. Это необходимое условие, 
хотя и недостаточное. Не считаю, 
что глава федерации обязательно 
должен быть тренером или спор-
тсменом. Его основная функция — 
организовывать. В этом плане у 
него много общего с президентом 
любой процветающей компании, 
задача которого привлечь профес-
сионалов, создать условия для ра-
боты и поддерживать баланс сил, 
интересов и принимать макси-
мально беспристрастные реше-
ния. После Ванкувера-2010 в 
управление федерацией пришли 
люди не из мира спорта, но имею-
щие за плечами большой опыт 
управленческой и организатор-
ской работы. Я был избран прези-
дентом до Ванкувера, но формаль-
но тоже был новым человеком. На-
личие определенного карт-бланша 
помогло нам в максимально ко-
роткие сроки выстроить эффек-
тивную структуру. Разумеется, 
Олимпиада в Сочи стала мощней-
шим потрясением, пиковой точ-
кой, но сейчас эмоции отступают, 
и мы видим, что структура оста-
лась. Структура, которая реально 

может работать и давать результат 
в следующем цикле. Образно гово-
ря, чтобы копать, нужна лопата. 
Лопата у нас есть, есть и ведерко. 
Теперь можно копать и анализиро-
вать получившиеся куличики.

Давайте немного поговорим о вас. 
Как ваша семья относится к ва-
шей деятельности в федерации? 
Наверняка помогло то, что ваша 
жена, Юлия Бордовских, — извест-
ный телекомментатор.
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Вы правы. Юля без-
оговорочно меня поддерживала. 
Надо отдать ей должное: она ощу-
тимо помогла мне в моем станов-
лении как президента СКР.   Во-
первых, морально. А во-вторых, у 
нее обширный круг связей. Мож-
но сказать, она помогла мне бы-
стрее войти в мир спорта.

Не возражала, когда вы пошли на 
второй срок?
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Для меня это  было 
очень непростое решение. Вот 
если бы в коньках на сочинской 
Олимпиаде мы добились больше-
го… Я считаю, мы там свое недо-
брали. Должно было быть «золо-
то» у Ольги Фаткулиной на тысяче 
метров, где она стала четвертой. 
Рассчитывали на победу Дениса 
Юскова на полуторке. Если бы все 
сошлось, тогда бы я, может, и 
ушел. А так осталось ощущение 
недосказанности. И я решил по-
пробовать еще один раз.

ЦИФРА

4
МЕДАЛИ
завоевал на Олимпиаде в Сочи 
Виктор Ан — три из них золотые, 
а еще одна бронзовая.

Акцент

 Виктор Ан: В 2015 году 
в Москве пройдет чемпионат 
мира. Для меня это один 
из важнейших турниров.

Акцент

 Алексей Кравцов:  По меди-
цинскому и материальному 
обеспечению сборная России 
одна из ведущих команд мира 

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1038498

Деловой завтрак Шестикратный олимпийский чемпион по шорт-треку рассказал «РГ», как научился бороться с 
московскими пробками и чем его наградил министр обороны Сергей Шойгу

Ан летает высоко

В редакции «РГ» ждали 
суперзвезду мирового 
спорта, а приехал скром-
ный молодой человек, 
в котором не сразу при-
знаешь триумфатора 
Олимпиады в Сочи 
Виктора Ана.
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ДОСЬЕ «РГ»
Виктор Ан (Ан Хен Су) родился 23 
ноября в Сеуле. В составе сборной 
Южной Кореи по шорт-треку 18 
раз становился чемпионом мира 
и трижды завоевывал олимпий-
ское «золото». В 2011 году из-за 
конфликта с корейским союзом 
конькобежцев принял гражданст-
во Российской Федерации и стал 
выступать за сборную нашей 
страны. В составе российской на-
циональной команды Виктор Ан 
выиграл два «золота» на чемпио-
нате мира и стал триумфато-
ром Олимпийских игр в Сочи.
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НОВОСТИ

Россияне 
выиграли два 
«золота» 
на Гран-при

ПРОКАТИЛИСЬ 
В ЧИКАГО 

Анна Козина

НА ПЕРВОМ этапе Гран-при по 
фигурному катанию, который 
завершился в Чикаго, россияне 
завоевали четыре медали. «Золо-
то» на счету одиночницы Елены 
Радионовой, а также пары Юко 
Кавагути и Александра Смирно-
ва, «серебро» у Елизаветы Тук-
тамышевой, а «бронза» — у тан-
цоров Александры Степановой и 
Ивана Букина.

Для Радионовой это первая 
победа на этапах взрослой серии 
Гран-при, где фигуристка дебю-
тировала в прошлом сезоне. Тог-
да Лена была третьей на этапе в 
Америке и второй в Японии, а 
также отобралась в финал Гран-
при, где заняла четвертое место. 

Юко Кавагути — Александр 
Смирнов, которые из-за травмы 
и операции партнера пропусти-
ли Олимпиаду в Сочи, признали, 
что на сегодняшний день высту-
пление в Чикаго с иcполненным 
четверным выбросом является 
одним из лучших прокатов пары. 
Напомним, ученики Тамары 
Москвиной выиграли предсе-
зонный турнир в Финляндии. 

Хоккеист 
просит НХЛ 
разрешить 
тренировки

ВОЙНОВ ХОЧЕТ 
НА ЛЕД

Анна Бекетова

АГЕНТ Вячеслава Войнова 
Александр Тыжных сообщил, что 
хоккеист рассчитывает полу-
чить от НХЛ разрешение на тре-
нировки в то время, как команда 
«Лос-Анджелес Кингз» отпра-
вится на выездные матчи.

Напомним, что после ареста 
по подозрению в домашнем на-
силии Войнова отстранили от 
игр на неопределенный срок. На 
данный момент у полиции недо-
статочно фактов для того, чтобы 
выдвинуть обвинения защитни-
ку «Лос-Анджелеса». Предвари-
тельные слушания состоятся 
только 1 декабря, а форму хок-
кеист растерять не хочет.

Между тем в американских 
СМИ не так оптимистичны на 
счет изменения позиции Лиги. И 
Войнову советуют понять, что в 
НХЛ с некоторых пор не действу-
ет презумпция невиновности. 
Если год назад Семен Варламов 
продолжал играть во время рас-
следования аналогичного дела, 
то сейчас «ты виновен, пока не 
докажешь обратного». И все это 
под прикрытием заботы о мате-
риальном благополучии и репу-
тации Лиги. 

Капитана
сборной ЮАР
застрелили

ФУТБОЛИСТ 
ПОД ОГНЕМ

Анна Козина

ПОЛИЦИЯ ЮАР озвучила пер-
вые официальные данные по 
делу об убийстве вратаря и ка-
питана национальной сборной 
Сензо Мейива, которого застре-
лили в воскресенье поздно ве-
чером.

Во-первых, была опровергну-
та версия о заказном или предна-
меренном убийстве, организо-
ванном болельщиками конкури-
рующей команды. Во-вторых, 
информация о том, что 27-лет-
ний Мейива погиб, защищая от 
бандитов свою подругу, актрису 
и певицу Келли Кумало, также не 
подтвердилась.

Глава оперативно-разыскно-
го управления рассказал, что 
трагедия произошла, когда семь 
человек, находившихся в доме 
Кумало под Йоханнесбургом, со-
бирались расходиться. Когда го-
сти открыли дверь, в дом ворва-
лись два грабителя, потребовав-
шие отдать мобильные телефоны 
и деньги. Завязалась потасовка, 
и прозвучал выстрел. Пуля попа-
ла в Мейиву, однако специально 
в него никто не стрелял.

Кстати, полиция увеличила 
вознаграждение за информацию 
о преступниках со 150 до 250 ты-
сяч рандов. В переводе на долла-
ры это 23 тысячи.

ЧЕМПИОНАТ — 2018 
Калининградская область 
готовится к ЧМ по футболу

Стадион 
на острове

Михаил Смиренский

ГРЯДУЩИЙ в 2018 году чемпионат мира по футболу, пра-
во проведения которого Россия убедительно отстояла еще в 
2010 году, будет проходить в 12 российских регионах, в том 
числе и в городе Калининграде. Мы попросили члена Сове-
та Федерации РФ от Калининградской области Николая 
Власенко рассказать, как в регионе идет подготовка к реа-
лизации столь масштабного проекта. 

Николай Владимирович, надеюсь сама область, начиная от 
руководства и заканчивая простыми жителями, в полной 
мере осознает значимость и важность, в том числе полити-
ческую, предстоящих баталий. Не страшно?
НИКОЛАЙ ВЛАСЕНКО: Нисколько. Более того, все жители города, 
как вы правильно заметили, начиная с руководства, ждут 
этого события и уже сейчас делают все для того, чтобы 
чемпионат прошел на самом высоком уровне. 

Помимо непосредственно зрелищности самих матчей и 
сопутствующего антуража, руководство области ставит 
перед собой какую-либо перспективную сверхзадачу? 
НИКОЛАЙ ВЛАСЕНКО: Такая задача уже давно проработана, из-
учена экспертным сообществом, в том числе — междуна-
родным и является одной из приоритетных в наших буду-
щих планах. Если коротко, то все построенные новые объ-
екты должны стать самодостаточными и самоокупаемыми 
на долгие годы. Кстати, эти проекты были представлены и 
наблюдателям ФИФА и ими одобрены. 

У вас прозвучала фраза: «… все построенные новые объек-
ты …», но, как я знаю, в Калининграде уже есть известный 
в том числе и на международном уровне стадион «Балти-
ка». Его строили еще до войны?
НИКОЛАЙ ВЛАСЕНКО: В том то и дело, что до войны. Стадиону бо-
лее 100 лет, он  невелик,  находится в самом центре, и поэ-
тому любое масштабное мероприятие, не говоря о самом 
строительстве, будет останавливать жизнь всего города. 
Поэтому областное правительство, тщательно проработав 
все варианты, остановилось, на мой взгляд, на наиболее 
удачном: строительстве нового спортивного комплекса на 
отдельном острове, что на реке Преголь. Остров историче-
ски знаменит, там находится древнейший Кафедральный 
собор, могила философа Иммануила Канта, ежегодно его 
посещают сотни тысяч туристов, в том числе и зарубеж-
ных. Тем более территория самого острова своей площа-
дью более чем позволяет такое строительство.

При этом мы сразу решаем несколько стратегических 
задач: создаем отличные условия для проведения самого 
чемпионата, стимулируем активное развитие городской 
среды на долгие годы и гостеприимно распахиваем ворота 
для широких туристических потоков из разных стран. 

На какие средства планируется реализация этой стройки 
века? 
НИКОЛАЙ ВЛАСЕНКО: Финансирование предусматривается до-
левое. Конечно, большую часть берет на себя федеральное 
правительство. После ряда согласований и «утрясок» 
Центр принял решение всем 12 субъектам программы на 
эти цели выделить равно по 15 млрд рублей. Но… 

Хотите сказать, что этих денег маловато будет? 
НИКОЛАЙ ВЛАСЕНКО: Если объективно, то скорее да. Говорю это 
как экономист с большим стажем и опытом. Если нас услы-
шат, поймут и позволят воплотить предложенный руко-
водством области вариант с соответствующим ему финан-
сированием (областной бюджет даже при самой тщатель-
ной экономии без посторонней помощи, увы, не сможет 
изыскать собственных дополнительных резервов), можно 
смело утверждать, что новый стадион на реке Преголь ста-
нет для области многопрофильным и многолетним источ-
ником самостоятельного финансирования своих внутрен-
них задач.  

Николай Владимирович, грядущий чемпионат мира не 
только калининградцы, но и вся страна, да и весь футболь-
ный мир в целом ожидает с нетерпением и оптимизмом. 
Ваш личный прогноз?
НИКОЛАЙ ВЛАСЕНКО: Я уверен, что так или иначе мы победим. 

ТЕННИС Итоговый турнир 
года в Сингапуре признан 
WTA лучшим в истории

Победная Серена

Александр Ерастов, «Российская газета», Сингапур

ЧЕМПИОНАТЫ, собирающие под занавес сезона веду-
щих игроков прекрасной половины человечества, прохо-
дят с 1972 года. Долгое время итоговый турнир принима-
ли США, в основном Нью-Йорк и Лос-Анджелес, один раз 
— немецкий Мюнхен, два — Мадрид, три — Доха, а с 2011-
го по 2013-й — Стамбул. И вот впервые состязание разыг-
рали в Сингапуре.

И «восьмерка» попала в «десятку». Давая оценку про-
веденному в «бананово-лимонном» городе-государстве 
соревнованию, куда попадали, как полагается, восемь 
лучших в одиночном разряде, глава Женской теннисной 
ассоциации (WTA) Стэйси Алластер сказала: «10 из 10». 
И добавила: «Турнир превзошел наши ожидания». Во вре-
мя решающего поединка, в котором первая ракетка мира, 
американка Серена Уильямс и «деклассировала» четвер-
тую в рейтинге румынку Симону Халеп,— 6:3, 6:0, крытый 
стадион, вмещающий 12 тысяч зрителей, был переполнен. 

Итоговый турнир и в следующем сезоне пройдет в 
Сингапуре. И, видимо, не на один год финальный чемпи-
онат обосновался в этом городе-государстве Юго-Вос-
точной Азии. 

ФУТБОЛ Питерский клуб разгромил «Мордовию» 5:0 и упрочил лидерство в таблице

«Зенит» дал пять
Илья Зубко

В
чера матчами «Краснодар» — 
«Терек» и «Динамо» — «Ру-
бин» завершился 11-й тур 

чемпионата России по футболу в 
Премьер-лиге. Краснодарцы выиг-
рали 2:0, а игра в Химках заверши-
лась после подписания номера в 
печать. Ну а чуть ранее свои пое-
динки провели главные претен-
денты на титул — действующий 
чемпион московский ЦСКА и еди-
ноличный лидер нынешнего сезо-
на питерский «Зенит».

Армейцы играли с «Уфой», по 
сути, на нейтральном поле — в за-
снеженной Перми. И стали участ-
никами довольно сомнительного 
достижения — этот матч побил ан-
тирекорд по посещаемости сезо-
на. На трибунах собрались всего 
1600 болельщиков. Это на сто че-
ловек меньше, чем в игре «Торпе-
до» — «Кубань», которая состоя-
лась в этом же туре. Те, кто добрал-
ся до стадиона «Звезда», стали 
свидетелями богатого на события 
матча. Шесть забитых мячей — 
само по себе неординарное собы-
тие. Особенно если учесть, что три 
из них влетели в сетку ворот Игоря 
Акинфеева. Вратарь и капитан 
ЦСКА в этом сезоне, мягко говоря, 
не впечатляет и допускает доволь-
но много ошибок. Не сказать что-
бы Акинфеев откровенно «при-
вез» хотя бы один из голов, но не 

выручил уж точно. Особенно во 
втором тайме, когда он сначала от-
бил мяч перед собой и позволил 
«Уфе» завершить комбинацию. А 
затем Игорь, прыгнув в верхний 
левый угол, оказался за лицевой, и 
Сафрониди добивал уже в пустые 
ворота.

Эти эпизоды могли бы стоить 
армейцам еще дороже, если бы не 
Сергей Иванов, работавший на 
матче в качестве главного арби-
тра. Сначала он взял на себя сме-
лость засчитать гол Василия Бере-
зуцкого на исходе первого тайма. 
Мало того что защитник ЦСКА, 
если судить по повторам, мог на-
ходиться в офсайде, так еще и про-
толкнул мяч в сетку он, возможно, 

не без помощи руки. По крайней 
мере внимательное изучение ви-
деозаписи так и не дает четкого от-
вета на вопрос, какой частью тела 
игрок коснулся мяча — грудью, 
плечом или рукой. 

Но на этом спорные решения 
Иванова не закончились. Во вто-
ром тайме он назначал пенальти в 
ворота «Уфы» за нарушение про-
тив Думбии. Эпизод получился, 
что называется, «на усмотрение». 
Второй пенальти ЦСКА реализо-
вал также силами Натхо. И прои-
зошло это в еще более спорной си-
туации. На исходе добавленного 
времени в штрафной «Уфы» после 
верховой борьбы рухнул Вернб-
лум, и это столкновение Иванов 

трактовал как нарушение правил. 
Армейцы спаслись — ничья 3:3. Но 
споров вокруг этого матча будет 
еще много.

На вопрос по поводу судейства 
наставник ЦСКА Леонид Слуцкий 
на пресс-конференции ответил 
коротко и довольно уклончиво: 
«Сложно что-либо сказать. Если 
вы говорите о пенальти, то, по-мо-
ему, в обоих случаях нарушения 
были. Я находился далеко от этих 
эпизодов, но в динамике показа-
лось, что судья оба раза принял 
правильное решение».

В стане «Уфы» результатом 
были откровенно разочарованы и 
говорили об «украденной» побе-
де. Главный тренер номинальных 
хозяев Игорь Колыванов, правда, 
комментировать судейство не 
стал. «Были пенальти или нет — не 
мне судить. Есть люди, которые 
оценят сегодняшнее судейство,» — 
сказал Колыванов.

Как бы то ни было, ЦСКА поте-
рял важные очки. И «Зенит» на 
свой матч против «Мордовии» вы-
ходил, уже зная об осечке армей-
цев. Для «сине-бело-голубых» 
игра с саранской командой полу-
чилась особенной, ведь на «Пе-
тровский» вернулся фанатский 
актив, выкупивший таки абоне-

менты на «вираж». Фанаты и ру-
ководство клуба компромисс на-
шили только сейчас. Возвращение 
самой активной части болельщи-
ков на «Петровский» все равно не 
позволило собрать аншлаг. Значи-
тельная часть кресел на централь-
ных трибунах осталась пустовать. 
И в первом тайме болельщики, ре-
шившие провести выходной как-
то иначе, едва ли о таком выборе 
пожалели — «Зенит» забить не мог. 

Зато после перерыва команда 
Андре Виллаша-Боаша эту «засу-
ху» компенсировала с лихвой.

На 50-й минуте Халк с близко-
го расстояния послал мяч в сетку 
со скоростью 108 километров в 
час — без шансов для голкипера. 
После этого «Мордовия» посыпа-
лась. А особенно запомнились 
голы в исполнении Кержакова и 
Витселя. 

Александр, вернувшийся в 
стартовый состав, удвоил преиму-
щество «Зенита» шикарным уда-
ром через себя. Лучший снайпер в 
истории российского футбола об-
новил свое достижение и попутно 
переписал рейтинг-лист самых 
эффективных клубных бомбарди-
ров. Он забил 161-й гол в футболке 
«Зенита» и вышел на третье место 
по этому показателю, обогнав ле-
гендарного спартаковца Никиту 
Симоняна. Впереди Кержакова те-
перь только Олег Веретенников, 
отличившийся за волгоградский 
«Ротор» 179 раз, и Олег Блохин, 
который забил 267 мячей в соста-
ве киевского «Динамо».

Ну а Аксель Витсель забил не 
менее эффектным образом, от-
правив мяч в сетку прицельным 
ударом пяткой. Этот гол стал в 
матче четвертым — ранее Нахушев 
срезал мяч в свои ворота. А завер-
шил дело капитан питерцев Данни 
на 70-й минуте. Таким образом, 
«Зениту» понадобилось всего 20 
минут, чтобы забить «Мордовии» 
пять безответных мячей.

Между прочим, эта встреча 
стала для саранского клуба уже 
второй подряд, проиграна со сче-
том 0:5 — ранее с таким же резуль-
татом команда Юрия Семина 
уступила «Рубину».

Баскетбол Отличная игра Теодосича помогла ЦСКА победить 
«Химки» в Единой лиге

Бросок пошел
Илья Трисвятский 

В 
регулярном сезоне 
Единой лиги сыгран 
четвертый тур. Накал 
борьбы настолько вы-
сок, что большинство 

грандов потерпели как минимум 
по одному поражению. Ну а цен-
тральной встрече тура стало про-
тивостояние действующего чем-
пиона ЦСКА и подмосковных 
«Химок». Армейцы во многом 

благодаря отличной 
игре сербского атакующего за-
щитника Милоша Теодосича, на-
бравшего 27 очков, в присутст-
вии 4200 зрителей победили сво-
его принципиального сопер-
ника — 78:60.

Пока опасения по 
п о в о д у  т о г о,  ч т о 
ЦСКА после ряда ка-
дровых изменений в 
межсезонье и прихода 
на тренерский мостик не 
слишком известного греческого 
специалиста Димитриса Итуди-
са вместо великого итальянца 
Этторе Мессины будет не столь 
грозен, как прежде, не подтвер-
ждаются. «Красно-синие» от-
лично стартовали в Евролиге, 
одержав две победы, да и на вну-
тренней арене команда выгля-
дит более чем достойно. В игре с 
«Химками» москвичи сразу взя-
лись за дело и уже в первой чет-
верти обеспечили себе задел в 13 
очков, организовав двукратное 
преимущество, — 26:13. В сере-
дине третьей четверти после 
очередного дальнего попадания 
Теодосича перевес хозяев пло-
щадки вырос до «плюс 20». Каза-
лось, при таком раскладе сил ис-
ход матча очевиден, однако 
«Химкам» к началу заключи-
тельной десятиминутки удалось 
сократить отставание до семи 
очков. На большее, правда, го-
стей не хватило. 

У победителей, помимо Теодо-
сича, двузначными цифрами в 
графе «результативность» отме-
тились американец Сонни Уимз 
(16) и Александр Каун (14), в со-
ставе «Химок» лучшими бомбар-
дирами стали еще один заокеан-
ский баскетболист Тайриз Райс 
(18) и Максим Шелекето (16). Ду-
эль Теодосича и Райса можно на-
звать уникальной. Напомним, 
что серб вошел в символическую 
пятерку чемпионата мира-2014, 
а Райс, у которого есть черногор-
ский паспорт, был признан са-
мым ценным игроком победного 
для его прежней команды «Мак-
каби» (Тель-Авив)  Евроли-
ги-2013/14. 

— Мы играли намного лучше и 
заслужили победу, -- констати-
ровал главный тренер ЦСКА Ди-
митрис Итудис. Тем не менее это 
только начало пути. Есть еще 
много вещей, над которыми надо 
работать. И не хотел бы отдельно 

выделять Теодосича — каждый 
баскетболист команды внес свой 
вклад в итоговый результат. Спа-
сибо болельщикам — они нам здо-
рово помогли своей активной 
поддержкой. 

Литовский наставник «Хи-
мок» олимпийский чемпион Сеу-
ла-1988 Римас Куртинайтис при-
знал, что его команде не хватило 
сил и мастерства: «Их было недо-
статочно, чтобы навязать борьбу. 
Погубила нас первая четверть, 
когда армейцы и создали решаю-
щий задел.  Встреча ЦСКА — 
«Химки» — это не просто очеред-
ной матч, это одна из главных игр 
сезона. Многие наши молодые 
ребята оказались не готовы к сра-
жению такого накала».

Из других матчей третьего 
тура отметим победу эстонского 
«Калева» над самарскими «Кра-
сными крыльями» — 75:71. Это 
уже второй успех таллинцев в 
чемпионате. Начав сезон с раз-
громного поражения от красно-

дарского «Локомотива-Кубани», 
«Калев» быстро оправился от та-
кого сильного удара, сумел навя-
зать борьбу финалисту плей-офф 
Единой лиги «Нижнему Новгоро-
ду», а затем огорчил на выезде 
волгоградский «Красный Ок-
тябрь». Теперь от эстонского клу-
ба пострадала и другая команда с 
берегов Волги. Самарцы заслу-
живают похвалы за то, что про-
должали биться даже при безна-
дежных «минус 26». В последней 
четверти гостям удалось набрать 
18 подряд безответных очков. 

— Того, что случилось в по-
следние пять минут, хотелось бы 
избежать в дальнейшем, — при-
знался рулевой «Калева» Алар 
Варрак. — Мы начали думать о по-
беде еще до того как сделали по-
следний шаг, и «Красные кры-
лья» чуть было этим не восполь-
зовались.

Вот результаты остальных 

матчей: «Цмоки-
Минск» (Белоруссия) — 

ВЭФ (Рига, Латвия) — 70:71, 
«Астана» (Казахстан) — «Кра-
сный Октябрь» (Волгоград) — 
94:76. Игра между «Нижним 
Новгородом» и новичком Еди-
ной лиги саратовским «Автодо-
ром» завершилась вчера вече-
ром, уже после подписания этого 
номера «РГ». В случае победы ни-
жегородцы наряду с казанским 
УНИКСом сохраняли «ноль» в 
графе «поражения» и продолжа-
ли возглавлять турнирную та-
блицу. В списке самых результа-
тивных игроков лидирует Скотт 
Рэйнольдс из «Красных кры-
льев» — 80 очков за четыре матча. 

Американка Серена Уильямс в пятый раз победила на итого-
вом турнире года WTA.

Капитан «Зенита» Мигель Данни завершил разгром «Мордовии», забив пятый мяч.

Акцент

 Забив гол «Мордовии», 
Александр Кержаков вышел на 
третье место в списке лучших 
клубных снайперов, обогнав 
великого Никиту Симоняна

Акцент

 Армейцы отлично стартовали в Евролиге, да и на 
внутренней арене выглядят более чем достойно

Следите за играми на сайте: 
результаты, турнирная 
таблица, фото 
www.rg.ru/football/national

Баскетболисты «Химок» в матче 
против ЦСКА не смогли обезопа-
сить свое кольцо.
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27
ОЧКОВ
набрал в матче против «Химок» 
атакующий защитник ЦСКА 
Милош Теодосич

Положение команд 
на 28 октября*

И В Н П М О
Зенит 11 9 2 0 33-6 29

ЦСКА 11 8 1 2 29-11 25

Краснодар 11 6 3 2 19-8 21

Кубань 11 5 5 1 12-12 20

Динамо 9 6 1 2 23-12 19

Терек 11 5 3 3 14-8 18

Спартак 11 5 3 3 14-13 18

Локомотив 11 4 4 3 13-10 16

Рубин 10 4 4 2 15-12 16

Уфа 11 3 3 5 11-13 12

Мордовия 11 3 2 6 7-19 11

Амкар 10 3 1 6 9-15 10

Урал 11 3 1 7 12-17 10

Торпедо 11 1 3 7 9-26 6

Ростов 11 1 2 8 11-32 5

Арсенал 11 0 2 9 3-20 2

*Без учета матча «Динамо» - 
«Рубин». Р
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Умение держать язык за зубами 
спасет вас от неприятных и очень 
несвоевременных конфликтов. 
Благодаря интуиции вам удастся 
найти выход из любой ситуации.

Телец
Сегодняшний день для вас — вре-
мя свершений на работе и хоро-
шей прибыли. В течение суток 
стоит гармонично чередовать ра-
боту и отдых.

Близнецы
Не тратьте деньги на всякие пу-
стяки, а время — на ненужное об-
щение. Не исключено, что потом 
вы очень пожалеете о содеянном.

Рак
Не сотрясайте понапрасну воз-
дух. Сегодня ваши громкие, прин-
ципиальные высказывания могут 
быть восприняты в штыки. Гово-
рите только то, в чем твердо уве-
рены. 

Лев
Грандиозный успех в финансо-
вых сферах. Откажитесь от обре-
менительного партнерства, и зве-
зды сполна наградят вас. И не за-
бывайте главного — риск всегда 
должен быть оправданным.

Дева
Постарайтесь не связывать себя 
обязательствами с людьми, кото-
рые вами руководят и от которых 
вы зависите. Помните, что только 
продуманные и взвешенные ре-
шения избавят вас от горького 
опыта.

Весы
Вы неосознанно рассчитываете 
на бескорыстную помощь окру-
жающих. Однако прежде чем вы 
пожмете протянутую руку, поин-
тересуйтесь, какую цену вам при-
дется за это заплатить.

Скорпион
Азарт и риск для вас сегодня неу-
местны. Постарайтесь не решать 
вопросы, связанные с недвижи-
мостью. Даже тщательно прора-
ботанные проекты будут нежиз-
неспособны.

Стрелец
Ваш огненный темперамент по-
может во всем. Доверившись вну-
тренним порывам, вы добьетесь 
успехов на работе и особого дове-
рия у начальства. Свободное вре-
мя лучше посвятить поэзии и му-
зыке.

Козерог
День открывает богатые возмож-
ности для самореализации. Сто-
ит только помнить, что иногда 
лучше пожертвовать малым, 
дабы не упустить главного.

Водолей
Старайтесь наиболее важные 
дела планировать на первую по-
ловину дня, в это время ваша ра-
ботоспособность будет выше. И 
вы сможете осилить даже то, что 
на первый взгляд кажется не-
подъемным.

Рыбы
Не стоит сегодня хитрить и лука-
вить, вас все равно выведут на чи-
стую воду. Последствия этого ра-
зоблачения могут оказаться весь-
ма неприятными.

ГОРОСКОП

28.10| ВТОРНИК

Алексей Пушков: Выборы не изменят 
конфигурацию власти на Украине
Соб.инф.
www.rg.ru/art/1040192
Я согласен с Алексеем. Путь к выходу из кризиса непро-
стой, и никакие быстрые чудеса вроде выборов не помо-
гут. Надо начать работать: изменять информационные 
потоки, вести нелегкий разговор с Донбассом, пристру-
нить нацистов, олигархов, вводить жесточайший режим 
экономии, начать, наконец, говорить правду. Это трудно, 
это долго, это непопулярно, но это единственный реаль-
ный путь.
Геннадий Филатов

Без обид
Татьяна Смольякова
www.rg.ru/art/1025033
Ясно, что далеко не все пожилые люди «успевают» за 
временем и его требованиями. Нужны механизмы по-
вторной интеграции в профессию, программы переобу-
чения, приобретения навыков пользования компьюте-
ром и Интернетом, повышения финансовой грамотно-
сти. Пенсионеры — активные клиенты кредитных органи-
заций, но их нельзя назвать уверенными пользователя-
ми банковских продуктов, поэтому нужно рассказывать 
о современных возможностях этой сферы. Также следует 
адаптировать услуги торговли и общепита, связи и тран-
спорта к их потребностям. Эти задачи должны решаться 
в основном на региональном и муниципальном уровне. 
Не дело, когда люди преклонного возраста встречаются с 
равнодушием, часами простаивают в очередях зачастую 
лишь для того, чтобы получить какой-то рецепт, теряют 
целый день.
Игнат И.

Пассажиров стало больше
Азалия Идрисова
www.rg.ru/art/1039688
Число пассажиров общественного транспорта растет не 
за счет сокращения числа автомобилистов, которые не 
хотят пересаживаться на автобусы, троллейбусы и на ме-
тро, а за счет роста численности населения города вслед-
ствие точечной застройки. И темпы застройки не соби-
раются снижать. Метро и новые территории всех вскоре 
не смогут вместить, Москва не резиновая, все новые пло-
щади отдаются под высотную коммерческую жилую за-
стройку, заселяемую переселенцами из регионов.
Антон 

Стихи, прижатые к сердцу
Дмитрий Шеваров
www.rg.ru/art/1038573
В прошлом году открыл для себя прекрасного поэта 
Дмитрия Кленовского, одного из лучших поэтов русско-
го зарубежья. И вот сейчас еще одно открытие — поэзия 
Владимира Свешникова. Огромное спасибо Дмитрию 
Геннадьевичу Шеварову за его бережное отношение к по-
этам и к поэзии, за его энтузиазм и служение русской 
словесности! 
Николай Кружков 

Физкульт-тренд
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1039205
В погоне за здоровым образом жизни главное — не переу-
сердствовать. Детям спорт необходим, они сейчас гипер-
активные, и эту энергию нужно направить в нужное русло. 
Можно начать с самого простого, к примеру, с гимнастики. 
Одежды особой не потребуется — чешки, футболка и шор-
ты. Этот вид спорта поможет проявить другие способно-
сти, силу выносливость, гибкость и др. Сейчас власти опла-
чивают привлечение детей в секции, выкупают абонемен-
ты в секции и кружки. У меня племянник бесплатно зани-
мается футболом, ему 6 лет.
Светлана Петрова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +1...+6, солнечно

Санкт-Петербург +8...+11, дождь

Анадырь -10...-6, облачно

Архангельск -2...+4, осадки

Астрахань -3...+9, солнечно

Благовещенск  -11...+4, облачно

Владивосток +1...+7, солнечно

Волгоград -8...+3, облачно

Воронеж -4...+7, солнечно

Екатеринбург -7...-1, снег

Иркутск +2...-4, снег

Казань -3...+1, осадки

Калининград +6...+12, облачно

Краснодар +3...+11, солнечно

Магнитогорск -10...-1, солнечно

Мурманск +1...+3, снег

Нижний Новгород -3...+1, снег

Новосибирск -10...-7, снег

Омск -11...-6, снег

Орел -4...-7, солнечно

Оренбург -9...-1, облачно

Пермь -6...0, снег

Ростов-на-Дону -3...+6, облачно

Севастополь +4...+11, солнечно

Симферополь +4...+11, солнечно

Сочи +12...+19, солнечно

Тамбов -5...+6, солнечно

Тюмень -12...-2, солнечно

Уфа -10...-1, облачно

Хабаровск -5...+3, облачно

Челябинск -10...-1, снег

Чита -8...+4, облачно

Элиста -3...+9, солнечно

Южно-Сахалинск -2...+6, осадки

Якутск -18...-6, снег

Ярославль -1...+4, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики прогнозиру-
ют потепление и нашест-
вие магнитной бури. Дав-
ление составит 755 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Ясно и тепло. По-прежне-
му бушует магнитная 
буря. Давление без изме-
нений.

ЧЕТВЕРГ
Небо покроется облака-
ми. Давление чуть-чуть 
понизится — до 752 мм 
ртутного столба.

Вышел в свет ноябрьский номер исторического журнала «Родина».  Журнал публи-
кует архивные фотографии, посвященные  140-летию Уинстона Черчилля. Рядом с 
сэром Уинстоном на снимках, сделанных в 1942 — 1945 годах в Москве, Лондоне, 
Крыму, Потсдаме, — И. В. Сталин, Франклин Рузвельт, нарком иностранных дел 
СССР В.М. Молотов, маршал Советского Союза Б.М. Шапошников.
Подписаться на журнал «Родина» можно по каталогам Роспечати (индекс 73325),
«Почта России» (индекс 40687, 16398).
Телефон для справок: 8 (499) 257-53-91. rodina.rg.ru 
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Я СТАРАЮСЬ по возможности 
сокращать контакты с ГИБДД и 
его сотрудниками, благо есть та-
кая возможность. Мне в этом  не-
легком деле всегда помогает ава-
рийный комиссар, способный 
решить все мои страховые про-
блемы. У меня все машины за-
страхованы с аварийным комис-
саром, чтобы я не толкался часа-
ми в очередях, получая необхо-
димые справки.
Я за разделение труда. Каждый 
из нас должен заниматься сво-
им делом. Можно самому клеить 
обои, а можно нанять ремон-
тную бригаду, которая сделает 
ремонт быстрее и качественнее. 
Кто-то катается на коньках по 
телевизору, но лучше бы этот 
человек занимался прямыми 
своими обязанностями — пел, 
например.

С одной стороны, европрото-
кол, упоминаемый «Российской 
газетой» на 9-й полосе, меня пу-
гает. И дело не в маленькой сум-
ме, любезно предоставляемой 
страховой компанией. Дело, ско-
рее, в экономии. За небольшие 
деньги, если я не ошибаюсь, ты-
сяч за пять в год, страховая ком-
пания предоставит специально 
обученного человека. Комиссар 
не даст совершить множества 
ошибок в заполнении протоко-

лов, поможет сохранить недели 
драгоценного времени и сбере-
жет здоровье, лишив вас лишне-
го стресса. Понятное дело, в сфе-
ре автострахования тоже попа-
даются проходимцы, но с ними 
можно столкнуться и без аварий-
ного комиссара.

Помимо прочего, у нас далеко 
не каждый готов взять вину на 
себя. Даже если оплошность или 
нарушение водителя очевидно. 
Может статься, истеричный во-
дитель, с подачи которого вы по-
пали в аварию, назло будет ждать 
сотрудников инспекции дорож-
ного движения. Придется догова-
риваться с людьми, что тоже, в 
конечном итоге, не добавляет не-
рвных клеток.

С другой стороны, иногда 
ждать гаишников или комисса-
ров совсем нет возможности. В 
этом случае, если у водителей 
есть возможность все решить, не 
обращаясь к третьей стороне, 
европротокол может быть по-
лезным. Недавно мой дедушка в 
пять часов вечера попал в ава-
рию около Шереметьево. Дедуш-
ка позвонил в ГИБДД, где ему 
сказали, что ждать подмоги при-
дется аж десять часов, то есть, 
если посчитать, до трех часов 
ночи! К счастью, гайцы приеха-
ли всего лишь через шесть часов 
(гораздо быстрее, чем обещали). 
Думаю, что если бы мой дед 
знал, куда он вляпается, то не 
стал бы звонить в ГИБДД, а по-
пытался бы решить все сам. В 
этом смысле европротокол даже 
полезен, поскольку позволяет 
решить вопрос, не обращаясь в 
полицию, но при этом законным 
путем.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Свежая  голова

Григорий Погосян
радиоведущий

ОФИЦИАЛЬНО Как изменится наша жизнь с ноября
www.rg.ru/art/1040113

ОРУЖИЕ 10 интересных фактов о самолете T-50
www.rg.ru/art/1040358

ЗДОРОВЬЕ Стволовые клетки помогут в лечении 
опухоли мозга
www.rg.ru/art/1040321

ВИДЕО Напавшая на акулу косатка стала звездой 
YouTube 
www.rg.ru/art/1040062

ФОТО Первую россиянку на МКС сфотографировали 
из космоса 
www.rg.ru/art/1040258

ОБЗОР Что посмотреть по ТВ на текущей неделе
www.rg.ru/art/1040314

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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